
Сергей Степашин и Юрий Семин -  
о будущем российского футбола - 

 23:00, воскресенье

Опасный 
момент!

Продолжение на стр. 18 ‣

Инна ФЕДОТОВА

Популярный артист - 
о друзьях, о детях 
и об уехавших коллегах.

Иван Охлобыстин теперь не только сце-
нарист, писатель и актер, а еще и педагог - у 
него свой курс в Институте современного 
искусства. Ивану Ивановичу есть о чем рас-
сказать студентам - например, о секретах 
озвучания мультиков. 

Иван ОХЛОБЫСТИН:

Надеюсь, Мишу 
Ефремова 
выпустят  
в следующем 
году

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Блог  
в помощь

Читайте на стр. 14 - 15 ‣
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Священник 
снимает 

видео  
о своей жизни 
в российской 

глубинке.

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

Елена ОДИНЦОВА

Машины теперь 
можно покупать 
онлайн.

В России запускают 
онлайн-продажу автомоби-
лей. На смелый экспери-
мент решился маркетплейс 
Ozon. Их покупка и достав-
ка прямо на дом - или куда 
скажете - возможна уже с 
1 октября.

Пока услуга доступна 
только в Москве и Подмо-
сковье. Выбор не ахти ка-

кой - четыре модели CHERY 
и седан бизнес-класса 
ARRIZO 8. Но в дальнейшем 
и география, и ассортимент 
могут расшириться. Оформ-
ляется покупка как любой 
другой товар - выбрали в 
интернете, оплатили картой 
и указали место и время 
доставки. «Доставщиком» 
будет выступать менеджер 
дилерского автоцентра. Он 
пригонит авто, подпишет с 
вами необходимые докумен-
ты и передаст ключи.

Параллельно запустил 
продажи онлайн и АвтоВАЗ. 

Выбрать и зарезервировать 
автомобиль можно через 
официальный сайт авто-
завода, затем получить 
одобрение кредита (схе-
ма «Озона» автокредита 
не предполагает) и внести 
оплату. Но к дому машину 
пока не подвезут. Чтобы ее 
забрать, надо приехать в 
один из дилерских центров, 
пока в Тольятти. Но лиха 
беда начало!

Зато по цене завода.

Автомобиль  
с доставкой на дом?

Новые законы с 1 октября:

Одних ждет 
повышение зарплаты, 
других - штрафы

Читайте на стр. 3 ‣

5 803 000

№ 75 (27523) 2023 год
Пятница

29 сентября
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ПОЛИТИКА
Запад рассматривает 
Украину как свалку 
убитых вооружений

НАУКА
Определен 
срок 
конца света

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Александр БОЙКО

Трансляция выступле-
ния министра обороны на 
заседании коллегии ве-
домства поставила укра-
инских пропагандистов в 
очень неловкое положе-
ние и даже опозорило: на 
экране в зале заседаний 
показали невозмутимо-
го… командующего Черно-
морским флотом адмирала 
Виктора Соколова. Того 
самого, которого «похоро-
нили» украинцы. 

После удара ракетами 
по штабу Черноморского 
флота украинские пропа-
гандисты разнесли «сенса-
цию»: во время атаки по-

гиб командующий флотом 
Виктор Соколов. Только 
цена этой бравады оказа-
лась грошовая - адмирал 
жив, здоров и выполняет 
свои обязанности.

Что касается самой кол-
легии, то Сергей Шойгу 
рассказывал об обстанов-
ке в зоне специальной опе-
рации, о подготовке войск 
и к чему может привести 
политика Запада. Мы вы-
брали для вас главное.

� На Купянском на-
правлении значительно 
расширена зона контро-

ля у Синьковки и Петро-
павловки.

� За сентябрь уничтоже-
но: свыше 17 0 00 боевиков 
ВСУ, более 2700 единиц во-
оружения и техники (в том 
числе 7 американских БМП 
«Брэдли», 77 американских 
артсистем М777, 51 САУ из 
Германии, Франции, Поль-
ши и Соединенных Штатов 
Америки, 2 немецких танка 
«Леопард» и 1 английский 
танк «Челленджер»).

� США и их союзники 
продолжают вооружать 
ВСУ, а киевский режим ки-

дает необученных сол-
дат на убой. Это лишь 
подталкивает Украину к 
самоуничтожению.

� Россия продолжа-
ет наращивать боевую 
мощь Вооруженных 
сил, в том числе за 
счет поставок совре-
менного вооружения 
и совершенствования 
подготовки.

� Минобороны совмест-
но с Минобрнауки в про-
шлом году открыли 16 
военно-учебных центров. 
В планах открыть еще 8. В 

итоге будет 128 таких цен-
тров в 75 регионах.

� Осложняется ситуация 
на Восточном направлении: 
Вашингтон взял курс на 

развитие военных блоков, 
таких как АУКУС и КВАД 
для усиления влияния в 
Азиатско-Тихоокеанском 
регионе.
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Олег АДАМОВИЧ

Рамзан Кадыров 
рассказал Владимиру 
Путину о работе его 
подразделений в зоне 
спецоперации.

В последние недели по ин-
тернету ходили слухи о плохом 
состоянии здоровья чеченского 
лидера Рамзана Кадырова. Укра-
инцы даже запустили инфор-
мацию, что он в коме. Сначала 
сам Рамзан Ахматович у себя 
в Телеграме эти слухи опро-
верг, но укропропаганду было 
не остановить. Теперь никаких 
сомнений быть не может - Ка-
дыров приехал к Путину.

- Мы договаривались уви-
деться сегодня, поговорить 

по ситуации в республике: 
в экономике, в социальной 
сфере, - начал беседу глава 
государства.

Но в открытую часть транс-
ляции обсуждение дел в Чеч-
не не попало. Зато показали 
рассказ об успехах солдат из 
республики в зоне СВО:

- Я хотел бы до начала об-
суждения республики расска-
зать, чем занимался на тер-
ритории СВО. Похвастаться 
даже, - начал Кадыров рас-
смеявшись. - Наш отряд каж-
дый день берет в плен, уни-
чтожает технику. «Абрамсы» 
не страшны нам. У бойцов дух 
хороший. Никаких проблем 
нет: связь, техника. Создали 
5 полков и три батальона от 
республики. Они в СВО.

- Ребятам лучшие пожела-
ния передавайте, - ответил 
президент.

Путин добавил, что знает о 
мужестве и героизме чечен-
цев «на переднем крае».

- Я знаю отношение ко-
мандиров, в том числе и вы-
шестоящего звена, одного 
спросил: «Как ребята из Чеч-
ни воюют?» Ответ был в ту 
же секунду: «Не подведут, я в 
них полностью уверен». Это 
оценка командиров, которые 
реально принимают участие в 
боевых действиях, - похвалил 
российский лидер.

В конце Кадыров обмол-
вился, что республике по-
прежнему нужна помощь 
федерального центра для ре-
шения вопросов.

3 батальона и 5 полков для службы в СВО

Пользователи сети обратили внимание на небольшое устройство, 
приклеенное пластырем на указательном пальце Рамзана Кадырова. 

Оказалось, что это так называемый тасбих - электронный счетчик исламских молитв. 
По сути, просто современные четки.

Сергей Шойгу одним видео 
разоблачил «главную победу» Киева

Виктор Соколов 
(на экране 

под Сергеем 
Шойгу) принял 

участие в коллегии 
по видеосвязи.

Россия
www.kp.ru
 29.09.2023 

Олег АДАМОВИЧ

Президент потребовал 
от министров 
оперативно 
реагировать 
на подорожание 
топлива.

Владимир Путин провел со-
вещание с правительством. 
Главной темой было разви-
тие Калининграда, но такие 
встречи одним вопросом не 
ограничиваются. А чуть ли 
не главная злободневная те-
ма - это дорожающее топли-
во. Вот ее-то глава государ-
ства и поднял.

- В связи с ценами на 
нефть понимали же, что бу-
дет дальше, это же не первый 
раз, правильно? - обратился 
он к Кабинету министров. - 
Цены растут, компании хо-
тят получить по максиму-
му прибыль, отправляя на 
экспорт, - все понятно. Они 
свою работу выполняют, а 
мы - свою. Правительство 
должно другую делать рабо-
ту - согласованную, конеч-
но, с компаниями, но у нас 
задачи-то другие.

Путин обратил внимание, 
что в сентябре литр 92-го 
бензина подорожал на 8 ру-
блей. С 21-го числа власти 
запретили экспортировать 
бензин и дизель. Но цены 
все равно продолжили расти.

- В рознице литр бензи-
на АИ-92 - 51,6 рубля. До 

21-го был 49,7. То есть цена-
то растет в рознице! Меры 
приняты, а цены растут! Что 
там происходит в этих других 
звеньях - это потребителя 
мало интересует. Потреби-
телю же результат нужен, - 
заявил президент.

При этом цены растут не-
равномерно в зависимости 
от регионов. Из-за этого 
зачастую водители просто 
ездят в соседние области, 
чтобы заправиться, потому 
что там дешевле.

- Будем рассчитывать на 
то, что предлагаемые меры 
сработают. И с компаниями 
надо плотнее работать - мы 
уже с вами говорили, чтобы 
они тоже свою ответствен-
ность понимали. Ясно, что 
экономика компаний и для 
нас важна - это курица, кото-
рая приносит золотые яйца, 
мы должны бережно к ним 
относиться, все понятно. Но 
тем не менее реагировать на 
происходящие события я бы 
попросил вас более оператив-
но, - поручил президент.

А еще Путин напомнил ми-
нистрам, что у нас уже есть 
механизм сдерживания вну-
тренних цен. И он работает.

Только не в нефтянке.
- Вот по удобрениям, допу-

стим. Действительно, поста-
вили на внутренний рынок 
необходимый объем, а потом 
зарабатывайте на внешнем. 
Есть же - работает! - сказал 
российский лидер.

Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Меры приняты, 
а цены на бензин 
поднимаются!
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Прочли о нововведениях в октябре,  
теперь подумайте:

Каких вам еще 
законов не хватает?
Андрей ТУМАНОВ, экс-депутат Госдумы,  
глава «Садоводов России»:

- Сейчас закона о продлении лета нам не хватает. Надо 
принимать акты, которые будут работать сами, сообразно 
течениям природы. А те, что не ложатся на природную карти-
ну, те и работать не будут. Когда-то на территории атомного 
института начали асфальтировать дорожки, но Курчатов все 
остановил и сказал: там, где люди вытопчут тропинки, там и 
асфальтируйте. Надо принимать те законы, что сами просятся.

Григорий КАРАСИН, бывший заместитель 
министра иностранных дел РФ:

- Главная задача Российского государства в том, чтобы не 
только законодательно, но и практически на Южном Кавка-
зе обеспечить ситуацию стабильную и предсказуемую. Это 
наши добрые соседи, и мы все должны жить в комфортной 
и гуманитарной среде для развития и собственного, и дру-
жественных народов.

Владимир БУРМАТОВ, первый 
зампредседателя Комитета по экологии ГД:

- Не хватает дополнительных законодательных мер для под-
держки наших военнослужащих в зоне СВО. Десятками люди 
идут ко мне на прием - в Челябинской области до сих пор 
не решаются многие проблемы, связанные с бойцами СВО. 
А значит, не все еще сделано в законодательстве для под-
держки ребят, которые рискуют жизнью. И для меня осенняя 
сессия - работа над такими дополнительными мерами. И это 
все будет рассмотрено до нового года.

Петр ШКУМАТОВ, координатор движения 
«Общество синих ведерок», автоэксперт:

- Вот есть закон о гаражной амнистии - это хорошо, но он 
не регулирует все нюансы. Проблема владельцев гаражей 
решится тогда, когда каждый гражданин сможет через «Гос-
услуги» подать заявление на право собственности - и спустя 
определенный срок получить регистрацию в Росреестре. 

Олег СМИРНОВ, бывший замминистра 
гражданской авиации СССР:

- В гражданской авиации нужен не новый закон - нам надо 
исполнять 19-е приложение ИКАО (Международной органи-
зации гражданской авиации). По нему государство обязано 
иметь госпрограмму обеспечения безопасности полетов  -  
а у нас такой программы нет. 

Леонид ГОЛОВКО, завкафедрой уголовного 
процесса МГУ:

- Все законы уже есть, нужна скорее стабильность в за-
конодательстве - в уголовном праве уж точно. Стабильность 
законодательства ведет к ее надежности в правоприменении.

Виктор САБАНЕЕВ, слушатель  
Радио «Комсомольская правда» (91.0 FM):

- Когда люди строят квартиры за свой счет - зачем с них 
берут налог на недвижимость? Я же квартиру построил не за 
счет государства. Вот вам и размышления к закону по ЖКХ.

Картина дня: перемены

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена ОДИНЦОВА

ПОВыШЕНИя 
БЮДЖЕТНИКАМ

Традиционно индексируются 
довольствие и оклады нынешних 
и пенсии бывших военнослужа-
щих и силовиков. В этом году 
повышение будет существен-
ным - в 1,105 раза, то есть бо-
лее чем на 10%. Кроме воен-
ных (включая контрактников 
и призывников), речь идет о 
сотрудниках МВД, Росгвардии, 
МЧС, ФСБ, Службы внешней 
разведки, Следственного ко-
митета, таможенниках и т. п. С 
пенсиями для экс-сотрудников 
тех же ведомств и экс-военных 
все аналогично - их подымают 
на те же 10,5%.

Рост зарплат, правда, менее 
существенный, ждет чиновни-
ков - госслужащих всех уровней 
от мала до велика - на 5,5%. Со-
трудники госорганов, которые 
не считаются госслужащими, 
получат такую же прибавку. 
Это, например, бухгалтеры, 
охранники, водители и т. п.

Примерно на столько же 
должны увеличиться зарпла-
ты бюджетников из майского 
указа президента. Это учителя, 
врачи, преподаватели вузов, 
сотрудники научных и куль-
турных учреждений. На эти 
цели в сентябре из федераль-
ного бюджета и резервного 
фонда правительства специ-

ально было выделено более 
30 млрд рублей.

Повышение окладов для 
своих работников анонсиро-
вали также РЖД - на 3%. Это в 
том числе и все, кто трудится 
в подконтрольных компании 
учреждениях - например, ме-
дицинских.

ПРАВИЛА ДОМА 
ДЛя МАШИН 

Начинает действовать закон о 
гаражных объединениях. У нас 
до 2026 года уже объявлена 
гаражная амнистия, по кото-
рой гаражи в таких коопера-
тивах и товариществах можно 
оформить в собственность по 
упрощенной схеме. Но в зако-
нодательстве до сих пор зияла 
дыра - по нему знакомых всем 
с советских времен гаражных 
кооперативов у нас как бы и 
не было.

Теперь в законе прописано, 
что такое гараж (предназна-
чен для хранения транспорт-
ных средств, может иметь не 
более двух этажей и подвал), 
территория гаражного назна-
чения (это тот самый гаражный 
ко оператив - ряды гаражей с 
общей территорией), гаражный 
комплекс (новомодный мно-
гоярусный гараж с машино-
местами). Также там уста-
новлены права и обязанности 
членов гаражного объединения 
и прописано, как разбираться с 
использованием общей терри-
тории и имущества.

ГАМБУРГЕРы  
МОГУТ ПОДОРОЖАТЬ

С 1 октября НДС на гамбурге-
ры, чизбургеры и прочие сэндви-
чи будет составлять строго обыч-
ные, нельготные 20%.

Тут такая история. Для по-
добных изделий раньше не 
было отдельного налогового 
кода, и некоторые сети фаст-
фуда (а точнее, многие) от-
носили их к хлебобулочным 
изделиям, что позволяло пла-
тить налог по льготной ставке 
10%, которая применяется для 
продуктов, имеющих важное 
социальное значение. Но Фе-
деральная налоговая служба ла-
вочку прикрыла: теперь есть и 
нужный код, и разъяснения, 
что к гамбургерам и чизбурге-
рам льготы не относятся.

А любителям фастфуда надо 
готовиться к тому, что в некото-
рых заведениях сэндвичи могут 
подорожать - как предполагают 
эксперты, в рамках 4 - 8%.

 НЕяВКА В ВОЕНКОМАТ 
ОБОйДЕТСя ДОРОЖЕ

Теперь за игнорирование по-
вестки без уважительной при-
чины штраф составит от 10 до 30 
тысяч рублей (было не больше 
3 тысяч).

Более весомые санкции ждут 
и работодателей, которые не 
сообщили сотруднику, что ему 
повестка пришла по месту ра-
боты (такое тоже возможно - 
наряду с ее вручением по месту 
жительства), и таким образом 
не обеспечили его явку в во-
енкомат. Должностным лицам 
грозит штраф от 40 до 50 тысяч 
рублей, на юрлицо его могут на-
ложить в размере от 350 тысяч 
до 400 тысяч рублей.

А еще должностным лицам 
грозит немаленький штраф за 
то, что забыли на кого-то по-
дать (или подали не вовремя) 
необходимые для воинского 
учета сведения, - от 40 до 50 
тысяч рублей.

✔ Станет обязательной маркировка пива и пив-
ных напитков, упакованных в стеклянную или 

ПЭТ-тару (пластиковые бутылки). Для алюмини-
евых банок она будет введена чуть позже - в ян-
варе 2024 года. То есть легально пиво в бутылках 
теперь может продаваться только с QR-кодом.

✔ На портале госуслуг начинают действовать 
новые правила безопасности: станет обяза-

тельной двухфакторная аутентификация. Ничего 
сложного и страшного. Просто с октября, после 
того как вы введете свои логин-пароль, вам еще 
придет и СМС с кодом.

✔ Российские банки для обработки переводов 
по стране теперь должны использовать толь-

ко отечественное ПО и соответствующие сервисы. 
Система SWIFT у тех банков, которые от нее еще 
не отключили из-за санкций, останется только 
для международных переводов.

✔ Сложнее станет брать ипотеку. Центробанк 
увеличивает коэффициенты риска для бан-

ков для тех случаев, когда ипотека выдается со 
сниженным первоначальным взносом (10 - 15% 
и ниже) и если долговая нагрузка заемщика по-
лучается выше 50% дохода (то есть больше поло-
вины заработанного будет уходить на долги). Это 
означает, что подобным клиентам банки будут 
чаще отказывать или задирать для них проценты 

по кредиту. Впрочем, если вы еще не обвешаны 
кредитами, берете ипотеку на стандартных усло-
виях (с первоначальным взносом не менее 20%) 
и зарплата позволяет и с ипотекой не затягивать 
ремень - вас, счастливчика, это не касается.

✔ С октября Центробанк собирается ужесто-
чить борьбу с мошенниками. Банки теперь 

будут передавать ему информацию о переводах, 
которые выглядят подозрительно по 50 признакам. 
Это, например, попытка оформить кредит сразу 
после снятия блокировки с личного банковского 
кабинета из-за ошибки в логине-пароле. Пред-
полагается, что так будет проще вычислить всех 
участников мошеннической цепочки. Раньше в 
ЦБ передавались сведения только о конечном 
получателе «уведенных» денег.

✔ Получить наличные деньги за сданный метал-
лолом больше нельзя. Поэтому асоциальным 

элементам, которые собирали по мусоркам алю-
миниевые банки, придется теперь обзаводиться 
банковскими картами. Платежи за лом черных 
и цветных металлов будут переводиться только 
туда, по безналу. Таким образом предполагает-
ся покончить с воровством проводов, рельсов и 
прочих металлических предметов, которые вовсе 
не были бесхозными. Ведь инкогнито по безналу 
деньги уже не получишь.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСя

Напоминаем о самых 
важных для россиян 

изменениях, которые 
вступят в силу 

с началом нового 
месяца.

Законы с 1 октября 2023 года:

У кого вырастут зарплаты, 
а кого ждут штрафы

 ■ ВОПРОС ДНя
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Мария ЧАЛАЯ

Лучших мэров Рос-
сии выбрали в Центре 
информационных ком-
муникаций «Рейтинг» 
совместно с Финансо-
вым университетом при 
Правительстве страны. 
Они подготовили новое 
исследование, которое 
посвящено оценке де-
ятельности глав столиц 
регионов и крупных фи-
нансово-промышлен-
ных центров за август-
сентябрь 2023 года.

Всего в список вошли 
главы 88 городов стра-
ны. Лучших выбирали 
на основании заочного 
анкетирования, а также 
опросов, которые про-
вели представители эк-
спертного сообщества.

Первое место занял мэр 
Москвы Сергей Собянин. 
Второе досталось главе 
Казани Ильсуру Метши-

ну. Тройку лидеров за-
крыл мэр Сочи Алексей 
Копайгородский. 

- В сентябре исполни-
лось четыре года, как 
Алексей Копайгород-
ский работает на по-
сту главы Сочи. Все это 
время приоритетными у 
муниципальных властей 
являются социальные 
вопросы. Например, с 
каждым годом снижает-
ся дефицит мест в шко-
лах города. Это стало 
следствием активного 
участия команды Ко-
пайгородского во всех 
федеральных и краевых 
государственных про-
граммах строительства, - 
сообщил политолог, член 
Общественной палаты 
Российской Федерации 
Александр Малькевич.

По результатам иссле-

дования сообщается, что 
при Алексее Копайго-
родском сильно изме-
нился внешний вид ку-
рорта. В городе особенно 
внимательно следят за 
строительством новых 
объектов, а незаконные 
здания сносят. 

В этом рейтинге также 
«засветился» и мэр Крас-
нодара Евгений Наумов. 
Правда, пока он в нем 
занимает 14-е место. По 
данным исследования, 
глава крайцентра уде-
ляет большое внимание 
строительству школ, 
больниц и детских садов 
в городе. Наумов также 
делает упор на развитие 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры горо-
да, участвует в реше-
нии проблем обманутых 
дольщиков.

- А еще команда мэра 
оказывает поддержку 
б л а г о т в о р и т е л ь н о м у 
фонду «Основа». За счет 
фонда помогли более 
чем 235 семьям мобили-

зованных, добровольцев 
и контрактников, нахо-
дящихся в зоне СВО, - 
рассказали в Центре 
информационных ком-
муникаций «Рейтинг». 
- Благодаря содействию 
главы Краснодара уже 
удалось помочь людям 
на общую сумму более 
11,5 миллиона рублей.

 - Это объек-
тивная оценка 
экспертов. Сочи 
становится цен-
тром не только 
российского ту-
ризма, но здесь 
проходят важ-
нейшие встречи 
элит междуна-
родного уровня. 
Много внимания 

уделяется разви-
тию городской 
инфраструкту-
ры, и в целом 
Алексей Копай-
городский руко-
водит так, что в 
городе нет ка-
ких-то протест-
ных настроений, 
- считает полит-
технолог Юрий 

Янкин. - То же 
самое и в Крас-
нодаре. Конечно, 
региональный 
центр более про-
блематичный. 
Но социально 
ориентирован-
ные проекты ре-
ализуют очень 
активно - строят 
школы, детские 
сады и дороги.

Нет протестных 
настроений

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

 ■ СТОП, МАШИНА

Мария ЧАЛАЯ

До 12 октября 
по ночам будут 
закрывать 
часть дороги. 

В Краснодаре на 
Старокубанском 
кольце начали ме-
нять трамвайные 
переезды. Здесь 
планируют вместо 
существующего 
асфальтового по-

крытия уложить 
бетонные плиты. 
И чтобы из-за ре-
монта не создавать 
заторы, работы бу-
дут вести ночью. 

- Старокубан-
ское кольцо яв-
ляется достаточ-
но оживленным 
транспортным уз-
лом. Чтобы не со-
здавать заторы, мы 
решили проводить 
ремонт ночью, - 

сообщил директор 
департамента тран-
спорта и дорожного 
хозяйства Красно-
дара Андрей Белу-
гин.

Сам ремонт 
пройдет в два эта-
па. И будут огра-
ничивать движе-
ние транспорта. 
В рамках перво-
го этапа 6 октя-
бря нельзя будет 
проехать через 

трамвайные пути 
со стороны ули-
цы Айвазовского 
с 22:00 до 07:00.

В рамках второ-
го этапа - с 6 до 
12 октября - дви-
жение транспор-
та через переезд 
будет недоступно 
со стороны ули-
цы имени Мачу-
ги. Ограничения 
будут действовать 
с 22:00 до 07:00.

В Краснодаре на Старокубанском 
кольце ограничат движение машин 
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Два кубанских мэра 
в рейтинге лучших 

Алексей Копайгородский и Евгений Наумов так руководят 
своими городами, что попадают в рейтинги лучших.Глава Сочи 

и Краснодара 
вошли в топ-15 
эффективных 
управленцев 
страны. 
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Беседовала 
Оксана 

КАДОЧНИКОВА.
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Оксана КАДОЧНИКОВА

На премию «Настоящие 
люди» номинированы 
два новых участника. 

Премия «Настоящие люди» 
- это акция «Комсомолки», в 
рамках которой мы расска-
зываем о тех, кто не проходит 
мимо чужой беды, кто помога-
ет, делает мир лучше. Акцию 
проводим уже третий год. И 
в этот раз участники - герои 
СВО, волонтеры и люди, ко-
торые помогают приближать 
победу в спецоперации. 

В списке участников уже 
больше 20 человек. И пред-
ставляем новых номинантов. 

За три дНя Собрал 
3,5 тоННы 
гумаНитарКи

Виктор Резниченко из Кра-
снодарского края - ветеран 
боевых действий. Он профес-
сиональный военный, про-
шел несколько горячих точек 
- от Афганистана до Абхазии. 
Когда в 2014 году противник 

начал активные действия в 
Донецке, в стороне остать-
ся не смог, пошел в военную 
контрразведку, а потом стал 
собирать гуманитарку. Ведь 
это его малая родина.

- Я жил в двух остановках от 
аэропорта. Это моя земля, и 
я не вправе ее никому отда-
вать, - говорит он. - Я сразу 
позвонил друзьям, сказал, 
могу командовать отделени-
ем, взводом. Мне ответили - с 
этим проблем нет, привези 
продукты. И я в Тимашев-
ске с ветеранами собрал за 
три дня 3,5 тонны всего не-
обходимого. Так и вожу до 
сих пор.

Виктор Викторович 
ездит в ДНР и на 
запорожское на-
правление. Он 
не понаслыш-
ке знает, 
как нужна 
поддержка 
р е б я т а м , 
к о т о р ы е 
сейчас за-
щ и щ а ю т 

страну. И очень важно здесь 
поддерживать моральный 
дух. Он, как художествен-
ный руководитель творче-
ской группы ветеранов бо-
евых действий «Шурави», 
организовывает концерты на 
передовой. Несколько песен 
- и на лицах бойцов начинают 
оживать улыбки, снимается 
напряжение. 

- Эту работу мы продол-
жим, не оставим наших во-
енных, сделаем все, чтобы об-
легчить им службу и помочь 
песней и делом, - отмечает 
Виктор Викторович.

ПриКрыл воЗдушНое 
ПроСтраНСтво и вышел 
иЗ оКружеНия

Еще один номинант пре-
мии «Настоящие люди» - 
кадровый офицер. Недавно 

житель Славян-
ского района Ана-

толий Чумак полу-
чил высокую награду 

- медаль «За отвагу». Он 
вместе с сослуживцами 

смог выйти из окружения 
диверсионной многочи-
сленной группы против-
ника без потерь.

- Военнослужащие гра-
мотно заняли круговую 
оборону и приняли бой с 
многократно превосходя-
щими силами противника, 

- отметил глава Славянского 
района Роман Синяговский.

- Атака националистов 
была отражена, свою задачу 
российские военнослужа-
щие выполнили полностью 
- они смогли защитить воз-
душное пространство.

Сейчас заместитель на-
чальника расчета проти-
вовоздушной и противо-
ракетной обороны особого 
назначения Анатолий Чу-
мак продолжает службу на 
передовой.

Виктор Резниченко дает концерты для солдат и офицеров.

Заявки на участие в премии «Настоящие люди» принима-
ются до 29 октября 2023 года. На сайте «КП» голосование 
пройдет с 30 октября по 15 ноября 2023 года. В конце 
ноября в эфире радио «КП» - Краснодар» мы подведем 
итоги премии, наградим победителей и номинантов.

будЬ в КурСе
Как стать участником акции 

Стать 
участником 
акции  - 
на сайте 
kp.ru

Постоят за свою страну

Анатолий находится на передовой 
с первых дней СВО.

КСтати 

- В столь непростое для всего мира время гражда-
нам нашей страны особенно важно укреплять национальное 

самосознание, сохранять и развивать в себе такие качества, 
как единение и патриотизм, прославлять героев нашей страны, 

являющихся примером для подрастающего поколения. Премия «На-
стоящие люди» является хорошей возможностью выразить нашу призна-

тельность солдатам, защищающим Отчизну на передовой, поблагодарить 
тружеников тыла, подставляющих нашим воинам свое плечо, воздать 
должное медикам, спасающим жизни наших сограждан в экстремальных 
условиях. Дорогие номинанты, региональное отделение Союза армян 
России, ставшее генеральным партнером премии «Настоящие люди» в 
этом году, выражает вам свою благодарность за преданность нашей 
великой Родине, за самоотверженный труд и любовь к ближнему, 

за ответственность и неравнодушие к судьбе нашей страны. 
Уверен, что каждый из вас достоин называться настоящим 

человеком, Гражданином с большой буквы, - сказал 
председатель регионального отделения Со-

юза армян России Краснодарского 
края Камо Айрапетян.

Наш партнер

 ■ ПоддержКа

Варвара ДЫМ

Курорт помогает 
донбассу 
восстанавливаться, 
а еще собирает 
гуманитарку.

Сочи активно помо-
гает восстанавливать-
ся разрушенным го-
родам Донбасса. Так, 
курорт взял шефство 
над 90 объектами в 
ДНР. Специалисты из 
южного города приво-
дят в порядок дома и 
соцобъекты в Мари-
уполе, Макеевке и в 
Донецке. 

- В шести много-
этажках Мариуполя 
работы уже заверше-
ны, и объекты приня-
ты администрацией 
города, - рассказали в 
мэрии Сочи. - В вос-
становительных ра-
ботах задействованы 
430 человек и более 
30 единиц спецтех-
ники. Ход восстанов-
ления под контролем 
администрации Сочи, 
рабочие выезды в До-

нецкую Народную Ре-
спублику проводятся 
ежемесячно.

Всего за Сочи закре-
плено 64 объекта в Ма-
риуполе, 25 - в Макеев-
ке, 1 - в Донецке. 

Но не только восста-
новлением помогает 
Сочи Донбассу. Поддер-
живают в городе и своих 
участников СВО, а также 
их семьи. 

- За каждой семьей за-
креплен ответственный 

сотрудник администра-
ции для оперативного 
решения вопросов раз-
личного характера, - по-
яснили в мэрии курорта. 
- Для адресной финан-
совой помощи семьям 
защитников в Сочи со-
здан благотворительный 
фонд. Он формируется 
из средств организаций 
и предприятий, пред-
принимателей и нерав-
нодушных жителей го-
рода. Распределением 

средств занимается Ко-
ординационный совет, 
расширенные заседания 
которого проводятся 
еженедельно. На сегод-
няшний день общая сум-
ма финансовой помощи 
составила уже почти 50 
млн рублей. 

Для семей мобилизо-
ванных и добровольцев, 
в которых есть несовер-
шеннолетние дети, дей-
ствуют 11 мер соцпод-
держки. Это в том числе 

бесплатный проезд в об-
щественном транспорте 
для школьников, абоне-
менты на посещение ме-
роприятий. А родители 
освобождены от оплаты 
за детский сад и школь-
ное питание. 

Ну и активно Сочи со-
бирает гуманитарку в зо-
ну СВО. С начала года из 
города направлено более 
300 тонн грузов, а также 
необходимое количество 
техники и спецоборудо-
вания. 

шесть многоэтажек отремонтировал 
Сочи в мариуполе

О том, как развивается 
Сочи и что ждет курорт 
в ближайшее время, 
читайте на стр. 8   ‣
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Спортсмен 
объявил 

сбор 
средств.

Особый случай

Ирина КАЗАНИНА  
(«КП» - Воронеж»)

Ребра торчат, голова на худенькой 
шее. В психоневрологическое отделе-
ние Воронежской областной детской 
больницы № 1 доставили мальчика, 
чей вид привел в ужас персонал и мам 
из других палат. Мальчику шесть лет, 
а он весил девять кило (норма для 
годовалого малыша, но никак не 
для дошкольника). Выяснилось, что 
мальчик не говорит, не реагирует на 
свое имя и прикосновения.

Да что там! Шестилетка даже не мог 
сидеть самостоятельно: не было сил.

Привезла его мама - получить за-
ключение, чтобы сдать в интернат.

МАТЕРИ 21 ГОД
Волонтеры-нянечки позвонили в 

органы опеки и журналистам. Так 
фотографии истощенного ребенка 
попали в интернет.

Оказалось, что маме всего 21 год 
(получается, родила сына в 15), и у нее 
есть еще один ребенок - двухлетка.

Первая реакция - посочувствовать. 
Мама - сама еще вчерашний подро-
сток. А тут такая нагрузка и ответ-
ственность.

- Поначалу мы решили: ну моло-
дая, не хватает ей опыта, - рассказала 
«Комсомолке» Ксения Пенькова, ру-
ководитель воронежской общественной 
организации «Общие дети». - Хотели ей 
помочь. Но женщина сразу заняла по-
зицию обороны и начала засыпать все 
инстанции жалобами на врачей, обще-
ственников, опеку и следователей.

СЕМЬЯ КОЧЕВАЛА  
ПО ТРЕМ АДРЕСАМ

По месту проживания семьи выеха-
ли представители органов опеки. Од-

нако найти горе-мамашу и второго 
малыша оказалось не так-то легко.

У семьи три адреса включая про-
писку, по которым они кочуют, дол-
го не задерживаясь на одном месте. 
Этим и объясняется то, что никто - 
ни врачи, ни соседи, ни педагоги - не 
замечал, как ребенок тает на глазах.

Его просто никто не видел.
Медосмотры он не проходил (хотя 

и имел официальный диагноз - за-
держка психического развития), в 
детсад не ходил. Он и в больницу-то 
попал, можно сказать, случайно: ма-
тери надоел, пришла идея оформить 
сына в интернат для умственно от-
сталых. А для этого надо пройти мед-
комиссию и получить направление.

Когда органы опеки по одному 
из адресов все-таки нашли семью, 
то забрали мальчугана в медучреж-
дение.

Уже при первом осмотре оказа-
лось, что с малышом не все хорошо: 
признаки ангины. Провести деталь-
ное обследование врачи не успели - 
утром мать со скандалом забрала ре-
бенка, накатав очередную жалобу. 
Малыша даже толком не оформили.

- При этом к сыну мать явно не 
питала особой нежности. Это было 
видно во время посещений. «Привет, 
как ты?» - и все, - поделилась Ксения 
Пенькова.

ОТЕЦ-ДЕТОУБИЙЦА
А дальше в истории пошли и вовсе 

шокирующие подробности. «Комсо-
молке» стало известно, что у мальчи-
ков есть официальный отец. Однако 
их воспитывает одна мать, и она без-
работная.

Где же родитель? Бросил семью?
Вовсе нет. Он сидит в колонии - за 

детоубийство. Ведь первоначально в 
семье было трое детей… Когда, при 

каких обстоятельствах душегуб убил 
своего ребенка? Сколько лет было не-
счастному? Ответов на эти вопросы 
пока нет. Воронежские следователи 
СК не разглашают никаких подроб-
ностей до завершения начатой про-
верки.

На мать истощенного мальчика все-
таки завели уголовное дело по 156-й 
статье - «о ненадлежащем исполне-
нии обязанностей по воспитанию не-
совершеннолетнего» (максимальное 
наказание по ней - три года лишения 
свободы).

От выводов следствия зависит, как 
сложится судьба младшего ребенка. 
Учитывая историю семьи, малыш 
находится в большой опасности. Но 
старший сын к матери едва ли вер-
нется. Не исключено, что ее лишат 

родительских прав. Впрочем, она, 
видно, и сама решила избавиться от 
«обузы»…

СДЕЛАЛ ПЕРВЫЕ ШАГИ 
И ЗАГОВОРИЛ

А тем временем мальчик, окружен-
ный в больнице заботой нянечек и 
врачей, быстро пошел на поправку. 
Он ест почти беспрерывно. За три не-
дели набрал больше 4,5 килограмма - 
половину от своего первоначального 
веса. Немного окреп, сначала сел, а 
потом с поддержкой смог встать и 
сделать первые шаги.

Более того, ребенок, имеющий 
официальный диагноз умственной 
отсталости, пробует говорить. И это 
все в условиях больницы, которая, 
видно, оказалась лучше родного дома.

- Так что к диагнозу «умственная 
отсталость» есть большие вопросы, - 
считает Ксения Пенькова. - Конечно, 
у него имеется объективная задержка 
в развитии, но это все лечится. Забота 
и любовь творят чудеса, и такие дети 
просто преображаются!

Несмотря на положительную дина-
мику, врачи выписывать шестилетку 
пока не спешат. Из-за длительного 
голодания у него целый букет про-
блем с пищеварением. И теперь оче-
видно, что с психическим заболева-
нием это никак не связано.

Общественники уже выразили го-
товность после выписки взять на себя 
оплату курса реабилитации мальчика. 
А чуть раньше детский омбудсмен 
Воронежской области Ирина Попова 
сообщила, что решен вопрос о на-
правлении его в интернат.

Задержится ли ребенок в детдоме? 
Как знать, может быть, после реаби-
литации мальчика возьмет на вос-
питание другая, любящая семья. Все 
основания для этого есть.

Ножки, ручки - спичечки

Егор ПОБЕРЕЙ  
(«КП» - Челябинск»)

Удалось собрать 
2 миллиона рублей.

История, произошедшая в Че-
лябинской области, задела 

многих. Мобилизован-
ный Антон Чаш-

кин находился 
в отпуске в 

Юрюзани, 
когда во 
в р е м я 
похода 
в бар 

к нему 
п р и с т а л 

Ашурмахмад 
Караматулло, и 

они вышли на улицу. 
Внезапно мигрант уда-

рил Антона в лицо, тот 
повалился и ударился го-
ловой о ступеньки. Вра-
чи боролись за жизнь, 
но травма оказалась 
слишком серьезной. У 

участника СВО остались жена и 
ребенок, и помочь им решили ак-
тивистка Наталья Кочеткова и 
титулованный боец ММА Макс 
Дивнич.

- Антон  - бывший ученик моей 
мамы, и именно она попросила 
меня помочь,  - рассказывает На-
талья, которая занимается благо-
творительностью. - Когда он еще 
был жив и находился в больнице, 
мы придали эту историю огласке.

Наталья решила не ограничи-
ваться только медийной поддерж-
кой и задействовала все свои свя-
зи, чтобы спасти Антона. Так, под 
врачебную опеку мобилизованного 
взял Сергей Пашнин, заведую-
щий отделением нейрохирургии 
в областной больнице. К сожа-
лению, Антон умер, не приходя в 
сознание. После этого Кочеткова 
обратилась к бойцу смешанных 
единоборств и общественному 
деятелю Максиму Дивничу и рас-
сказала про трагедию. Спортсмен 
откликнулся: сначала купил сы-
нишке Антона новую одежду, а 
потом объявил сбор средств на 

покупку квартиры.
«Вы просто красавчики! Я рад 

быть частью этого, вы лучшие», - 
поблагодарил своих подписчиков 
в соцсетях Дивнич.

Общими усилиями для Юлии 
Чашкиной и ее малыша собрали 
2 млн рублей. Этого оказалось 
достаточно, чтобы купить двух-
комнатную квартиру в Юрюзани 
и сделать ремонт.

- Я не могу передать словами, 
как я благодарна. Я просто рыда-
ла. Спасибо вам! Я буду молиться 

за вас всю жизнь, - записала поз-
же трогательное видео жена по-
гибшего Юлия. Ее муж, кстати, как 
мобилизованный был застрахован. 
Выплаты она оформляет.

Совсем скоро Юлия и младший 
Чашкин переедут в новое жилье.

Что касается убийцы Антона 
Ашурмахмада Караматулло, то 
он до сих пор в федеральном ро-
зыске. В региональном Следствен-
ном комитете ход расследования 
не комментируют.

Как восстанавливается 
жизнь в новых регионах  

< стр. 12 - 13.
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В Воронеже 
в больницу попал мальчик, 
который в шесть лет весил, 

как годовалый малыш.
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На Кубани расширили закон 
«О мерах государственной 
поддержки по обеспечению 
жильем граждан, 
лишившихся жилого 
помещения в результате 
чрезвычайных ситуаций».

По инициативе губернатора 
Кубани Вениамина Кондратьева, 
пострадавшие в результате ЧС 
жители региона смогут получить 
новые компенсации - на капи-
тальный ремонт жилья. А краевые 
депутаты расширили закон «О ме-
рах государственной поддержки 
по обеспечению жильем граждан, 
лишившихся жилого помещения 
в результате чрезвычайных ситу-
аций».

- Предусматриваем выплаты не 
только в случае утраты жилища, 
но и на капитальный ремонт. Те-
перь владельцы поврежденного 
жилья смогут получать эту меру 
из расчета 7 тысяч рублей за ква-
дратный метр. В краевом бюдже-
те есть возможности для такой 
поддержки. Считаю это важным 
решением для нашего региона с 
непростыми климатическими и 
природными условиями, - под-
твердил Вениамин Кондратьев.

Пострадавшим  
от ЧС дадут денег 
на ремонт жилья

А В ЭТО ВРЕМЯ

Евгения ХАЛИКОВА

Депутаты ЗСК поддержали 
инициативы губернатора 
Краснодарского края. 

В Краснодарском крае прошла оче-
редная сессия кубанского парламен-
та. Депутаты под предводительством 
губернатора региона Вениамина Кон-
дратьева рассмотрели ряд вопросов, 
которые призваны помочь и облег-
чить предпринимателям и жителям 
Краснодарского края получение го-
сударственной помощи. 

ЮРлицА бОльшЕ НЕ СМОгуТ 
ПОлуЧАТь КОМПЕНСАции  
ЗА ДОлгОСТРОи

Впервые была затронута важная 
тема, которая касалась защиты прав 
дольщиков. На Кубани продолжают 
усовершенствовать механизмы за-
щиты людей, которые столкнулись с 
недобросовестными застройщиками. 

Сейчас у владельцев квадратных ме-
тров в проблемных долгостроях есть 
шанс отметить новоселье благода-
ря Фонду защиты прав дольщиков. 
Структура была создана в 2019 году. 
К слову, власти Кубани первыми в 
России разработали закон «О допол-
нительных мерах по защите прав по-
страдавших участников строительства 
многоквартирных домов на террито-
рии Краснодарского края». Теперь 
завершение долгостроев идет за счет 
федеральных и краевых средств.

- С 2015 года мы восстановили пра-
ва почти 63 тысяч граждан, это 539 
домов. По сути, небольшой город. 
На эти цели направили из краевого 
бюджета более 6 миллиардов рублей, 
- рассказал Вениамин Кондратьев.

Однако возможностью воспользо-
вались нечистые на руку агентства 
недвижимости. Компании выкупают 
в проблемных домах квартиры эта-
жами и подъездами, а затем перепи-
сывают их на аффилированных лиц. 
В краевом департаменте по надзору 

в строительной сфере рассказали, 
что столкнулись уже с претензиями 
13 организаций, которые пытались 
получить возмещение за счет уступки 
прав требования. 

Губернатор Краснодарского края 
обратился к законотворцам с прось-
бой исключить ситуации, когда юр-
лица пытаются получить выплаты за 
счет уступки прав требования.

- Наша задача - восстановить права 
тех, кто честно приобрел жилье, для 
этого брал кредит, иногда отдавал 
последнее. Мы не можем платить из 
бюджета компенсации юридическим 
лицам. Сегодняшние изменения по-
могут. Такие схемы работать не долж-
ны, - подчеркнул глава региона. 

На Кубани остается 52 проблемных 
дома - в Краснодаре, Сочи, Новорос-
сийске, Геленджике, Горячем Ключе, 
Темрюкском и Каневском районах. 
Теперь компенсации смогут получить 
только те, кто обладал этим правом 
на момент утверждения «дорожной 
карты» решения проблем по каждому 
конкретному объекту. Депутаты За-
конодательного собрания края под-
держали инициативу губернатора.

НОВый ВиД гОСПОДДЕРжКи 
ДлЯ АгРАРиЕВ

Губернатор Вениамин Кондратьев 
предложил внести изменения в закон 
«О развитии сельского хозяйства». 
Его дополнил пункт о предоставле-
нии субсидий крестьянско-фермер-
ских хозяйствам и индивидуальным 
предпринимателям на компенсацию 
их затрат на развитие материально-
технической базы.

Кубанские фермеры смогут рассчи-
тывать на субсидию до 5 миллионов 
по новой программе «Опорный фер-
мер». Чтобы получить ее, кандидатам 
придется пройти конкурсный отбор 
и доказать, что они смогут объеди-
нить вокруг себя коллег и создать 

сельскохозяйственный кооператив. 
Программа рассчитана до 2025 года. 

- Обязательным требованием по-
сле получения господдержки будет 
объединение фермерских хозяйств, 
индивидуальных предпринимателей, 
а также самозанятых. Не менее 10 
субъектов в сфере животноводства, и 
не меньше 20 - по другим направле-
ниям деятельности, - рассказал глава 
краевого минсельхоза Федор Дерека.

Закон «О развитии сельскохозяйст-
венной потребительской кооперации 
в Краснодарском крае» был принят в 
2013 году. По данным министерства 
сельского хозяйства Краснодарско-
го края, сейчас на Кубани уже более 
160 сельхозкооперативов, в которых 
трудятся 2,4 тыс. жителей региона. 
Кстати, регион считается лидером в 
России по созданию и объединению 
крестьянских хозяйств. Так, фермеры 
сообща решают вопросы обработки 
земель, эксплуатации и ремонта тех-
ники, заготавливают корма, находят 
рынки сбыта и занимаются продви-
жением продукции. 

- При этом 70% прибыли в коопе-
ративе идет на развитие хозяйства, а 
оставшиеся 30% распределяются не 
пропорционально паям, а по вло-
женному труду каждого конкретного 
члена за год. Если хозяйство несет 
убытки и нет запасов средств, члены 
кооператива делают дополнительные 
взносы, - сообщили в минсельзохе 
Кубани. 

Для работников села в 2023 году 
предусмотрена грантовая поддержка 
в размере 55 млн рублей. Ее смогут по-
лучить кооперативы, работающие не 
менее двух лет. Также выплачиваются 
субсидии в рамках нацпроекта «Ма-
лое и среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы». На эти 
средства можно, например, обновить 
сельскохозяйственный парк. 

На Кубани приняли 
важные законы

В краевом парламенте прошла очередная сессия ЗСК.
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Сергей ПЕТРОВ

Сочи вновь доказал, что 
является самым востребо-
ванным и безопасным ку-
рортом России. С начала 
года здесь уже побывали 
6 миллионов гостей. Тур-
поток в сравнении с прош-
логодними показателями 
вырос на 3%, а всего по 
итогам года ожидается, 
что их будет 7,4 миллио-
на человек. Это больше, 
чем в прошлом году. Пер-
вые итоги летнего сезона в 
разгар бархатного подвел 
мэр Сочи Алексей Копай-
городский. «КП» - Кубань» 
собрала самые важные мо-
менты.

О рОсте турпОтОка
- Рост турпотока под-

тверждается объемом от-
груженной продукции, 
выполненных работ и ока-
занных услуг крупными и 
средними организация-
ми курортно-туристского 
комплекса Сочи. По ито-
гам 7 месяцев 2023 года 
он составил 38,1 милли-
арда рублей. Это на 117,2% 
больше, чем в прошлом го-
ду.

пОчему туристы  
любят сОчи

- Сочи популярен, по-
тому что здесь обширный 
номерной фонд всех ка-
тегорий, развитая тури-
стическая инфраструкту-
ра, количество и высокое 
качество подготовки мор-
ских пляжей, а также раз-
нообразие развлечений 
для всех категорий ту-
ристов. Ежегодно растет 
спрос на отдых и на курор-
тах горного кластера, ко-
торые предоставляют сво-
им гостям качественный 
отдых и в летнее время 
организуют трансфер на 
оборудованные морские 
пляжи Имеретинской низ-
менности.

прО «все включенО»
- В курортном сезоне 

2023 года в Сочи работа-
ет 13 отелей по системе 
«все включено». Практи-
чески во всех отелях есть 
подогреваемые бассейны, 
оборудованные пляжи, ин-
фраструктура для детей, 
спортивные площадки, 
предлагается разнообраз-

ная анимационная про-
грамма.

как устрОен 
«пОлезный Отдых»

- Туристам и местным 
жителям доступно 165 
природных, культурных, 
исторических, культурно-
познавательных, развлека-
тельных объектов показа. 
Самые популярные из них 
- парки «Ривьера», «Ден-
драрий» и «Южные куль-
туры», Skypark, Солохаул-
парк, Сочи-Парк, курорт 
«Роза Хутор», курорт «Кра-
сная Поляна», курорт «Газ-
пром», Агурские водопады, 

Орлиные скалы, Вольер-
ный комплекс «Лаура». 

В этом году более чем на 
80 пешеходных тропах об-
новились входные группы, 
30 из них были переобо-
рудованы. На девяти при-
родных объектах турист-
ского показа выполнено 
комплексное обустрой-
ство. Сеть пешеходных и 
велосипедных маршрутов 
для любителей активно-
го отдыха включает 1200 
километров трасс, 150 из 
них благоустроены по сов-
ременным экологическим 
стандартам.

О бархатнОм сезОне
- Сейчас гостиницы, са-

натории и отели заполне-
ны на 88 процентов. На 
территории города Сочи 
единовременно находятся 
около 190 тысяч человек. 
Наибольшим спросом в 
бархатный сезон пользу-
ется санаторно-курортное 

лечение и оздоровление. 
Уровень загрузки в сана-
ториях и пансионатах с 
лечением составляет 93 
процента. 

Высокий турпоток со-
хранится и в бархатный 
сезон: до конца сентября 
забронировано более 80 
процентов коллективных 
средств размещения, а в 
целом на осень - более 70 
процентов.

О межсезОнье  
и зимних пляжах

- В бархатный сезон в 
Сочи будут работать более 
30 зимних пляжей. Этот 
проект реализуется на ку-
рорте третий год подряд 
по инициативе губерна-
тора Краснодарского края 
Вениамина Кондратьева. 
Зимние пляжи пользуют-
ся популярностью у сочин-
цев и гостей нашего города 
для прогулок и укрепления 

здоровья, занятий спортом 
на свежем воздухе, прове-
дения досуга.

На пляжах, которые под-
твердят работу в зимний 
период, в целях обеспе-
чения безопасности будет 
организовано дежурст-
во сотрудников частных 
охранных предприятий. 
Пользователям данных 
пляжных территорий не-
обходимо обеспечить ра-
боту общественных туале-
тов в межсезонье, а также 
регулярную уборку силами 
специализированных орга-
низаций.

Наибольшей популяр-
ностью у туристов, вы-
бирающих для отдыха  
межсезонье, пользуются 
программы оздоровления. 
С 2020 года количество лю-
дей, приезжающих на ку-
рорт поправить здоровье, 
увеличилось более чем в 
полтора раза. 

По поручению главы города Алексея Копайгородского 
в 2023 году совместно с туристско-экскурсионными орга-
низациями Сочи сформировано пять пеших туристско-
экскурсионных маршрутов. Они проходят по главным 
улицам города и рассчитаны в большей степени на само-
стоятельного туриста. Для удобства на них установлено 
более 160 знаков навигации. 

кОнкретнО
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Глава города 
рассказал о первых 
итогах курортного 
сезона - 2023. Мы встретили больше  

6 миллионов гостей 

мэр сочи алексей кОпайГОрОдский: 

Глава Сочи подытожил работу органов 
местного самоуправления за год.
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О лечебнОм Отдыхе
- В Сочи расположены 

57 санаториев и пансиона-
тов с лечебным профилем, 
успешно функционируют 
санаторно-курортные от-
деления в 10 крупных го-
стиничных комплексах 
прибрежного и горного 
кластеров. Здравницы Со-
чи традиционно специ-
ализируются на лечении 
сердечно-сосудистой и 
нервной системы, опор-
но-двигательного аппара-
та, аллергических, гинеко-
логических, урологических 
заболеваний.

В санаторно-курортном 
лечении в Сочи большое 
внимание уделяется баль-
неологическим процедурам 
с минеральными водами и 
целебной грязью, что яв-
ляется основой курортно-
го оздоровления. Практи-
чески каждый санаторий 
включает бальнеологиче-
ские процедуры с исполь-
зованием сочинских мине-
ральных вод в программы 
восстановления и реаби-
литации. На территории 18 
санаториев размещены пи-
тьевые бюветы, также рабо-
тают три муниципальных 
питьевых бювета, услугами 
которых могут воспользо-
ваться как горожане, так и 
люди, самостоятельно при-
езжающие на отдых в Сочи.

Восстановительное лече-
ние и программы реабили-
тации после перенесенной 
коронавирусной инфекции 
представлены в 30 здрав-
ницах курорта. Врачами 
бальнеологического курор-
та «Мацеста» разработана 
специальная программа 
реабилитации воинов, по-
лучивших травмы и ране-
ния в зоне СВО. Программа 
составлена с учетом опы-
та, полученного врачами 
курорта при реабилитации 
бойцов Великой Отечест-
венной войны.

СтрОйка шкОл, 
детСадОв, 
СпОрткОмплекСОв 

- В Сочи за два года ко-
личество новых школ, 
детских садов и объектов 
спорта выросло на 250%.

Строительство социаль-
ных объектов ведется в Со-
чи высокими темпами при 
поддержке правительства 
Российской Федерации и 
губернатора Краснодарско-
го края Вениамина Конд-
ратьева. Рост количества 
новых школ, детских садов 
и объектов спорта в Сочи 
за последние два года со-
ставил 250%. В настоящее 
время на курорте возводят-
ся шесть школ и три дет-
ских сада, вводятся в эк-
сплуатацию два стадиона, 
две спортивные и 15 вор-
каут-площадок. До 2026 го-
да планируется увеличить 
учебные места в школах 
города на 13000.

В этом году на террито-
рии города запланирова-
на реализация 68 объектов 
из различных социальных 
сфер города: образования, 
здравоохранения, физи-
ческой культуры и спор-
та, культуры, жилищного 
фонда. В 2023 году на их 
реализацию предусмотре-
но финансирование из 
разных источников в объе-
ме порядка 14 миллиардов 
рублей. На ближайшие три 
года планируемый объем 
финансирования состав-
ляет 43,5 миллиарда ру-
блей. 

О пОддержке  
учителей

- В городе сохранены ме-
ры социальной поддержки 
учителей. Ими могут вос-
пользоваться более 5000 
педагогических работни-
ков муниципальных об-
щеобразовательных ор-
ганизаций, помощников 
воспитателей, младших 

воспитателей муници-
пальных детских садов, ра-
ботников муниципальных 
учреждений дополнитель-
ного образования, в том 
числе педагоги в системе 
муниципальных учрежде-
ний культуры и тренеры-
преподаватели. Расходы 
бюджета на эти цели соста-
вят в 2023 году 15,1 мил-
лиона рублей, а начиная с 
2024 года - 37,8 миллиона 
рублей ежегодно.

С нового учебного года 
увеличена с 15 до 20 тысяч 
рублей частичная компен-
сация педагогам за аренду 
жилья. В День знаний 13 
сочинских педагогов по-
лучили ключи от новых 
квартир. По программе 
«Развитие общественной 
инфраструктуры» за счет 
средств краевого и муници-
пального бюджетов стро-
ятся два дома на улице 
Вишневой, в которых так-
же будут предоставляться 
квартиры для учителей, 
скоро начнется строитель-
ство еще одного. Ведутся 
предпроектные работы по 
социальным домам на ули-
цах Ачишховской, Чехова и 
Есауленко.

О генплане
- Формирование и обсу-

ждение новой градостро-
ительной конституции ку-
рорта началось еще в 2021 
году. На каждой террито-
рии, даже самой отдален-
ной, по поручению главы 
Сочи Алексея Копайгород-
ского проводились встре-
чи с населением, работали 
офисы Генплана, мобиль-
ная приемная, горячая ли-
ния и специальный сайт. 
Каждый седьмой житель 
Сочи внес предложения и 
ознакомился с концепцией 
развития своего микрорай-
она или села - всего око-
ло 100 тысяч человек. Еще 
столько же посетили сайт и 

совершили звонки на горя-
чую линию.

Завершение работ по раз-
работке проекта Генераль-
ного плана муниципально-
го образования городской 
округ город-курорт Сочи 
Краснодарского края и 
его утверждение заплани-
ровано на 2023 год. Сроки 
установил и контролирует 
губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Конд-
ратьев. 

О навОднениях
- В этом году на прочность 

все службы Сочи испыты-
вались дважды после силь-
ных дождей - 14 июня и 9 
июля. Общий ущерб горо-
ду тогда составил около 900 
млн рублей. С заявления-
ми об оказании финансо-
вой помощи обратились 
155 пострадавших граждан. 
Проведены обследования 
всех пострадавших домов-
ладений, собраны пакеты 
документов для выделения 
помощи из краевого бюд-
жета. 13 сентября выделен 
первый транш пострадав-
шим. До конца сентября все 
выплаты будут проведены.

О рОСте бюджета
- Впервые за весь пост-

олимпийский период жизни 
курорта можно говорить о 
бюджете развития с акцен-
том на решение проблем 
простых горожан. В послед-
ние четыре года в Сочи на-
блюдается резкий рост соб-
ственных доходов и бюджета 
города, несмотря на отделе-
ние федеральной террито-
рии «Сириус». По уровню 
участия в госпрограммах Со-
чи по итогам 1 квартала 2023 
года занимает второе место 
в Краснодарском крае, а по 
привлечению средств регио- 
нального бюджета лиди-
рует. Благодаря принятым 
мерам поддержки бизнеса 
и стимулирования инвести-
ций осуществлен переход 
на новую модель экономи-
ческого роста - экономику 
предложения. 75 процентов 
городской экономики фор-
мируют санаторно-курор-
тная отрасль и потребитель-
ская сфера. Объем бюджета 
Сочи в 2023 году ожидается 
на уровне 46 миллиардов ру-
блей, что почти в полтора 
раза превышает показатели 
2022 года.

Курорт стал лидером в регионе по эффективности управления.
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Анна ГРИГОРЬЕВА,  
Юлия САФРОНОВА

Столица региона расширяет 
диапазон инвестиционно-
привлекательных отраслей.

Сегодня бизнес активно вклады-
вает свои средства в экономику ре-
гиона. Краснодар для инвесторов 
- уверенный партнер, предлагаю-
щий гибкие условия для взаимо-
выгодного сотрудничества. В его 
«портфеле» большая доля «длин-
ных» проектов. Как и благодаря 
чему столице Кубани удается удер-
живать лидирующие позиции, в 
интервью «Комсомолке» рассказал 
начальник управления инвестиций 
и развития малого и среднего пред-
принимательства администрации 
Краснодара Артем Анацкий. 

«Мы Сильны Своей 
разнонаправленноСтью»

- Еще рано говорить об итогах го-
да, но какие-то предварительные 
итоги можно подвести. Расскажите, 
пожалуйста, какое место сегодня 
занимает Краснодар в общей ко-
пилке инвестиций Краснодарского 
края? 

- Если мы говорим о регионе в 
целом, то Краснодар стабилен уже 
долгие годы. Мы занимаем первое 
место по экономическому потен-
циалу, эта тенденция сохраняется. 
Наша доля в общем «портфеле» 
края - около 30 процентов. Это 
первое место в регионе. За полгода 
мы увеличили наш результат до 66 
миллиардов рублей с ростом чуть 
более 121%. Да, город стабильно 
движется, растет, прирастает в 
плане инвестиций. И останавли-
ваться мы не намерены.

- Это благодаря климату? Имею 
в виду инвестиционный климат, ко-
нечно же.

- Краснодар характеризуется не 
только хорошим инвестиционным 
климатом, но и географическим. 
Сильные стороны Краснодара из-
вестны. Это экономический центр 
юга России, со стабильно высокой 

долей предпринимательского со-
общества, с постоянно растущим 
населением. И это стимулирует 
инвесторов реализовывать свои 
проекты у нас.

- А чем экономика столицы Ку-
бани привлекает новых партнеров?

- Мы сильны своей разнонаправ-
ленностью. Например, у нас мно-
гие годы реализуются жилищные 
проекты, чему мы очень рады. Но 
также поддерживаем стремления 
инвесторов, которые проявляют 
свою активность в секторе про-
мышленности, логистики, пере-
рабатывающих производств. Эта 
тенденция в последнее время уси-
ливается. Любопытно, что биз-
несмены поняли, что вкладывать 
нужно в родной край. Такой вывод 
можно сделать как раз на основе 
реальных проектов и предложе-
ний.

тенденции роСта
- Поговорим о конкретных про-

ектах, сколько их сегодня в Крас-
нодаре реализуется? И что это за 
проекты?

- Бизнес активно вкладывает в 
нашу экономику. И цифры говорят 
сами за себя. Совокупный пор-
тфель составляет чуть более 50 ин-
вестиционных проектов, которые 
сейчас находятся в работе.

- То есть тенденция к росту есть? 
- Конечно. 
- А если пройтись по отраслям?
- Жилищное строительство и 

промышленность всегда были на-
шими локомотивами. Но высокую 
активность инвестор проявляет не 
только в традиционных для реги-
она отраслях - АПК, транспорт. 
Сейчас инвестор интересуется, на-
пример, логистикой - появляются 
логистические центры, складские 
помещения. Только это уже не те 

склады, которые мы когда-то ви-
дели. Сегодня это высокотехноло-
гичные логистические комплек-
сы с высокой долей автоматики 
различного рода. В них мы видим 
потенциал для будущих инвести-
ционных вложений. По статисти-
ке, таких складов сейчас не хватает 
даже таким крупным городам, как 
Краснодар, тенденция на запросы 
в этой области есть.

- Ваше управление делает став-
ку именно на такие логистические 
центры? 

- В том числе. Это одна из силь-
ных сторон инвестиций во всем 
крае. Но мы усилили свои пози-
ции и в пищевой промышлен-
ности. Этот сектор увеличивает 
количество соглашений в этом 
направлении. Здесь для инвесто-
ра важна возможность стабильно 
реализовывать свою продукцию на 
территории всего края. Буквально 
на днях встречались с очередным 
инвестором, который планирует 
реализовать свой проект в Крас-
нодаре. И одним из мотивов выбо-
ра города были запросы от наших 
ритейлеров, онлайн-ритейлеров.

Система распределения грузов во 
всем Краснодарском крае позволяет 
доставлять товары не только в на-
шем регионе, но и по всему Юж-
ному федеральному округу. Сразу 
несколько муниципалитетов края 
имеют географические преимуще-
ства для создания удачной логи-
стической системы. Краснодар, на-
пример, отличается разнообразием 
сообщений. Даже наш аэропорт, 
который сейчас закрыт, имеет боль-
шое значение для всей экономики 
Кубани. Кстати, не так давно стало 
известно, что на создание инфра-
структуры аэропорта уже предусмо-
трено федеральное финансирование 
в размере 8,6 млрд рублей. 

- А аэропорт - это тоже инвести-
ционный проект?

- Конечно. Это симбиоз государ-
ственных и частных инвестиций. 
То есть проект будет реализован 
совместными усилиями государ-
ства и инвестора.

- Всех интересует, на какой он 
стадии сейчас?

- В настоящее время инвестор 
получил разрешение на строитель-
ство, ведутся земляные работы. 
И через пару лет мы уже сможем 
наблюдать фактические продви-
жения.

парк радиоЭлектроники
- Отличная новость. А что касает-

ся высокотехнологичных проектов?
- Мы готовим парк радиоэлек-

троники в Краснодаре. Этот про-
ект поддержали власти региона 
- он краевой, но расположится в 
Краснодаре на более чем четырех 
гектарах. Там получат прописку 
производства и сопутствующая им 
инфраструктура - это к вопросу об 
импортозамещении. Земельный 
участок под него предоставлен со 
всеми льготами. После прохожде-
ния государственной экспертизы 
инвестор планирует начать стро-
ительство. 

- А как с конкуренцией между му-
ниципалитетами? Как Краснодар 

артем анацкий:

Инвестировать  
в Краснодар - выгодно!

Столица Кубани растет и развивается в том числе и за счет бизнеса. Справка «КП»

Краснодарский край в 2023 году 
сохраняет место в десятке луч-
ших регионов страны по инве-
стиционной привлекательности 
и занял пятое место в рейтинге 
инвестпривлекательности по вер-
сии АСИ. Три года подряд Кубань 
демонстрирует положительную 
динамику. В прошлом году при-
влекли 690 миллиардов рублей. 
На середину этого года - 122 мил-
лиарда рублей. 

Индустриальные парки выступа-
ют драйвером развития промыш-
ленности Краснодарского края. Ре-
зиденты и управляющие компании 
могут воспользоваться льготами 
по налогу на имущество в отноше-
нии новых объектов сроком на 10 
лет. В первые три года организация 
платит 1% от исчисленной суммы 
налога, в последующие 4 года - 3%, 
еще в течение 3 лет - 23%.
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ОНИ СРАЖАЮТСЯ Z А МИР
В тылу спокойно, пока на передовой 8

АПЛОДИСМЕНТЫ 
ЭСЭСОВЦУ
Докатились: 
в Канаде восторженно 
встретили украинского 
фашиста-карателя

ДЛЯ БУДУЩИХ 
ПОКОЛЕНИЙ
Кадеты в «Зубренке» 
заложили союзную аллею

НОСИТЕ СО СМАКОМ!
На ВДНХ 
появились сметанка 
и драник из... носков

Распространяется бесплатно
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Павел РОДИОНОВ

■■ Для■ребят,■которые■вою-
ют■на■передовой,■и■для■их■
семей■необходимо■создать■
особые■условия.

ДЕФИЦИТ 
ТРУДОВЫХ 
РЕСУРСОВ
в великом Новгороде пре-

зидент провел расширенное 
заседание президиума Госу-
дарственного Совета по во-
просу «О развитии рынка тру-
да в российской Федерации».

- Сразу хотелось бы подчерк-
нуть, что наша встреча прохо-
дит на фоне рекордно низкой 
безработицы, - начал он разго-
вор. - Это один из важнейших 
индикаторов эффективности 
всей нашей экономической 
политики, ее социального 
измерения. вместе с тем это 
и показатель того, что рост 
экономики может столкнуть-
ся с дефицитом трудовых ре-
сурсов. Ну что значит «может 
столкнуться» - мы знаем, что 
он уже сталкивается, и мы 
должны этот фактор учиты-
вать, реагировать на долго-
срочную перспективу. важно, 
что снижение безработицы но-
сит системный, структурный 
характер, является результа-
том в том числе, конечно, и 
наших последовательных уси-
лий по целому ряду направле-
ний. прежде всего в субъек-
тах Федерации с исторически 

высокой безработицей - а это 
целый ряд регионов Сибири, 
Дальнего востока, Северо-
Кавказского федерального 
округа - за счет реализации 
инвестиционных проектов, в 
целом развития территорий 
создаются новые рабочие ме-
ста, а также развиваются фор-
маты удаленной занятости.

Молодежная безработи-
ца повыше, чем в целом по 
стране. На этом направлении 
нужно концентрировать до-
полнительные усилия.

- по всем прогнозам, а они 
позитивные, ежегодно и на 
протяжении десяти лет число 
молодых людей у нас будет 
расти. К 2030 году будет 8,3 
миллиона граждан в возрасте 
20 - 24 лет. А в 2035 году - уже 
9,7 миллиона, это на 2,4 мил-
лиона больше, чем сейчас, - 
привел цифры президент.

Также запускаются про-
граммы повышения квали-
фикации женщин, которые 
находятся в декретном отпу-
ске. Со следующего года, если 
мама выйдет на работу, семья 
продолжит получать пособие 
на ребенка до полутора лет. 
Сохранится и пособие по ухо-
ду за детьми-инвалидами при 
частичной занятости родите-
лей или опекунов.

ДАЛИ  
КОМАНДУ ФАС
Отдельно глава рФ рас-

сказал о поддержке ветера-

нов специальной военной 
операции, в том числе о по-
вышении квалификации, о 
получении новой профес-
сии, о трудоустройстве, об 
организации своего дела. 
все эти задачи возложены 
на специальный государ-
ственный фонд «Защитники  
Отечества».

- Нужно делать все возмож-
ное, чтобы наши герои - в пол-
ном смысле это герои, наши 
ребята, которые на передо-
вой воюют, - чувствовали, что 
они востребованы, могут ра-
ботать, могут обеспечивать 
своих близких, свои семьи, 
создавать эти семьи. Там мо-
лодых людей очень много. Та-
кое же всемерное содействие 
должны получать и члены се-
мей товарищей, которых мы 
утратили.

владимир путин потребо-
вал от правительства пред-
ставить предложения по го-
сударственной поддержке 

работодателей  - компенси-
ровать им затраты на созда-
ние или оборудование новых 
рабочих мест для лиц с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, в том числе для 
участников СвО.

Вице-премьер■Татьяна■Го-
ликова■предложила государ-
ству повлиять на стоимость 
технических средств реаби-
литации для бойцов:

- Учитывая, что спрос на них 
возрастает, нужно еще и по-
ручение, в том числе нашему 
бизнесу, который это произ-
водит, чтобы ценовая поли-
тика была более сдержанной.

- поручение бизнесу мы 
дать не можем - нужно по-
ручение ФАС. Современные 
средства реабилитации в че-
тыре раза дороже, чем то, что 
в массовом порядке произ-
водится. в четыре раза! ФАС 
должна внимательно посмо-
треть за тем, что происходит 
на этом рынке.

профессии 
спланируют  
на пятилетку

■■ Обучать■станут■не■модным■
специальностям,■а■тем,■кото-
рые■нужны■стране.

раньше у нас как было - стали 
популярны юристы, вузы тут же 
наклепали кучу специалистов, 
которые теперь из-за переизбыт-
ка предложения работают про-
давцами в магазинах. то же са-
мое с бухгалтерами - ну не нужно 
их столько. при этом есть острая 
нехватка рабочих рук, инженеров 
во всех отраслях. теперь этот 
перекос устранят на начальном 
этапе.

- ежегодно будем формиро-
вать пятилетний прогноз потреб-
ностей в кадрах на уровне всей 
экономики. первый должен быть 
подготовлен уже в следующем 
году. и именно на его основе 
будем рассчитывать параметры 
подготовки кадров со средним 
и высшим профобразованием, - 
анонсировал нововведение Вла-
димир путин.

при этом предложил и самим 
учебным заведениям оперативно 
реагировать на запросы работо-
дателей:

- наставники вузов, технику-
мов, что называется, на кончи-
ках пальцев должны чувствовать 
изменения на рынке труда, реа-
гировать на них своевременно, 
не дожидаясь каких-то сигналов 
сверху.

как позже дала пояснение та-
тьяна голикова, на одного заре-
гистрированного безработного 
приходится тринадцать вакан-
сий квалифицированных рабо-
чих промышленности, строитель-
ства, транспорта. Это в основном 
профессии, связанные со сле-
сарным и фрезерным делом 
и  со строительством. на новых 
территориях ждут экономистов, 
учителей и врачей. тогда как 
в финансах и страховом деле - 
перебор сотрудников.

■■ Пример■великого■русского■уче-
ного■показывает,■что■для■успешно-
го■развития■важны■не■только■осна-
щенные■вузы■и■отремонтированные■
общежития,■но■и■тяга■к■знаниям.

В Великом новгороде в инноваци-
онном научно-технологическом центре 
«интеллектуальная электроника - Вал-
дай» собрались победители Чемпио-
ната высоких технологий. ум за разум 
заходит, когда пытаешься понять, чем 
занимаются эти ребята.

- компетенция называется «геопро-
странственная цифровая инженерия», - 
рассказал о своей профессии студент-
четверокурсник Матвей Хролович.

- и чем вы занимаетесь конкретно? 
мне даже сложно воспринять… - при-
знался президент.

- Это построение трехмерных моделей 
из карт, из данных снимков, то есть с по-
мощью беспилотников.

- Для чего?
- Это может быть использовано во-

обще везде, то есть абсолютно во всех 

сферах: от сельского хозяйства до обо-
ронного комплекса.

- Да-да, я понимаю. а вы-то сельским 
хозяйством занимаетесь?

- если какому-нибудь производите-
лю потребуется помощь в отрисовке 
участков, геодезическая какая-нибудь 
информация, то мы с радостью будем 
готовы помочь.

- Вы знаете… Это просто реакция на 
уровне первой сигнальной системы, что 
называется: если будете просто ждать, 
что придут за этими заказами, то это 
может очень долго продолжаться. нужно 
искать области применения. заинтересо-
вывать, информацию распространять по-
шире и искать партнеров - и вот это будет 
правильно, - дал совет Владимир путин.

сейчас по стране активно ремонти-
руют школы - две тысячи уже привели 
в порядок, в ближайшие три года вос-
становят еще шесть тысяч. ребята спро-
сили, появится ли такая программа по 
колледжам и общежитиям. 

- за это отвечают региональные вла-
сти, с них и будет спрос.

еще пожаловались на то, что в кол-
леджах не хватает современного обо-
рудования.

- Экономике, промышленности очень 
нужны именно хорошо подготовленные 
специалисты - на современном обору-
довании, - согласился глава государ-
ства. - но, разумеется, чтобы жизнь 
была полноценная, здесь недостаточ-
но только хорошего оборудования.  
сами здания этих учреждений - нуж-
но, чтобы молодые люди жили в нор-
мальных условиях, это понятно. бу-
дем, конечно, к этому стремиться.  
Хотя давайте ломоносова вспомним: он 
вообще пешком шел - так говорят. ни 
на метро не ездил, ни на самолете не 
летел - пешком шел к знаниям. Это не 
значит, что все должны жить в сараях 
в связи с этим, вспоминая ломоносова. 
Это понятно, постепенно будем это все 
делать.

так что не только в технике дело, 
но и в желании учиться и добиваться 
своего. Ведь мы сами в ответе за свое  
будущее.

Владимир Путин посетил центр комплексной поддержки 
участников специальной военной операции  
и их семей «Возвращение». Пообщался с сотрудниками 
центра, бойцами и членами их семей.

ПРОГНОЗ

ломоносоВ за наукой пеШком Шел ОРИЕНТИР

Владимир ПУТИН:

ГЕРОИ ДОЛЖНЫ  
ЗНАТЬ, ЧТО ОНИ  
ВОСТРЕБОВАНЫ
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Александр Лукашенко - об образовании:

ВОСПИТЫВАЙТЕ МОЛОДЕЖЬ ТРУДОМ
Елена БОГАТСКАЯ

■■ Что■стоит■вернуть■из■со-
ветского■прошлого.

- Школа - это храм. В этом, 
если хотите, весь сакральный 
смысл. Школа закладывает 
фундамент будущего не просто 
гражданина - человека. Там, 
где надо, должно быть подкра-
шено, заменены окна, двери, 
облагорожена территория. 
и обязательно все работы на-
до проводить с участием детей. 
Воспитывайте молодежь тру-
дом, тогда отношение к школе 
у них будет соответствующее, - 
убежден александр лукашен-
ко. - К сожалению, мы от этого 
доброго советского принципа 
отошли.

Президент провел совещание 
по вопросам совершенствова-
ния образовательной сферы. 
Говорил и об учебниках.

- Необходимо вернуться к со-
ветскому опыту, взять лучшие 
пособия и их совершенство-
вать, а не печатать новые. 

Нужно добиться, чтобы от-
личники не удирали за рубеж: 

- Меня информируют, 
что самые-самые продви-
нутые из страны уезжают.  
Наиболее талантливые, пер-
спективные абитуриенты 
должны быть востребова-
ны у нас, на Родине. Это мое 
железное правило,  - заявил 
белорусский лидер.  - Надо 
просто их поддержать, пока-
зать перспективу самореа-
лизации и карьерного роста.  
Если говорить по-простому,  
направить на путь истинный. 
Все студенты-бюджетники по-
сле окончания вуза обязаны 
отработать по распределению. 
Срок небольшой - всего два го-
да. Пора увеличивать:

 - целевик - не менее пяти 
лет. а может быть, до семи лет. 
В противном случае - не ходи 
в целевики. Мы подготовили, 
даем тебе первое рабочее ме-
сто - иди и работай. Я тоже про-
ходил через распределение, да 
и многие здесь сидящие, и ни-
чего.

■■ Александр■Лукашенко■
потребовал■большей■отда-
чи■от■животноводов.

В секторе животноводства 
производится больше полови-
ны всей сельскохозяйствен-
ной продукции, формиру-
ется экспортный потенциал 
страны. самообеспеченность 
молоком - 260 процентов, мя-
сом - 130. продовольствен-
ная безопасность обеспечена 
полностью, излишки уходят на 
внешние рынки. В прошлом 
году на продуктах беларусь 
заработала больше восьми 
миллиардов долларов.

- но это далеко не те циф-
ры, которые мы можем иметь. 
Ведь спрос на продовольствие 

в мире огромный, цены растут 
и будут расти, открываются 
новые рынки. и сидеть сло-
жа руки в такой уникальной 
ситуации - просто престу-
пление, - заявил президент 
на семинаре-совещании по 
развитию животноводства.

необходимо продолжать 
модернизацию. много хо-
зяйств, где все устроено по 
последнему слову техники.

- подтягивать до такого 
уровня будем и остальных, 
как бы они ни упирались. 
нам фермы не нужны. нуж-
ны молочно-товарные ком-
плексы, где во дворце стоит 
корова, мы получаем чистое 
молоко и детей можем кор-
мить, - пояснил александр лу-

кашенко. и пригрозил: - если 
вы не укомплектуете эти ком-
плексы, я вам обещаю, что 
разукомплектую весь состав 
ваш. 

заготавливать корма и гото-
виться к следующей убороч-
ной кампании нужно прямо 
сейчас. 

- мужики, зима рядом. Вот 
такого сентября в октябре не 
будет. господь не подарит нам 
такую погоду. не хватает рук - 
подключайте студентов сель-
хозвузов, приглашайте учени-
ков из профильных классов. 
Это хорошая практика, а за-
одно и наглядный пример, что 
и где надо улучшать в родной 
стране - считайте, в собствен-
ном доме, - уверен глава рб.

■■ Президент■предложил■«заземлиться»■на■Кубани.

- кубань мы рассматриваем как ключевой регион, где должны 
«заземлиться», - александр лукашенко встретил во Дворце не-
зависимости губернатора Краснодарского края Вениамина 
Кондратьева. - Это не просто привезли технику и продали. мы 
хотим с вами создать хаб. несколько крупных центров по россии 
и вместе производить, обучать ваших людей. наша политика - 
не бросаться на что-то великое новое (потому что это большие 
деньги и «догоним и перегоним» - это не наш принцип), а раз-
вивать то, что мы умеем делать. 

сябры готовы поставлять пассажирскую технику. но при одном 
условии: она должна качественно обслуживаться.

- ибо будет как в санкт-петербурге, - привел пример глава 
государства. там вдруг стали гореть автобусы белорусского 
производства. тогда как в беларуси ни одного такого случая. 
- начали разбираться: а в других регионах россии? не горят. 
а почему в питере горят? какая-то частная компания, люди, ко-
торые никогда не видели автобусов, взяла на себя обслуживание. 
естественно, где-то утечки, протечки, что-то задымилось, в сми 
сразу: «ах, загорелось!» поэтому если нет людей, которые на-
дежно могут обслуживать технику, мы это лучше сделаем сами. 

■■ В■Беларуси■серьезное■внимание■уделяется■оборонному■
комплексу.■

- нас, да и россию в том числе, больше всего настораживает 
польша, а за польшей стоит америка. они решили разрушить 
все, что здесь есть, прежде всего европейский союз. В 2020 году 
нас хотели туда присоединить, чтобы мы были разделительной 
линией между россией, Востоком и западом, - рассказал глава рб.

еще с советских времен в беларуси работают над системами 
радиоэлектронной борьбы и связи. кроме того, в республике за-
нимаются ракетостроением - используют российские технологии.

- с нашим старшим братом договорились о том, как мы бу-
дем действовать в беларуси. конечно, публично это не озвучи-
ваем. последние наши переговоры были посвящены обороне  
и безопасности, - речь шла про недавнюю встречу с Владимиром 
Путиным в сочи.

и тут важно действовать сообща:
- украина - только начало, это цветочки. ягодки могут нас ждать 

впереди, если мы не мобилизуемся и не покажем им, что мало 
не покажется.

 ● Вы думаете, что польша просто так се-
годня давит эту бедную украину? Да нет, 
уже из-за океана отмашку дали: надо уже 
сливать этого зеленского, надоел он. зав-
тра выборы в америке, никто и смотреть 
не будет на это. а нам надо защититься. 
потому что мы не знаем, что ждать от этих 
бешеных политиков польши.

 ● а видите, как сегодня бомбят рос-
сию? Видите, беспилотники летают туда-
сюда. тяжелейший, новый вопрос. Вот 
эти «вагнеровцы» сидят у меня сейчас 
и  каждому рассказывают, как идет эта 
война. я думаю: как этому противосто-
ять? Вот такой есть вариант, такой, та-
кой. а это стоит сотни миллионов рублей.  
Вот я и думаю: мелиорацию проводить, 
обрабатывать, новые земли вводить 
или бороться с этими беспилотниками?  
страшное оружие. Вот с путиным обсуж-
дали. Это бешеные деньги! но жизнь же 
дороже.

 ● Даже в россии - передовая страна - вос-
хищаются нашей продукцией. мы это не 

должны потерять. Это наш бренд - чистота 
и порядок, и нормальная продукция. 

 ● еще удивляюсь, как нам удается, - вокруг 
бушует все - сегодня сидеть и рассуждать 
на тему свиноводства. как шашлыки под-
жарить, еще чего-то. люди про это уже за-
были, даже в богатых странах. Возьмите: 
«польша, ах, польша!» ну и что польша? 
так это же американцы вваливают беше-
ные деньги.

 ● Дело иметь с теми из вас, кто работать 
не хочет, мы не будем. не потому, что я 
злой человек. а потому, что другого нет 
пути: надо сохранить страну.

 ● Дисциплина - это не просто кулаком уда-
рил. кулаком можно стучать, когда у тебя 
выработана система. но если у вас нет 
разумной системы, хозяйствования и управ-
ления, тогда что стучать? никто не поймет.

 ● за ошибку человека можно всегда про-
стить, если он стремится сделать хорошо. 
но если он бездействует, растопырился 
и сидит, не знает, а то и знает и ничего не 
делает, - зачем нужен такой руководитель?

«Догоним и перегоним» -  
не наШ принЦип

РЕГИОНЫ

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ«не укомплектуете комплексЫ, 
разукомплектую ВаШ состаВ»

украина - ЦВетоЧки

О чЕм ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Александр Лукашенко часто практикует 
работу «в полях». Вот и перед 
совещанием в Солигорске начал 
разговор за пределами переговорной.

отмаШка слиВатЬ зеленского. наДоел

ПОД ЗАЩИТОЙ
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фактов о том, к чему привели агрессивные дей-
ствия против Москвы.

Спикер Госдумы, Председатель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России Вячеслав Володин 
дал четкий расклад последствий атак со всех сторон на 
нашу страну.

- Байден, Столтенберг и другие западные чиновники, го-
воря о конфликте на Украине, стали называть его «войной 
на истощение». Влили огромные средства в милитариза-
цию киевского режима. К чему это привело:

1. ДЕФИЦИТ ОРУЖИЯ И БОЕПРИПАСОВ 
У ЗАПАДА

В июне этого года министр обороны Британии Уоллес 
заявил, что у западных стран закончились национальные 
запасы оружия, которое можно поставить Киеву. В июле 
Байден со своей стороны признал, что решение передать 
Украине кассетные боеприпасы принято, потому что обыч-
ные снаряды исчерпаны.

2. УТРАЧЕНО ДОВЕРИЕ НАСЕЛЕНИЯ ЕС 
И США К ПОЛИТИКАМ

Рейтинги недоверия к главам государств ЕС и США - на 
историческом максимуме.

Не одобряют деятельность Байдена - 57 процентов, Ма-
крона - 69 процентов, Шольца - 72. Большинство жителей 
США и европейских стран выступают против поставок 
оружия Украине.

3. ПРОВАЛ КОНТРНАСТУПЛЕНИЯ 
КИЕВСКОГО РЕЖИМА

Украинские военные при поддержке НАТО понесли 
огромные потери в технике и живой силе. Отсутствие 
каких-либо результатов разочаровало западных спонсоров.

4. ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ 
ЕВРОПЫ И ШТАТОВ

Экономика стран еврозоны - в рецессии. Германия 
вынуждена сокращать социальные выплаты малоиму-
щим семьям из-за расходов на милитаризацию киев-
ского режима. Во Франции сократили число получа-
телей помощи, нуждающимся перестали раздавать 
продуктовые наборы и возмещать покупку лекарств. 
Международные агентства, ожидая ухудшения финан-
сового положения США в перспективе следующих трех 
лет, понизили долгосрочный инвестиционный рейтинг 
Соединенных Штатов.

5. НЕХВАТКА ЛИЧНОГО СОСТАВА ВСУ
Киевский режим мобилизует мужчин старше пя-

тидесяти лет, а также больных туберкулезом, вирусными 
гепатитами, ВИЧ и др. С 1 октября на воинский учет будут 
ставить еще и женщин. Медсестрам, врачам, аптекарям 
закроют выезд за пределы Украины.

6. УКРАИНА - БАНКРОТ
ВВП Украины в 2022 году снизился на 30,4 про-

цента - наихудший результат в истории страны. Без по-
мощи Вашингтона и Брюсселя Киев не может выполнять 
обязательства перед гражданами. Финансовая самостоя-
тельность Украиной утрачена.

7. ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ КАТАСТРОФА 
В НЕЗАЛЕЖНОЙ

С Украины бежало больше 10,5 миллиона человек. Еще 
11,2 миллиона жителей Крыма, Севастополя, Донецкой 
и  Луганской Народных Республик, а также Запорож-
ской и  Херсонской областей сделали свой выбор быть 
с Россией. С 2014 года Украина потеряла 53,7 процента 
населения.

 � Необходимо сначала обеспечить своих потребите-
лей, а затем поставлять за границу.

В Госдуме заслушали национальный доклад о реализации 
госпрограммы агропромышленного комплекса.

- За последние годы сельское хозяйство превратилось из 
«черной дыры» в эффективную высокотехнологичную отрасль. 
Если вспомнить советский период, с середины 1970-х годов 
СССР стал зависим от зарубежных поставок зерна, ежегодно 
закупая у других государств продовольствие, а в 1985 году за-
купил максимальное количество - 47 миллионов тонн. Сейчас 
экспорт продовольствия за рубеж находится на втором месте 
после топливно-энергетических поставок, опережая продукцию 
металлургов и химической промышленности.

По итогам прошлого сельскохозяйственного года Россия 
установила рекорд по объему продаж зерна - 60 миллионов 
тонн. Выручка составила 41,6 миллиарда долларов.

- Сегодня сельское хозяйство - стратегическая отрасль, кото-
рая не только обеспечивает продовольственную безопасность 
нашей страны, но и приносит доходы в бюджет. Но ключевая 
проблема, с которой столкнулись в ходе уборочной кампании 
и посевной озимых культур, - это рост стоимости дизельного 
топлива и его дефицит.

Рост цен на топливо обсуждали с представителями Пра-
вительства.

- Принято решение о введении временного ограничения на 
экспорт бензина и дизеля за рубеж для стабилизации внутрен-
него рынка, что позволит нормализовать ситуацию с ценами 
и ликвидировать дефицит топлива. Необходимо сначала обе-
спечить своих потребителей, а затем поставлять за границу.

 � У России и Монголии есть 
прочная основа для страте-
гического всеобъемлющего 
партнерства.

Вячеслав Володин с депута-
тами Госдумы и представителя-
ми министерств РФ приехали 
в Улан-Батор. Спикер встре-
тился с Президентом Монго-
лии Ухнаагийн Хурэлсухом, 
премьер-министром стра-
ны Лувсаннамсрайн Оюун-
Эрдэнэ и председателем 
Великого государственного 
Хурала Гомбожавын Зандан-
шатаром. 

Состоялось первое заседа-
ние Комиссии по сотрудниче-
ству Федерального Собрания 
Российской Федерации и Вели-
кого государственного Хурала 
Монголии. В повестке - вопро-
сы законодательного обеспе-
чения экономики, энергетики, 

образования, сельского хозяй-
ства и туризма.

- Мы должны развивать са-
мые разные форматы сотруд-
ничества. Нам важно, чтобы 
комиссия заложила новые от-
ношения, которые будут бази-
роваться на системной основе. 
Это позволит нам выйти на но-
вый уровень взаимодействия, 
где мы могли бы уже в рамках 
парламентского измерения об-
суждать вопросы гармониза-
ции законодательства и через 
законодательное обеспечение 
говорить о развитии торговых 
отношений, решении вопро-
сов в сфере транспорта, эко-
номики, финансов, энергетики 
и вопросов, связанных с гу-
манитарной сферой, - сказал 
спикер ГД. - Наша задача - вы-
вести диалог на качественно 

новый уровень, создать зако-
нодательные условия для ре-
шения задач во взаимодей-
ствии и в интересах каждой 
из наших стран.

Договорились проводить 
такие встречи чаще, чем раз 
в год. В том числе на уровне 
профильных комитетов. В пла-
нах уже есть город, созвучный 
столице Монголии.

- Возможно, на будущий год 
в сентябре - октябре встретим-
ся в одной из приграничных 
территорий. Это могла бы быть 
Бурятия, Улан-Удэ, - предло-
жил Володин. - Чтобы уже 
в рамках межрегионального 
приграничного сотрудниче-
ства провести заседание ко-
миссии с вопросами, которые 
будут учитывать региональный 
аспект.

ИЗ УЛАН-БАТОРА В УЛАН-УДЭ

ВАШИНГТОН И БРЮССЕЛЬ 
ПРОИГРАЛИ «ВОЙНУ 
НА ИСТОЩЕНИЕ»

Эти 7 фактов говорят сами за себя:
� либо капитуляция киевского режима на условиях 

Российской Федерации,
� либо Украина перестанет существовать как госу-

дарство.

ПОМОЩЬ СОЛДАТАМ 
И ОФИЦЕРАМ - 
В  ПРИОРИТЕТЕ

Председатель ГД по итогам по-
ручений, данных президентом во 
время посещения центра «Воз-
вращение» и фонда «Защитники 
Отечества» (об этом - на стр. 
2), сообщил, что на следую-
щей неделе состоится совеща-
ние с депутатами по вопросам 
оказания помощи участникам 
СВО:

- Нам важно сделать все, чтобы 
наши солдаты и офицеры были 
обес печены всем необходимым. 
Бюрократия и несогласованность 
на межведомственном уровне не 
должны мешать этому. Такое по-
ручение дал президент. Это ка-
сается получения технических 
средств реабилитации, оказа-
ния медицинской, социальной и 
иной помощи. В приоритетном 
порядке займемся решением этих 
вопросов.

Этот вопрос также обсудят 
с представителями ветеранских, 
общественных организаций.

ОПЕРАТИВНОЭКСПОРТ БЕНЗИНА 
И ДИЗЕЛЯ - ПОД ЗАПРЕТ

ВАЖНО

Вячеслав Володин возложил венок к памятнику 
Георгию Жукову. Маршал Победы сыграл 
выдающуюся роль в борьбе советского 
и монгольского народов против японских милитаристов 
в боях на Халхин-Голе в мае - сентябре  года.

7
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 � Как уберечь подростков от 
вредного парения?

Заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Со-
брания по культуре, науке и об-
разованию Анатолий Щастный 
заметил тревожную тенденцию: 
чтобы быть в тренде и не отста-
вать от сверстников, мальчики 
и девочки сначала пробуют, а по-
том начинают активно курить эти 
устройства.

ВАКЦИНА 
ОТ АЛКОГОЛИЗМА
- В Беларуси идет работа над 

собственной вакциной от алко-
гольной зависимости. Экспери-
мент может привести к прорыву 
в науке и медицине.

- Ее планируют создать ученые 
витебского предприятии «БелВит-
унифарма». Слож-
но комментиро-
вать масштабные 
планы, ведь я не 
знаком с работой, 
но из прочитан-
ного сделал вы-
вод, что это будет 
не вакцина про-
тив алкоголизма 
в классическом 
понимании  - у нее другой меха-
низм действия. Препарат должен 
помочь людям, страдающим этим 
недугом, вернуться к нормальной 
жизни. Ведь это тяжелая болезнь. 
И причины запоев могут быть раз-
ные: вызванные генетическими, 
психологическими, социальными 
или физиологическими факторами. 
Негативные последствия пьянства 
и алкоголизма можно перечислять 
долго - смертность от отравления, 
инвалидность, ДТП, производ-
ственный травматизм, социальное 
сиротство, разводы, преступность. 
Поэтому очень важно популяризи-
ровать здоровый образ жизни.

- Осенью наступает сезон про-
студ. Как уберечься от вирусов?

- Безусловно, мир после пандемии 
не будет прежним. Посмотрите, 
как быстро прижился новый про-

токол в общественной гигиене. Во 
время сезонных гриппов и ОРВИ, 
уверен, многие будут соблюдать 
элементарные меры профилакти-
ки: часто мыть руки с мылом, не 
переохлаждаться, в  массовых ско-
плениях людей в «простудный» пе-
риод носить маску. Да, с 1 сентября 
Минздрав отменил рекомендации 
по профилактике COVID-19 в шко-
лах, в санаториях. Сейчас многие 
расслабились, но ученые предупре-
ждают нас о новых штаммах, и не 
исключено, что вирус станет сезон-
ным, как грипп. Активный образ 
жизни - залог здоровья и крепкого 
иммунитета. Соблюдайте режим 
дня, питайтесь разнообразно и сба-
лансированно, больше времени 
проводите на свежем воздухе и не 
нервничайте по пустякам.

МЕДИЦИНУ
ВЫБИРАЮТ
ЛУЧШИЕ
В этом году конкуренция среди 

будущих врачей была нешуточной - 
проходные баллы на стоматологию 
достигали 395 из возможных 400.

- Не секрет, что львиная доля 
успеха в борьбе с недугами в ру-
ках грамотных специалистов. Мо-
лодежь охотно поступает в мед-
вузы?

- Помню, как в разгар пандемии 
медики работали с максимальным 
напряжением. Все, от санитарок 
до медперсонала, выдержали эк-
замен, показав себя высокими 
профессионалами. Когда при-
шлось обучаться на ходу новому 
протоколу, быстро надевать про-
тивочумный костюм, проводить на 
работе день и ночь, многие пред-
рекали отток кадров в медвузах. 
Оказалось, это досужие разгово-
ры. Медуниверситеты выбирают 
сильные абитуриенты, проходные 
баллы здесь одни из самых высоких. 
Сюда идут по призванию и зову 
сердца мотивированные, амбици-
озные ребята. В этом году увеличи-
ли целевой набор на медицинские 
специальности - и молодежь охотно 
подавала документы, ведь целевое 
направление - пятилетняя гарантия 
рабочего места после получения 
диплома.

- Сотрудничество Беларуси 
и  России в медицине успешно 
развивается? 

- В наших странах недавно за-
вершилась длительная програм-
ма по созданию конструкции для 
лечения детей с заболеванием по-
звоночника. Разрабатывают еще 
один проект -   помогают малень
ким пациентам с почечной 
патологией. В разгар пандемии 
в Беларуси наладили производ-
ство российской вакцины, потом 
мы стали выпускать свою. Раз-
вивают многоплановые проекты 
в онкологии по созданию противо-
опухолевых аппаратов. В бело-
русские центры с современным 
оборудованием и  высококвали-
фицированными специалистами 
приезжают на лечение из разных 
стран.

Витебский медуниверситет 
и Санкт-Петербургский химико-
фармацевтический вуз планируют 
открыть сетевой центр - уникаль-
ную площадку для обучения и соз-
дания препаратов. Медики активно 
обмениваются опытом на конфе-
ренциях, симпозиумах, семинарах. 
Аспиранты, магистранты и студен-
ты регулярно участвуют в наших 
научных мероприятиях.
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 � Снос памятников и переписывание истории на 
Западе - звенья одной цепи.

- Молодежь на Украине одурманивают с помощью 
учебников. А в наших странах удалось поставить за-
слон фейкам?

- Говорят, что на Западе двойные стандарты, но, по сути, 
у них только одна установка, которая напрочь отвергает 
все, что может навредить их имперским амбициям. Как их 
правящая верхушка может обращаться к своему народу, 
когда кругом памятники советским воинам-освободителям? 
Вот они и сносят монументы. Когда деградируют мораль 
и нравственность, марионеточные режимы пытаются уни-
чтожить память. Обыкновенный вандализм. Теперь все, 
что хоть как-то было связано с СССР, просто ликвидируют. 
Якобы из интересов национальной безопасности. Однако 

снос монументов и вольная интерпретация исторических 
событий - это прежде всего преступление против памяти на-
родов, победивших фашизм, и против будущих поколений.

Западные политики хотят вытравить из памяти людей 
правдивое прошлое, а потом предложить молодежи «пра-
вильный» учебник со своей интерпретацией истории. Это 
последовательная схема. В наших странах мальчишкам 
и девчонкам с малых лет прививают гордость за славные 
дела предков, за богатейшее наследие, традиции. На-
пример, в День знаний им в школах показывали фильм, 
раскрывающий трагедию Хатыни. Они с малых лет берут 
шефство над мемориальными комплексами, братски-
ми могилами, участвуют в патриотических акциях. Такая 
системная работа поможет не только сохранить память 
о прошлом своей родины, но и передавать ее по цепочке 
поколений.

НА ВЕЙПЫ ПОДСАЖИВАЮТСЯ  ДАЖЕ 
МЛАДШЕКЛАССНИКИ

ОТРАВЛЯЮЩЕЕ 
ЗАБЛУЖДЕНИЕ

 � Проблема с электронными девай-
сами глубже затяжки заядлого куриль-
щика.

- Парней и девушек с электронными 
сигаретами видим на улицах каждый 
день. Это удручает.

- Увы, проблема курения электронных 
средств заметно омолодилась. Произво-
дители этой отравы ориентированы на мо-
лодого потребителя и делают все, чтобы 
ему понравиться. С подачи маркетологов 
вейпы стали ассоциироваться с чем-то 
модным, современным и безопасным. Но 
это большое заблуждение. Такие затяжки 
вредят дыхательной, сердечно-сосудистой 
системам и в целом отравляют здоровье. 
Борьба с этой напастью идет на разных 
уровнях. В  Беларуси запретили продажу 
нетабачных никотиносодержащих изде-
лий несовершеннолетним. За нарушение - 
штраф. Но в этом вопросе, конечно, одни-
ми ограничениями не обойтись. Ребятам 
нужно растолковать, что сигареты вредят 
здоровью. Конечно, никто не отменял про-
филактических встреч. В школах прово-
дят тренинги о вреде «парения», врачи-
наркологи читают лекции, демонстрируют 
последствия курения табака и «электро-
нок». Но самое главное - предложить мо-
лодежи альтернативу.

- Чем увлечь ребят, чтобы они не тяну-
лись лишний раз за сигаретой?

- В Союзном государстве множество про-
ектов, которые помогают раскрыть молоде-
жи свои таланты. Поддерживают инициати-
вы в области искусства и спорта, развивают 
межрегиональное сотрудничество, вопло-
щают в жизнь научные проекты и инициа-
тивы. Налажено сотрудничество кадетских 
училищ, студотрядов. Образовательный 
центр «Сириус» в Сочи и Национальный 
детский технопарк в Минске объединяют 
талантливых ребят, которые удивляют раз-
работками в области космоса, здоровья, 
защиты окружающей среды. Важно, чтобы 
с детства мальчики и девочки понимали 
простую истину: какие труды, такие и пло-
ды. Чтобы был весомый результат, нужно 
приложить усилия, работать над собой, 
совершенствоваться.

ОБЫКНОВЕННЫЙ ВАНДАЛИЗМ С НОГ НА ГОЛОВУ

ЦЕНА ЗАТЯЖКИРебятам кажется, что они 
выглядят круто в облаках пара, 
а на самом деле они наносят 
непоправимый вред здоровью.

БелТА
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 � Ереван потерял свои истори-
ческие территории, но пытается 
свалить все на Москву. 

ОТРЕЧЕНИЕ ОТ ЗЕМЛИ
Экзальтированный армянин рвет 

свой российский паспорт перед теле-
камерами, беснуется толпа перед 
российским посольством. Что же 
произошло?

19 сентября азербайджанские во-
йска точными ударами уничтожили 
артиллерию и ПВО Нагорного Кара-
баха, который армяне называют Ар-
цахом. И стали наступать на непри-
знанную рес публику со всех сторон. 
Никол Пашинян тут же обвинил 
Москву и российских миротворцев 
в бездействии. Другими словами - 
в отказе воевать за армян.

Можно только поражаться бес-
стыдному цинизму официального 
Еревана и беспредельному инфан-
тилизму некоторых его граждан.

Напомним предысторию вопроса. 
После распада СССР за эту террито-
рию разразилась кровавая вой на. 
Победила Армения, которая взяла 
под контроль не только эту область, 
но и прилегающие к ней азербайд-
жанские территории. Но при этом 
республику официально так и не 
признала! Хотя, по сути, она была 
еще одной провинцией.

Все радикально поменялось в 2020 
году, когда война вспыхнула вновь. 
Нефтеносный Баку сумел за эти годы 
создать более сильную армию, чем у 
соседа, оснастив ее самым современ-
ным оружием. Однако вмешатель-
ство России уберегло тогда Армению 

от полного разгрома. В ночь с 9 на 10 
ноября 2020 года подписали трехсто-
роннее соглашение о прекращении 
огня. А осенью 2022 года премьер-
министр Армении официально при-
знал суверенитет Азербайджана над 
Нагорным Карабахом.

ПОРАЖЕНИЕ 
ЗА СУТКИ
- Пашинян вот уже пять лет ведет от-

кровенно русофобскую политику, - по-
яснил «СВ» кандидат исторических 
наук, политолог Григорий Миро-
нов. - Прямо сейчас идут совместные 
военные учения с американцами. Его 
жена передала Украине смартфоны 
и ноутбуки, которые наверняка ока-
жутся в руках ВСУ. Грозил выходом из 
ОДКБ. При этом ничего не делал для 
укрепления армии, для создания, на-
пример, ЧВК по образу «Вагнера». Все 
это привело армянский народ к ката-
строфе. Нагорный Карабах, за кото-

рый пролито столько крови, пал за 
сутки. Армия Арцаха в две с полови-
ной тысячи оказалась лицом к лицу 
с шестидесятитысячным войс ком. Но 
Пашинян тут же заявил, что на по-
мощь никого не пошлет. Так почему 
за него должны воевать русские?

Очень правильный вопрос. Тем 
более что российские миротворцы 
сейчас единственная реальная сила, 
которая помогает жителям Карабаха. 
Только за первые сутки после атаки 
Азербайджана эвакуировали в безо-
пасные районы пять тысяч мирных 
граждан. Им предоставили пищу, 
медпомощь. Надзор миротворцев 
очень пригодился бы в переходный 
период, когда местные армяне будут 
интегрироваться в азербайджанское 
общество.

Интересный факт - несмотря на 
совместные учения, американцы не 
отключили натовскую систему шиф-
ровки азербайджанским войскам, что 
им очень облегчило захват Арцаха. 
Эксперты считают, что Баку на этом 
не остановится. И пробьют так назы-
ваемый Зангезурский коридор через 
Армению к своему эксклаву - Нахи-
чеванской Автономной Республике.

- Армения обрела свою государ-
ственность лишь благодаря Рос-
сии, - говорит Григорий Миронов. 
- Но сейчас Ереван используют как 
таран против нее. Это может очень 
плохо закончиться для Армении.

• Армения 3 000 000  

• Россия 1700 000 

• США 1 000 000 

• Грузия 460 000 

• Франция 450 000 Дм
ит
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ ГДЕ ПОСЕЛИЛИСЬ АРМЯНЕ
Чел.

Геннадий 
ДАВЫДЬКО

 � В РБ теперь 
нельзя менять пас-
порта без личного 
присутствия.

Указ Президента 
«О порядке выдачи документов и со-
вершения действий» и поправки к ука-
зу «О документировании населения» 
в диссидентствующей среде возымели 
эффект струи дихлофоса, направленной 
в осиное гнездо.

Казалось бы, чего уж проще, чем на-
вестить родные пенаты, привести в по-
рядок душу и документы и вернуться по 
месту житейской нужды? 

Так-то оно так, и большинство наших 
соотечественников, которые времен-
но проживают и работают за границей, 
к нововведениям отнеслись спокойно. 
А вот особи, рыльце которых в очевид-
ном антигосударственном пушку, пони-
мают, что пребывание на преданной ими 
отчизне может затянуться на определен-
ный законом срок.

Да, это очень недружественный акт 
белорусского государства по отношению 
к тем, кто хотел его уничтожить: участво-
вал в попытке госпереворота в августе 
20-го. К тем, кто требовал санкций, раз-
рушающих экономику страны, троллил 
учителей, госслужащих, добропорядоч-
ных граждан, и к прочим искателям лег-
кой грантовой жизни.

Зачем этим, уже оторванным от реаль-
ной жизни на родине персонажам нужен 
паспорт гражданина РБ? Конечно же, 
не для того, чтоб защищать Отечество. 
А только для того, чтобы не потерять все 
права там, где они прижились, чтобы 
передвигаться по всему миру, получать 
пособия и накидывать на вентиляторы 
своих хозяев лопаты гадостей.

По одному из определений понятие 
«гражданин» - это человек, подчиня-
ющий свои личные интересы обще-
ственным, служащий родине, народу. 
И пас порт, по большому счету, не про-
сто книжица, а еще и символ государ-
ственный принадлежности человека.  

Однако для перепуганных нововве-
дениями особ существуют варианты, 
чтоб избежать позорного статуса не-
легала. Они могут получить «паспорт 
иностранца», «женевский паспорт» или 
гражданство другого государства. 

Но тогда они потеряют статус оппо-
зиции, и в их миску перестанут бросать 
серебряники. Приуныли беглые, приза-
думались. И - эврика!

И они кинулись придумывать пас порта, 
которые получат только те, кто старую 
Беларусь предал. Работы много! Надо 
же еще придумать, кто будет выдавать 
документы, где будут храниться персо-
нальные данные, какой международный 
статус и код будет у призрака РБ, кто 
в мире захочет признать это мифическое 
образование и такой паспорт.

Макет уже готов. На одной из страниц - 
иллюстрация картины Шагала. Уверен, 
что наследники великого художника не 
давали прав на использование. Но что 
этой публике до законов? Плевали они. 
Есть такая работа: Родину предавать.

kp
m

ed
ia

.r
u
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Пока Пашинян проводил военные 
учения с США, российские 
миротворцы спасали жителей 
Нагорного Карабаха.

БЕССЛАВНЫЙ КОНЕЦ 
АРЦАХА  
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 � Спикер-трансгендер ВСУ поте-
рял должность, но без работы не 
останется.

На Украине уволили с поста офи-
циального представителя ВСУ амери-
канского трансгендера Сару Эштон-
Чирилло. Это чучело было когда-то 
мужиком - Джоном, а затем превра-
тилось в Сару, бросив жену с ребен-
ком. Извращенец называл русских 
«животными» и с удовольствием по-
стил в своих соцсетях фотографии 
убитых россиян.

Его назначили на должность, чтобы 
лишний раз показать Западу украин-
скую толерантность к самым причуд-
ливым меньшинствам.

В неудержимом раже Чирилло за-
явил, что будет убивать российских 
журналистов.

- На следующей неделе зубы рус-
ских заскрежещут еще сильнее, а их 
бешеные уста изойдут пеной в не-
контролируемом безумии, когда мир 
увидит, как пропагандист расплатится 
за свои преступления, - вещал при-
дурок. Это даже для ВСУ оказалось 
слишком.

- Кем теперь назначат, интерес-
но? - иронично гадает в своих соц-
сетях официальный представитель 
российского МИДа Мария Заха-
рова. - Министром дошкольного об-
разования или главным акушером-
гинекологом Украины?

ОНО ОТСТРАНЕНО ФРИК�ШОУ

Чирилло называли «чучелом» 
за глаза даже штабисты ВСУ.
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маленькому 
уму - и буквы 
маленькие

■■ В■Незалежной■разре-
шили■писать■Россию■с■ма-
ленькой■буквы.

нацкомиссия по стандар-
там госязыка на украине 
разрешила писать слово 
«россия» с маленькой бук-
вы. правда, пока только  
в неофициальных бумагах. 
еще со строчной буквы -  
«российская Федерация», 
«российская империя», 
«государственная Дума». 
можно подкинуть им идею -  
разрешить писать «киев», 
«украина» и «сало» только 
заглавными. причем прямо 
у себя на лбу! а если серьез-
но - каким же комплексом 
неполноценности нужно об-
ладать, чтобы заниматься 
такими дикими вещами?!

ГОРЕ-

 Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Непопулярнее■Зеленского■
на■Генассамблее■был■только■
канцлер■ФРГ.

ЧЕРНАЯ МЕТКА
- Ой, вашу маму и тут и там 

передают!
Реплика почтальона Печ-

кина наверняка вспомнилась 
зрителям украинского Тв, ко-
торые смотрели выступление 
Зеленского на 78-й сессии Ге-
неральной ассамблеи ООн.  на 
одиннадцатой секунде пока-
зали битком набитый зал, где 
в кресле сидел… президент 
украины, как бы слушая сам 
себя. Понятно, для чего это де-
лалось, - показать массовость. 
в реальности зрителей было 
мало, да и прием в СШа полу-
чился прохладным. клоун еще 
был в воздухе, когда американ-
ские журналисты выпустили 
сенсацию. Они доказали, что 

ракета, ударившая по рынку в 
селе константиновка, где по-
гибли шестнадцать человек, 
была украинской, а вовсе не 
российской. и такой «подгон» 
прямо к визиту главы незалеж-
ной многие восприняли как 
черную метку. надоел, мол, 
неблагодарный. Только и мо-
жешь клянчить.

Зеленский выдвинул два не-
выполнимых условия прекра-
щения боевых действий - что-
бы Россия отошла за границы 
1991 года и обеспечила над 
ними украинский контроль. 
а еще сказал, что у Москвы на-
до отобрать право вето в Сов-
безе и ядерное оружие. впору 
пальцем у виска крутить.  

еще одной оплеухой стало 
нежелание американского 
конгресса слушать в очередной 
раз пафосное нытье украин-
ского гостя. Спикер Маккарти 
просто уничтожил его своим 
комментарием:

- Зеленский что, избран 
в  конгресс? Он наш прези-
дент? Я не собираюсь ничего 
обещать. у меня есть к нему 
вопросы: где отчет о день-
гах, которые мы уже потра-
тили, каков его план по до-
стижению победы? Я думаю,  
американское общество хочет 
получить ответы на эти вопро-
сы.

еще бы не хочет! За полтора 
года в эту черную дыру прова-
лилось сто миллиардов долла-
ров. а теперь, чтобы выбить из 
конгресса в четыре раза мень-
ше - 24 миллиарда, -  нужно 
очень постараться.

БАЙДЕН ОПЯТЬ 
СПОТКНУЛСЯ
Президент СШа и старает-

ся. на его выступление в Ген-
ассамблее был, конечно, «би-
ток» - все-таки политическая 
звезда первой величины.  вы-
ступлением, правда, он не по-

разил, заявив, что «Москва сто-
ит поперек пути к миру».

- если мы позволим разде-
лить украину, будет ли обе-
спечена независимость какой-
либо нации? - вопрошал он.  
- Я уверен, ответ - нет.

Синильный лидер опять сва-
лил с больной головы на здоро-
вую. Россия всегда выступала 
за единую украину, чему дока-
зательством Минские соглаше-
ния. и только их несоблюдение 
киевским режимом привело к 
необратимому расколу. Да и 
не вашингтону говорить про 
разделение. к примеру, Судан, 
попиленный бараком Обамой 
на две части, утонул в крови 
из-за межнациональной розни. 
и ничего - будто так и надо.

байден, впрочем, оправдал 
ожидания публики на предмет 
маразматического шоу, кото-
рое он устраивает регулярно. 
Споткнулся о флаг, не заметил 
протянутую руку бразильского 
президента. в общем, все как 
всегда. 

ПАНы ОБиДЕЛиСЬ
канцлер Германии Олаф 

Шольц также с трибуны об-
рушился на Россию.

- Путин хочет осуществить 
свой империалистический 
план по завоеванию суверен-
ного соседа - украины, - буше-
вал он. но его слушало еще 
меньше людей, чем Зеленско-
го. кому это интересно? ведь 
ФРГ фактически давно захва-
чена. на ее территории аме-
риканские войска, самостоя-
тельной внешней политики 
нет. взорвали газопровод, уро-
нив благосостояние немцев, - 

канцлер и ухом не повел. Он, 
кстати, тоже клянчил - чтобы 
его страну допустили в Сов без 
ООн. ага, держи карман шире!

а вот президент Польши, 
который еще в прошлом го-
ду целовался в десны с укра-
инским коллегой, сравнил 
украину (не с трибуны, прав-
да) с «утопающим», который 
может «утянуть на дно и сво-
их спасителей». в Польше не 
оценили желание Зеленско-
го подать на них в суд за эм-
барго на украинское зерно.  
еще жестче высказался 
польский премьер Матеуш  
Моравецкий.

- Предупреждаю пана Зе-
ленского, чтобы он никогда 
больше не оскорблял поляков 
так, как недавно оскорбил 
во время своего выступле-
ния в ООн, - заявил политик.  
и предупредил, что оружие 
варшаве будут поставлять 
только в пределах заключен-
ных контрактов. а  будут ли 
новые - большой вопрос. в об-
щем, Зеленскому в СШа везло 
как утопленнику.

Что ж, пожелаем удачи пау-
кам в банке. Сожрите друг дру-
га поскорей!

а всем недоброжелателям 
России ответил министр■ино-
странных■дел■РФ■Сергей■Лав-
ров.

- на Западе говорят, что Рос-
сию надо победить на поле боя. 
вот что мы слышим в качестве 
фактов и делаем выводы, что 
никто не хочет всерьез пока-
зать понимание происходя-
щего. и в этих условиях - раз 
на поле боя, так на поле боя, 
давайте, - сказал министр.

■■ Горе-президент■стоя■при-
ветствовал■фашиста,■про-
тив■которого■воевал■его■дед.

СТАРыЙ 
ПРЕСТУПНиК
в сШа визит оказался оче-

видно провальным, и зелен-
ский поспешил в канаду. стра-
на эта во многом «передовая» 
- там разрешили эвтаназию 
страдающим депрессией, 
психическими заболевания-
ми и даже детям. моральное 
самоубийство совершил на 
глазах у всех и   зеленский. 
вместе с премьером стра-
ны трюдо он аплодисмента-
ми приветствовал 98-летнего 
ветерана-эсэсовца ярослава 
Хунку, воевавшего в составе 
14-й дивизии ваффен-сс «га-
личина». подонок до сих пор 
бережно хранит фотографии в 
форме с двумя молниями.

отношение к позору выразил 
российский посол в Канаде 
Олег Степанов.

- вызывает возмущение, что 
в ладоши хлопал начальник ка-
надского генштаба уэйн Эйр 

вместе с коллегами, - сказал ди-
пломат. - их предшественники, 
прошедшие вторую мировую 
войну, перевернулись в гробах.

к слову, в борьбе с гитлером 
погибли сто тысяч канадцев. 

НАПЛЕВАЛ  
НА ПАМЯТЬ
как известно, на нюрнберг-

ском процессе сс признали 
преступной организацией. но 
зеленский наплевал не только 
на приговор, но и на собствен-
ного деда, дважды кавалера 
ордена красной звезды, сра-
жавшегося с этой нечистью. 
напомним, одна из главных 
задач, которые ставила перед 
собой организация, - истребле-
ние всех евреев. и у зелен-
ского тоже есть родственники, 
погибшие в Холокосте. в этой 
связи найти приличное прила-
гательное в его адрес совсем  
непросто.  

позорное действо не укры-
лось от израиля, который выра-
зил протест. а это уже серьез-
но, может и от их покровителей 
из вашингтона прилететь. Фа-

шизма в чистом виде там пока 
еще стесняются. перепуганный 
трюдо все свалил на спикера, 
тот пролепетал извинения  - 

мол, не знали, не ведали. ну  
а зеленский даже не покрас-
нел. видимо, его моральному 
падению просто нет предела.

аплоДисменты ЭсЭсовЦу ЗА ГРАНЬЮ

Хунку служил в дивизии «Галичина», истребляя мирное население.
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и Если хорошенько зажмуриться, 

то можно представить,  
что визит в США удался.

ВЕЗЕТ КАК УТОПЛЕННиКУ

ЛИНГВИСТЫ

ФиговыЙ «кленовыЙ лист»
■■ Палач■Хатыни■тоже■избежал■заслуженной■кары.

в 2015 году в канаде на 94-м году жизни скончался один 
из главных палачей белорусской деревни Хатынь владимир 
катрюк. он лично сгонял жителей деревни в сарай, который 
подожгли. и расстреливал тех несчастных, что пытались 
вырваться из огня, - женщин, стариков, детей.

после войны негодяй сбежал в канаду. в конце девя-
ностых его опознали, разразился скандал. катрюка даже 
лишили канадского гражданства, но под давлением укра-
инской диаспоры через десять лет восстановили в правах.

НЕ ВПЕРВОЙ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ В■ Республике■ Коми■ от-
крыли■памятник■овчарке,■
которая■служила■и■погибла■
в■зоне■проведения■спецопе-
рации. 

ХРАБРый  
«ДУРень»
кинолог от бога - так назы-

вают уроженца осетии Андрея 
Мухина, который 24 года ра-
ботал в патрульно-постовой 
службе уВД сыктывкара.  Вос-
питал легендарного пса грома - 
в музее министерства висит 
портрет собаки. участвовал в 
обеих чеченских кампаниях. 
стоял на блокпостах вместе с 
питомцами, преграждая путь 
врагу.

В 2011 году по выслуге лет 
вышел на пенсию. сармат был 
его пятой собакой.

- В переводе с арабского 
«сармат»  - ветер, с осетин-
ского - «дурная голова», - рас-
сказывал кинолог. - угадал 
с кличкой - молодой был тот 
еще ветреник.

но в зоне сВо выражение 
«дурная голова» раскрылось 
с новой стороны - до безумия 
храбрый и отважный.

служба сармата началась 
со скандала. когда андрей 
и его верный пес прибыли на 
кадамовский полигон, мест-
ный начальник, увидев соба-

ку, приказал вывести ее за 
забор и пристрелить. мухину 
кровь бросилась в голову, он, 
 конечно, отказался в резкой 
форме. В результате с поли-
гона его выставили. он смог 
возвратиться, лишь когда вме-
шались военкомат, северный 
флот и руководство из москвы.

большинство собак боится 
взрывов, но сармат был на 
удивление бесстрашен. В пер-
вом бою, когда начался обстрел 
из минометов, он даже пытался 
играть с ним.

- ни один корректировщик, 
ни один разведчик к нам близ-
ко подойти не могли - сармат 
их чуял за версту, - вспомина-
ет боец. - стоило ему подать 
сигнал, мы сразу открывали 
огонь. у нас не было ни одного 
погибшего.

пес находил мины на дороге, 
хотя этому его никто не обучал. 
за обнаружение заминирован-
ного участка ефрейтор мухин 
был награжден медалью орде-
на «за заслуги перед отече-
ством» II степени.

- Эта наша общая с сарма-
том медаль, - говорит анд рей.

ДВенАДЦАТь 
ЗАЛПОВ
сармат чувствовал, когда на 

позиции летят снаряды, и бе-
жал в укрытие, увлекая с со-
бой людей. а когда во время 
обстрела он сидел спокойно 

у костра, все знали - снаряды 
запущены в другую сторону. 
бойцы могли подремать на 
дежурстве - пес не подведет!  
мог дрыхнуть, когда мыши 
воруют у него из миски еду, 
но едва хрустнула ветка - на-
вострял уши. он стал симво-
лом добровольческого отряда 
«барс».

боевой товарищ не дожил до 
окончания своей командировки 
три дня, а до своего двухле-
тия - месяц. подорвался на рас-
тяжке с гранатой и тем самым  
еще раз спас жизнь людям, ко-
торые могли погибнуть вместо 
него.

похоронили собаку в тридца-
ти километрах от изюма, завер-
нув в плащ-палатку. над моги-
лой дали двенадцать  залпов. 
Взрослые обстрелянные му-
жики утирали слезы. 

Теперь вот у Сармата поя-
вился памятник.

- В зоне сВо много собак 
спасают жизни. Это памятник 
всем фронтовым псам в лице 
сармата, - рассказал андрей 
мухин.Со
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САРМАТ - МОХнАТОе ОРУЖИе

Слева - Андрей Мухин с верным другом. Справа - памятник 
Сармату, на который собирали деньги всем миром.

Боевой  
товарищ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Полные■ тезки■ из■ Санкт-
Петербурга■отправились■на■линию■
соприкосновения■и■героически■по-
гибли.

ПОЛТОРы ТыСЯЧИ 
ДОБРОВОЛьЦеВ  В День
Полтора года идет специальная во-

енная операция. несмотря на терро-
ристические атаки преступного ки-
евского режима на мирные объекты, 
подавляющее большинство россиян 
живут привычной жизнью. Женят-
ся, воспитывают детей, работают. 
В выходные могут сходить в кино 
или театр, поболеть на стадионе за 
любимую команду. И все это - благо-

даря тем, кто сейчас на передовой 
держит удар прокси-армии коллек-
тивного запада, который превратил 
украинцев в расходный материал. 
несчастных отлавливают на пляжах, 
в магазинах, в поликлиниках и прямо 
на улицах. В пекло готовы бросить 
уже хромых, одноглазых и психиче-
ски нездоровых.

Между тем поток российских добро-
вольцев, стремящихся в зону СВо, не 
иссякает. В их ряды уже записались 
триста тысяч россиян. Это помимо 
тех, кто отправился туда по повест-
ке. Владимиру■Путину■предоставили 
данные - до полутора тысяч мужчин 
самых разных возрастов каждый день 
приходят в военкоматы с просьбой 
отправить их на линию соприкосно-
вения. Их уже столько, что иногда 
происходят просто удивительные со-
впадения.

ОБыЧный  
МАССАЖИСТ
Два питерца, два■ Алексея  -■ оба■

Пащенко. они в жизни никогда не 
пересекались и даже не слышали о 
существовании полного тезки. но при 
этом были, безусловно, товарищами - 
по общей борьбе с украинским нациз-
мом. Хотя биографиями совершенно 
не похожи.

один Алексей на гражданке был 
массажистом, диетологом и даже, 
как указано в его анкете, мастером 
спа-процедур. Профессия довольно 
хлебная, в чем-то гламурная даже, 
а главное - безопасная. но Алексей 
решил, что лучше послужит родине 
в зоне спецоперации. Получил зва-
ние ефрейтора мотострелковой роты. 
Служил внештатным медиком взвода, 
оказывал помощь раненым.

- Сослуживцы и командование за-
помнили его как хорошего, доброго 
парня, настоящего человека и боевого 

товарища, который во всем им оказы-
вал поддержку, - вспоминают о нем 
близкие. В глубокий тыл не просился. 
Во время одного из обстрелов на тер-
ритории ДнР из танков и минометов 
получил смертельное ранение. его 
наградили орденом Мужества, таки-
ми наградами, даже посмертно, удо-
стаивают не каждого. отпевали героя 
в храме Сретения Господня.

СТАРШИй  
ИнСПеКТОР
Другой Алексей Пащенко работал 

в должности старшего инспектора 
в подразделении транспортной безо-
пасности. за плечами было новоси-
бирское высшее военное командное 
училище. но в зону СВо он ушел не 
по повестке, а добровольцем. 

Старший лейтенант воевал храбро, 
но на рожон не лез и зря под пули 
своих подчиненных не подставлял. 
В одном из рейдов разведгруппа Па-
щенко (позывной «Алтай») выполня-
ла боевое задание в тылу противника 
в Харьковской области. Военнослужа-
щие обнаружили замаскированные 
позиции противника. Рассуждать 
было уже некогда: подразделение 
вступило в бой. Под умелым руко-
водством командира точным огнем 
российские бойцы уничтожили трид-
цать украинских боевиков, несколь-
ко пулеметов, расчет противотанко-
вой управляемой ракеты и даже один 

танк. но силы тем  не менее были 
не равны. Самого Алексея ранили  
в шею. он приказал группе отходить, 
а сам вызвал огонь на себя. за свой 
подвиг посмертно удостоен звания 
Героя России. золотую звезду род-
ным героя вручил губернатор■Санкт-
Петербурга■Александр■Бег■лов. Веч-
ная память разведчику!

СЛУЖИЛИ ДВА ТОВАРИЩА

Другой - добровольно вернулся 
в строй, надев погоны.

Один Алексей поменял мирную 
профессию на защиту Родины.

одна из самых массовых наград во время проведения сВо - орден мужества. она 
вторая по значимости в иерархии военных отличительных знаков, которые получают  
не только живые, но и погибшие защитники родины. он появился в 1994 году.

при получении трех таких орденов россиянин имеет право на социальную 
пенсию в размере 330 процентов. если получить награду четыре раза, воен-
нослужащего награждают звездой героя. точное количество награжденных 
неизвестно - список все время пополняется.

награДа за смелостЬ Знак отличия
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Софья АРСЕНЬЕВА

 � Главная детская здравница Бела-
руси «Зубренок» собрала полтысячи 
юных патриотов из наших стран.

МАРШИРУЙ 
КРАСИВО
Левой, левой… Раз, два, три! Такие 

юные, а уже чеканят шаг не хуже По-
четного караула на Красной площади. 
У кадетов форма с иголочки, разве-
вающиеся по ветру знамена и военная 
выправка - гордость матерей и мечта 
девчат. 

Торжественный марш-парад участ-
ников смены «За честь Отчизны» в  на-
циональном детском центре «Зубре-
нок» по традиции собирает немало 
гостей - депутаты Парламентского Со-
брания, представители Постоянного 
Комитета Союзного государства, во-
енные и журналисты. Оно и понятно: 
где еще можно одновременно увидеть 
сотни кадет из десятков разных горо-
дов Беларуси и России?

Мальчишки и девчонки не прочь 
оказаться в центре внимания. Ведь 
каждый сентябрь в «Зубренок» отби-
рают лучших из лучших - отличников 
в учебе, заядлых спортсменов, твор-
чески одаренных. Всего в этом году 
в здравницу на берегу Нарочи попали 
503 кадета: 251 из России и 252 из 
Беларуси.

- Это была мечта! - не скрывает вос-
торга Даниил Строк из Брестского 
областного кадетского училища. - Тут 
потрясающая атмосфера и невероятно 
насыщенная программа. Много спор-

та, развлечений, конкурсов и экскур-
сий. Но главное - знакомства с кадета-
ми со всей Беларуси и России. Я даже 
не догадывался, что корпусов так 
 много. Надеюсь, в будущем мы с ре-
бятами еще обязательно встретимся, 
но уже на каких-нибудь совместных 
учениях.

ЗАВЕТНЫЕ БУКВЫ 
НА ПОГОНАХ
Кадетское братство по духу - моно-

лит, а вот выглядят все по-разному. 
Форма бывает черной, синей, зеленой, 
белой, хаки. У каждого учебного заве-
дения свои кители, головные уборы, 
погоны с золотыми буквами - просто 
загляденье.

В отрядах по двенадцать белорусов 
и столько же россиян. К концу отдыха 
они становятся не разлей вода - вместе 
участвуют в соревнованиях по стрельбе 
из пневматической винтовки, смотре-
конкурсе строя и песни, приглашают 
дам на вальс во время настоящего бала 
с оркестром. 

- Смену учащихся Союзного госу-
дарства «За честь Отчизны» прово-
дим в «Зубренке» уже в шестнадца-
тый раз. Дружба, зарождающаяся за 
эти несколько недель, по-настоящему 
крепка: у нас один язык, общая исто-
рия. Общаются между собой и руково-
дители команд - обмениваемся опытом 
работы, - говорит директор центра 
Надежда Онуфриева.
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 � Ребята ездят на экскур-
сии, участвуют в играх и об-
щаются с четвероногими 
друзьями.

Учебу во время оздоровле-
ния никто не отменяет: она 
тут проходит даже по усилен-
ной программе. В нагрузку 
к обычным урокам идут па-
триотические занятия, спор-
тивные и военизированные 
игры, исторические факуль-
тативы и, конечно, экскурсии.

Кадеты уже посетили Ха-

тынь, «Линию Сталина». 
С большим концертом в «Зу-
бренок» заглянул Академиче-
ский ансамбль песни и танца 
Вооруженных сил Беларуси, 
а Кинологический центр ВС 
устроил показательное вы-
ступление с участием чет-
вероногих ищеек. Впереди - 
посещение Музея истории 
Великой Отечественной 
 войны и обзорная экскурсия 
по столице.

- Неизгладимое впечат-
ление произвела Брестская 

крепость, - признался Егор 
Белов из Нижегородского 
кадетского корпуса имени 
Маргелова. - В этом месте 
должен побывать каждый.

Молодой человек уже 
определился с планами на 
будущее - хочет стать лет-
чиком, чтобы оберегать ру-
бежи страны с неба. Но по-
ка вместе с белорусскими 
товарищами вдохновляется 
примерами защитников Ро-
дины на земле - в «Зубренке» 
есть пушка Героя Советского 

Союза Петра Пономарева. 
Родился боец в Самарской 
области, а погиб на Могилев-
щине в 1943-м.

В этом году в центре поя-
вилась еще одна памятная 
локация  - аллея «За мир 
и  согласие». Кадеты и го-
сти смены высадили туи на 
историко-музейной площадке 
«Партизанский берег».

- Приятно, что у юных бе-
лорусов и россиян есть здо-
ровое осознание действи-
тельности, они понимают, 

как важно сохранять исто-
рическую память,  - считает 
заместитель министра об-
разования Беларуси Алек-
сандр Кадлубай, который 
пообщался с будущими за-
щитниками Отечества в «Зу-
бренке». - В рассуждениях 
этих ребят чувствуется не-
детская серьезность.

Но и простые радости им не 
чужды. Залпам фейерверка, 
которыми завершился День 
Союзного государства, радо-
вались все без исключения.

«СОЮЗНОМУ 
ГОСУДАРСТВУ БЫТЬ 
И ПРОЦВЕТАТЬ»

 � Сегодня много говорят 
о  воспитании подрастающего 
поколения, и проект «За честь 
Отчизны» - пример реальных 
действий.

За шестнадцать лет на совмест-
ной кадетской смене побывали 
около семи тысяч ребят со всей 
Беларуси и больше чем из пяти-
десяти российских регионов.

- Это важная инициатива, кото-
рую нужно продолжать, - сказала 
член Комиссии Парламентско-
го Собрания 
по культуре, 
науке и обра-
зованию Анна 
Старовойтова. 
- Чувствуется, 
что за несколь-
ко недель ребя-
та из двух стран 
успевают по-
дружиться и стать одной командой. 
Единение, которое зарождается 
в столь юном возрасте, останется 
с ними навсегда. Исходя из этого 
мы точно можем сказать: Союзно-
му государству быть и процветать.

География кадетского сотруд-
ничества расширяется - для это-
го когда-то заложили хорошую 
основу.

- Сегодня в турбулентном состоя-
нии, когда весь мир трясет, у ребят 
есть фундамент, который позволит 
сохранить Отчизну, мужество, до-
блесть, честь. Дружба этих ребят 
вселяет уверенность в том, что мир 
удастся сохранить.

Первый заместитель министра 
просвещения России Александр 
Бугаев тоже считает, что в это не-
простое время именно от подрас-
тающего поколения зависит буду-
щее Союзного государства.

- Современные кадеты - на-
следники тех, кто прославил се-
бя на льду Чудского озера, на 
Куликовом поле, под Полтавой 
и Бородино, в знаменитом Бру-
силовском прорыве и  победах 
Великой Отечественной войны. 
Смены нужны для развития систе-
мы гражданско-патриотического 
и духовно-нравственного воспи-
тания детей и молодежи.

«БРЕСТСКУЮ КРЕПОСТЬ СТОИТ УВИДЕТЬ КАЖДОМУ»

Смены в «Зубренке» помогли раз-
вить кадетское движение в Беларуси. 
В 2007-м, когда союзная инициатива 
только сформировалась, в стране 
было одно профильное училище. 
Сейчас они есть во всех областях. 
Появились и при МВД, МЧС, а так-
же спецклассы в обычных школах. 
Но стать кадетом в Синеокой не так 
просто. Нужно сдать вступительные 
испытания по предметам, пройти 
психологический отбор и проверку 
физподготовки. Конкурс традици-
онно высокий.

ИМЕЙ В ВИДУ

Бе
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Вековые сосны на берегу 
дополнили молодыми туями - 
это символ того, что молодежь 
помнит о подвигах предков.

Форма идет не только парням, 
но и девчатам: кадеты 
с косичками давно не редкость.

ПОД ЗАЛПЫ 
ФЕЙЕРВЕРКА

ОБЩЕЕ ЗАВТРА

НА ДОСУГЕ
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понятно, что огромную, если 
не определяющую роль, в ны-
нешнем конфликте играют 
сШа. как, в принципе, и почти 
во всех крупных конфликтах 
последнего столетия. многие 
из которых они сами же развя-
зали прямо или косвенно.

и тут тоже одну из 
веских причин такой 
агрессивной поли-
тики можно найти 
в гимне, к которому 
в стране относятся 
со священным трепе-
том. не будем вдаваться 
в авторство и историю, просто 
вчитаемся в перевод текста. 
Это настоящая баллада, по-
священная войне. В отличие 

от украинского, американский 
гимн достаточно объемен, но 
официально обычно исполня-
ют только первый куплет:

О, скажи, видишь ты в пер-
вых солнца лучах,

Что средь битвы мы шли на 
вечерней зарнице?

В синем с россыпью 
звезд полосатый наш 
флаг

Красно-белым ог-
нем с баррикад вновь 

явится.
Ночью сполох ракет 

на него бросал свет -
Это подлым врагам был наш 

гордый ответ.
Неужели, скажи, он теперь 

навсегда?

Где свободных оплот и где 
храбрых страна?

и дальше, в следующих 
24 строках, сплошные «над-
менные враги», «форты», 
«храбрецы, где свободных 
страна», «банда убийц», 
«пламя войны», «павшие ду-
хом», «кровью ответ за свое 
 преступленье», «войск наем-
ных рабы, ждет могилы вас 
тлен» и так далее. В сущности, 
это настоящий боевой марш, 
с  которым легко наступать 
и хочется стремительно не-
стись, уничтожая на ходу про-
клятых врагов свободы. ко-
нечно,  воспитанные на таких 
идеалах американцы всегда 
будут делить мир на «сво-
их» и на противостоящих им 
«убийц».

Валерий ЧУМАКОВ

■■ В■текстах■главных■государственных■песен■
кроется■разгадка■того,■что■происходит■сегодня.

ПРОПУСК В СЕРДЦЕ
Вряд ли кто-то станет спорить, что государствен-

ная символика играет в жизни каждой страны су-
щественную роль. гимн в этом ряду занимает осо-
бенное место - он напрямую влияет не только на 
общественное сознание, но и на сознание каждого 
человека.

В нем в концентрированном виде заложены основ-
ные его ценности, и подаются они в рифмованном, 
стихотворном виде, положенном на величественную 
музыку. В таком состоянии информация легко про-
никает в подсознание, обходя стадию осмысления. 
Это как своеобразная медитация, когда приятная 
мелодия и четкий ритм убаюкивают человека и ин-
формация проходит в святая святых его подсозна-
ния фактически незамеченной. как знаменитый 
25-й кадр.

гимн начинают учить часто еще в детском саду 
или в младших классах школы, когда критическое 
мышление вообще отсутствует. Вспомните, как дети 
воспринимают информацию о том, что их находят 
в капусте? Да никак, просто как данность. Взрос-
лый сказал - значит, так оно и есть. та же ситуация 
и с гимном. с одной разницей: заложенные в дет-
скую душу идеи, в отличие от ситуации с капустой, 
даже в зрелом возрасте пересмотру уже почти не 
поддаются.

гимн незалежной при-
нят Верховной радой 
в самом начале 1992 
года. он очень корот-
кий, в нем всего шесть 
строк, поэтому приве-
сти его полностью не 
представляет никакого 
труда. Вот как он выглядит 
в переводе:

Еще не погибла Украины 
и слава, и воля,

Еще нам, братья молодые, 
улыбнется судьба.

Сгинут наши враги, как роса 
на солнце.

Будем панствовать и мы, 
братья, в своем краю.

Душу и тело мы положим за 
нашу свободу, -

И покажем, что мы, братья, 
казацкого рода.

то есть основная мысль: 
украина на грани гибели, и мы 
должны ее спасти от злых вра-
гов. погибнем, как настоящие 
казаки, за родную державу, 
и когда-нибудь она расцветет, 
а мы будем в ней править само-
стоятельно.

В тексте даже близко нет ни 
слова о дружбе, труде, спра-
ведливости, чести. а главная 
мечта - «будем панствовать», 
только вопрос: над кем?

Шесть строк - это сокращен-
ный и немного измененный ва-

риант стихотворения «Ще 
не вмерла україна», на-
писанного в 1862 году 
во время дружеской 
попойки юным укра-
инским поэтом Пав-

лом Чубинским, про-
исходившим из польской 

шляхты. из-за него автора 
в том же 1862-м выслали «за 
вредное влияние на умы про-
столюдинов» на поселение 
в архангельскую губернию.

то, что гимном не стал пол-
ный текст, очень хорошо, по-
скольку там в третьем четве-
ростишии тот самый «враг», 
с которым надо бороться за 
свободу, указан прямо и не-
двусмысленно:

Ой, Богдан (Хмельницкий. - 
Ред.), Богдан, славный наш 
гетман!

Зачем отдал Украину моска-
лям поганым?!

Чтоб вернуть ее честь, ляжем 
головами,

Назовемся Украины верными 
сынами!

так что, хотя в полном тек-
сте про московских врагов не 
упоминается, но в школах его 
изучают, а значит, юные укра-
инские хлопчики в курсе, ко-
го следует считать «врагом», 
который «сгинет, как роса на 
солнце».

НА ЗАМЕТКУ
Большинство гимнов на земле положили на 

мажорные, оптимистичные мелодии. И это по-
нятно, ведь гимн должен поднимать настрой, 
возвышать человека. Из более чем двух со-
тен исключение составляют гимны пятнадцати 
стран, у которых главную государственную ме-
лодию исполняют в явном миноре. Это Болгария, 
Словакия, Каталония, Израиль, Таджикистан, 
Азербайджан, Ирак, Румыния. Казахстан, Непал, 
Афганистан, Марокко, Турция, Кения. И Украина!

полагаю, все россияне его прекрасно знают, тем не 
менее напомню начало, чтобы разница была видна 
во всей красе:

Россия - священная наша держава,
Россия - любимая наша страна.
Могучая воля, великая слава -
Твое достоянье на все времена!
Славься, Отечество наше свободное,
Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!
Славься, страна! Мы гордимся

тобой!
и так далее. Вообще ни одно-

го слова ни о врагах, ни о вой-
нах, ни о битвах. как и в гимне 

ссср!

беларусь - одна из немногих республик, оставив-
ших себе советский гимн с небольшими изменения-
ми. В его основе - написанное в 1944 году стихотво-
рение поэта Михася Климковича «мы, белорусы». 
сегодня его начало выглядит так:

Мы, белорусы, - мирные люди,
Сердцем преданы родной земле.
Искренне дружим, силы готовим
Мы в работящей вольной семье.

Славься, земли нашей светлое имя,
Славься, народов братский союз!

Наша любимая мама-отчизна,
Вечно живи и цвети, Беларусь!
Воспитанные на таких словах люди 

всегда будут стремиться к дружбе и со-
зиданию.

гимн украины практически в точности 
воспроизводит польский, также извест-
ный как «мазурка Домбровского». 
В 1797 году генерал-поручик князь 
Ян Генрик Домбровский с позво-
ления наполеона бонапарта создал 
в италии из покинувших родину поляков 
легионы, которые должны были вторгнуть-
ся в страну и вновь отвоевать независимость. 
так что тогда поляки реально пытались вернуть 
себе утерянную родину.

Еще Польша не погибла, если мы живем!
Что враги у нас отняли, саблей отберем!

Марш, марш, Домбровский! С земли 
Итальянской к Польской!

За твоим предводительством спло-
тимся с народом!

Вислу перейдем и Варту, будем мы 
поляки!
Дал пример нам Бонапарт, как по-

беду одержать!
польша как независимое государство верну-

лась на политические карты мира уже больше 
ста лет назад. а в гимне ничего не изменилось. 
и наполеоновский комплекс закладывается 
в души юных поляков уже с юных лет.

песня строитЬ и ЖитЬ помогает

кругом Враги УКРАИНА оДа милитаризму АмеРИКА

гоДы пролетели, бонапарт остался ПОЛЬША

РОссИя И БеЛАРУсЬ

EP
A/

TA
SS Тот случай, когда то,  

что поют, - не просто слова.

ПО КОМ ЗВУЧИТ ГИМН
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Вселенная  
В 3D-ФОРМаТе
Чтобы любоваться ночным небом, 

не обязательно покупать телескоп. 
Достаточно специального приложения 
в смартфоне.

интерактивная игра «изучаем кос-
мос» через простые образы знако-
мит с таинственным и неизведанным: 
черными дырами и фантастическими 
галактиками. 

разработал «игрушку» для смарт-
фона десятиклассник Илья Юшке-
вич из слуцка. парень увлекается 

астрономией и программированием. 
за полгода старшеклассник придумал, 
как, не выходя из дома, отправиться 
к звездам.

по словам разработчика, игра - не 
просто бездумное управление раке-
той на экране. путешествуя по сол-
нечной системе, ребята узнают, что 
меркурий - самая маленькая планета, 
а один год на Венере равен 224 дням 
на земле.

не исключено, что приложение до-
полнит школьную программу на уроках 
астрономии и «Человек и мир».
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мир другими глаза-
ми без операций - уже 
не фантастика, а реаль-
ность.

студентка оршанского 
колледжа Дарья Тара-
севич и преподаватель 
информатики Кристи-
на Кустовая придумали 
и воплотили уникаль ные 
сенсорные очки, которые 
«сканируют» простран-
ство и помогают ориен-
тироваться на местности.

- В доме-интернате 
нам рассказывали, что 
слабовидящим людям 
неудобно использовать 
обычный смартфон. так 
родилась идея создать 
альтернативу в виде оч-
ков, которые еще и по-
могут передвигаться 
в пространстве, - пояс-
няет Дарья.

ноу-хау создавали 
с оглядкой на российский 
опыт. там есть умная 
трость со встроенными 
ультразвуковыми дат-
чиками, которая пищит, 
если на пути появляется 
препятствие.

- но мы задумали та-
кой девайс, который не 
будет привлекать вни-
мание. В любом случае 

окружающие замечают 
слабовидящих людей, 
а пищащий звук только 
добавляет дискомфорт. 
поэтому для своей раз-
работки выбрали бес-
шумные вибромоторы, - 
рассказала кристина.

крепиться они будут 
прямо в дужках. при 
подключении к питанию 
и приближении к пре-
пятствию очки начина-
ют вибрировать с той 
стороны, где оно нахо-
дится. питается девайс 
от пауэрбанка, который 
можно носить на поясе 
в специальном чехле.

- Встраиваемый акку-
мулятор мы не рассма-
тривали - это небезо-
пасно. рядом с головой 
вообще не рекомендует-
ся их располагать, - уточ-
няет кристина.

срабатывают они на 
расстоянии плюс-минус 
метр от объекта. причем 
сканируют пространство 
на высоте человеческих 
глаз, но если голова 
опущена, умные очки 
«преду преждают» о пе-
рилах, столах, стульях 
и других преградах. по 
словам разработчиков, 

для уверенности лучше 
использовать гаджет 
вместе с тростью.

сенсорными очками 
уже заинтересовались 
больницы.

- еще они могут приго-
диться в учреждениях об-
разования, ведь тьютор 
есть не у каждого. а так 
удаленно подключился 
и посмотрел, где нахо-
дится ребенок. можно 
применять такие устрой-
ства и в сфере обслужи-
вания, например, разда-
вать при входе в магазин 
и координировать чело-
века с ограниченными 
возможностями, - счи-
тает Дарья.

разработчицы уже 
придумали, как «апгрей-
дить» их. у полезного ак-
сессуара появится каме-
ра с Wi-Fi и GPS, чтобы 
можно было определить 
местоположение вла-
дельца, если он вдруг 
потерялся. Дизайн дуж-
ки дополнит кнопка экс-
тренного вызова, при на-
жатии на которую сигнал 
будет приходить родным 
или поводырю в специ-
альном приложении.

Владимир ГУСАКОВ, председа-
тель Президиума Национальной 
академии наук Беларуси:

- стараемся вовлечь молодежь в нау-
ку, заинтересовать, чтобы они показы-
вали выдающиеся, прорывные резуль-
таты. а если будем это делать вместе 

с россией, у которой мощная многоце-
левая наука, сможем достичь гораздо 
большего. серьезные задачи стоят в 
области микроэлектроники, новых ма-
териалов, искусственного интеллекта, 
синтеза медицинских препаратов, но-
вых методов лечения, биотехнологий, 
аграрных и гуманитарных наук.

надежный пОпуТчик
Водители грузовиков, фур не одну неделю проводят 

в пути в непростых условиях. но учащаяся Витебской 
гимназии № 4 Елена Свириденко придумала, как 
облегчить их работу.

Два года назад девушка создала мобильное при-
ложение, которое помогает дальнобойщикам вести 
учет дней пребывания в Шенгенской зоне. Даль-
ше - больше. Вторая разработка - с «финансовым» 
уклоном. приложение фиксирует маршрут, пробег по 
нему, может рассчитать примерный заработок, исходя 
из оплаты за километр.

к слову, идейным вдохновителем для старшекласс-
ницы стал папа, работающий в сфере грузоперевозок.

- оба приложения - для операционной системы Android. В будущем планирую 
добавить в проект карты страны с местами, где транзитные дальнобойщики могут 
остановиться, чтобы отдохнуть и перекусить. программы скачивают. например, 
у одного из приложений оценка пользователей - 4,8. Для меня это отличные по-
казатели, - признается елена свириденко.

тяжело в учении, легко в бою! таким 
принципом руководствовался курсант 
университета гражданской защиты мЧс 
Игорь Гусаров, создавая виртуальный 
тренажер для подготовки спасателей.

ноу-хау VERS представляет собой 
плазменный экран, который синхро-
низирован с джойстиками и другими 
гаджетами в изолированном учебном 
помещении.

- моделируем в виртуальной реально-
сти чрезвычайную ситуацию, в которую 
помещаем обучающегося. перед ним 
стоит задача: за минимальное время 
найти и спасти пострадавшего и поту-
шить огонь, - объясняет курсант.

В чем же новизна? Ведь в учебный 
план подготовки спасателей уже вклю-
чили отработки чрезвычайных ситуаций 
в полевых условиях. по словам игоря 
гусарова, его проект помогает сэко-
номить средства и ресурсы плюс до-
бавляет психологической уверенности 
будущим огнеборцам.

- особенность тренажера VERS - 
внедрение в его работу технологий 
дополненной реальности, а именно 
VR-очков, контроллеров и костюма с 
обратной тактильной связью, - уточня-
ет игорь гусаров. - Через очки можно 

видеть все, что происходит в вирту-
альном мире, так, как будто он реален.  
контроллеры помогают взаимодейство-
вать со всеми предметами, которые окру-
жают курсанта. например, поднять по-
страдавшего или открыть дверь. костюм 
с обратной тактильной связью считывает 
движения, синхронизирует их с компью-
тером и сигнализирует об ошибках.

а еще он «реагирует» на очаг возго-
рания. Чем ближе к «игровому» огню, 
тем сильнее нагревается экипировка.

VERS предлагает пять сценариев 
Чп. Все созданы под условия горящей 
квартиры-студии. В каждом из сюжетов 
спрятан «сюрприз»: например, по одной 
задумке, где-то в комнате - газовый 
баллон, по-другой - в кухонном шкафу 
спрятался ребенок. Действовать спа-
сателю нужно четко и быстро.

планы у игоря гусарова амбициоз-
ные:

- конечно, на пожаре никто не рабо-
тает в одиночку. Хотим сделать муль-
типлеер, чтобы на тренажере могли 
одновременно заниматься до трех че-
ловек. Это позволит курсантам нау-
читься понимать друг друга без слов, 
невербально передавать информацию 
и ощущать себя частью команды.

чудО-Очки РасШиРяЮТ 
ГРаниЦы

ДОСЛОВНО

ОГненный ШТОРМ В аудиТОРии

В названии необычного 
девайса зашифрована 
аббревиатура: V - virtual,  
E - experience, R - real, S - skills.

Бе
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А

Умные сенсоры  
помогут ориентироваться 
в пространстве.

МнОГО идей? ВОплОщай их скОРей!
Андрей ЮРЬЕВ

■■ Талантливые■ребята■из■Беларуси■не■тратят■драгоценное■время■на■ Тик-
Токи,■а■придумывают■полезные■разработки.

У приложения  
для дальнобойщиков -  
веселый логотип.
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Андрей ЮРЬЕВ

■■ На■ВДНХ■у■белорусского■павильона■появилась■сладкая■
парочка...■из■носков.

какой самый знаменитый деликатес родом из беларуси? любой 
ответит - драник! Да, конечно, под сметанку. и носки - тоже уверенно 
можем заявить - сябры делают замечательные. подают их изобре-
тательно. Вспомнить хотя бы «законсервированные» - в жестяных 
банках прятали не только мягкую и качественную «чулочку», но и 
приятные пожелания.

а ведь можно презентовать и с размахом! В москве на ВДнХ 
у своего павильона белорусы выложили из шкарпэток огромное 
веселое панно. румяный улыбающийся драник-молодец со своей 
подружкой сметанкой. 

- огромное панно прославляет близкое для каждого белоруса 
блюдо, - рассказала организатор акции светлана сипарова из 
компании Mark Formellе. 

побыть «художником» мог каждый, кто пришел отдохнуть в парк. 
Дети и взрослые управились за два часа - всего «приштопали» 
2407 штуки х/б изделий разных размеров. и сразу замахнулись на 
мировой рекорд. Достижения уже зафиксировало международное 
агентство InterRecord и реестр рекордов россии. следом - признание 
в книге гиннесса, все материалы передали экспертам. 
* Драник на носках (бел.).

ДранIк на ШкарпЭткаХ* РЕКОРД

Глядя на мультяшные 
вкусняшки, так и хочется 
слопать ароматных драников! 

Максим ЧИЖИКОВ

■■ Ковид■мутировал■и■возвращается■
в■Россию.

с приходом осени оживился, похо-
же, и ковид. мы про него как-то в по-
следнее время забыли, а он никуда не 
исчез. после долгого молчания дал  
о себе знать, мутировав в новый 
штамм, названный так сразу по двум 
буквам греческого алфавита - «пиро-
ла».  симптомы у него, как у орВи, - 
температура, боль в горле и сухой ка-
шель. только он еще более заразный, 
чем предыдущие версии.

До рФ он, правда, пока не добрался, 
у нас скорее реинкарнация омикрона. 
по данным оперативного штаба,  подъем 
заболеваемости в семидесяти регио-
нах, число случаев выросло в полтора 
раза с предыдущей недели. В лидерах 

москва, санкт-петербург и башкирия. 
Вот и снова заработал временный го-
спиталь в сокольниках, открытый там 
в культурно-выставочном центре в 2020 
году. там было пять лечебных корпусов 
на 999 коек и реанимационный блок. 
после спада заболеваемости его за-
консервировали.

кое-где возвращается и подзабы-
тый масочный режим: его попросили 
соблюдать персоналу и посетителям 
учреждений здравоохранения в туль-
ской области, а также в поликлиниках и 
больницах тюмени. кроме того, похожие 
меры рекомендовали в псковской и са-
ратовской областях, в пермском крае, в 
Ханты-мансийском автономном округе.

сразу в семи регионах начали от-
правлять школьников на дистант из-за 
коронавируса и орВи: в саратовской 
области на него перешли семнадцать 
школ, по три  - в югре и томске.

реинкарнаЦия омикрона ЗДОРОВЬЕ

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

■■ В■Башкирию■из■Беларуси■от-
правится■новая■партия■зубров.

До конца ноября в регион плани-
руют доставить еще девять живых 
символов беларуси. первые девять 
привезли из синеокой еще в конце 
мая. их разместили в природном 
парке «мурадымовское ущелье», 
который входит в состав биосфер-
ного резервата «башкирский урал».

- Добирались они с комфортом, - 
рассказывал нам замдиректора 
Особо охраняемых природных 
территорий Башкортостана Фарит 
Абдуллин. -  В каждом ящике есть 
поилка, кормушка. большегрузная 
машина, на которой их везли, перио-
дически останавливалась, животных 
кормили, давали им отдохнуть.

теперь лесных великанов ста-
нет восемнадцать. почему для 
них выбрали именно это место?  
здесь оптимальные условия для вос-
производства гигантов: переходная 
зона между различными типами 
ландшафта. она обеспечивает раз-
нообразие пищи и мест обитания. 
и территория находится под госу-
дарственной охраной.

сейчас все зубры на вольном вы-
пасе, для них соорудили кормушки 
и солонцы. сотрудники проводят 
мониторинг животных, их состоя-
ние - удовлетворительное. будут 
ли к ним новые подселения? пока 
трудно сказать. институт биологии 
уФиЦ ран проведет экспертизу  
и решит, сколько животных сможет 
вместить парк без ущерба местной 
флоре и фауне.

Великолепная ДеВятка ФАУНА

Софья АРСЕНЬЕВА

■■ Минск■и Сочи■стали■по-
братимами.

Вот это широта и чисто-
та, - поделился впечатления-
ми от прогулки по минским 
улицам и проспектам глава■
Сочи■Алексей■Копайгород-
ский.

Россияне не прочь пере-
нять опыт Минска - в охра-
не окружающей среды, ЖКХ, 
транспорте и логистике. 
также в фокусе - экономи-
ка, образование, спорт и 
патриотическое воспитание 
молодежи.

- отрасли будут дружить, 
чтобы выстроить коммуни-
кацию бизнес-сообществ 
Минска и Сочи. Этот сим-
биоз даст старт хорошим на-
чинаниям.

Председатель■ Мингор-
исполкома■Владимир■Куха-
рев добавил, что и белорусам 
есть чему поучиться у со-
чинцев: договорились об 
обмене группами школь-
ников и спортивными 
командами для отдыха  
в детских лагерях и участия 
в  творческих фестивалях. 
Появятся экскурсионные 

туры для жителей Минска 
и Сочи, в том числе в сана-
тории.

А■премьер-министр■Бе-
ларуси■Роман■Головченко 
и губернатор■Краснодар-
ского■края■Вениамин■Кон-
дратьев на недавней встре-
че в Минске признались:

- Чувство, как будто не рас-
ставались!

За последние полтора 
года это их третья личная 
встреча. тесное со-
трудничество да-
ло ощутимый 
результат. 

- Мало обе-
спечить высо-
кий урожай  - 
его нужно 
собрать, сохра-
нить. Для этого 
важна сельхозтехника 
- качественная, современ-
ная, отвечающая всем тре-
бованиям. Кубань была, есть 
и будет житницей России и 
гарантом продовольствен-
ной безопасности. Поэтому 
промышленная кооперация 
с беларусью нам так важна, 
- заметил Вениамин Кондра-
тьев.

В МтЗ и «Гомсельмаше» 
южане видят надежных пар-

тнеров. Впрочем, не только 
на тракторах и комбайнах 
держится сотрудничество.

- По строительным мате-
риалам хорошие цифры. На-
ше госпредприятие зай мется 
проектированием и возведе-
нием нового учебного блока 
в школе Краснодара, - заявил 
премьер-министр беларуси 
Роман Головченко.

Результаты работы говорят 
сами за себя. В прошлом году 

товарооборот белару-
си и Краснодарско-

го края вырос на 
шестьдесят про-
центов, в этом - 
на 25. В чем 
секрет успеха, 

объяснил зам-
губернатора■ре-

гиона■Александр■
Руппель:

- Сотрудничество с Мин-
ском ставим в пример всем 
иностранным государ-
ствам, которые приезжают 
к  нам. Заключаем много 
соглашений о социально-
экономическом взаимодей-
ствии, но с беларусью у нас 
конкретная дорожная кар-
та. такой глубины проработ-
ки и вовлеченности нет ни 
в одном другом документе.

Курортный роман

КСТАТИ
Беларусь  

и КраснодарсКий Край  
с начала года  

нарастили  
товарооБорот  
на четверть.
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y Материал попался 
что надо - ни одного 
дырявого х/б изделия 
не обнаружили!
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Елена РОДИОНОВА

■■ Петербургский■режис-
сер,■руководитель■театра■
KUKFO■(«Кукольный■фор-
мат»)■ рассказала■ «СВ»,■
зачем■ нужен■ спектакль-
тренинг■для■детей.

ЧеловеЧки  
в коробках
- Любили в детстве играть 

в куклы, устраивали им 
игрушечные чаепития? 

- Играла во все, во что обыч-
но играют дети. а еще у меня 
были маленькие коробочки 
и спичечные коробки, и в них 
маленькие человечки. разные 
персонажи - девочки, маль-
чики, мамы, папы, которые 
жили в своих домиках. Целый 
город. Я их вырезала из карто-
на, бумаги, делала из верево-
чек, из всего, что под рукой. 
ничего сложного. 

- Кропотливая работа! 
- Мелкая моторика. навер-

ное, эта игра и привела к то-
му, чем я сейчас занимаюсь.

- Как вам, ребенку, это 
пришло в голову? 

- Папа - театральный худож-
ник, ученик Эдуарда Кочер-
гина, работал в Театре коме-
дии имени акимова и Театре 
имени Комиссаржевской. 
Конечно, я росла в творче-
ской атмосфере. Может, это 
повлияло, может, кто-то из 
взрослых подсказал идею.

- Человечки сохранились?
- наверно, хранятся у роди-

телей. а сейчас у нас два пер-
сонажа, в разных спектак лях, 
живут в спичечном коробке. 
Возможно, это пришло из дет-
ства. В спектакле «Птифуры. 
Бабушки» есть Виталий его-
рыч, самый маленький в мире 
старичок. Мы про него расска-
зываем истории, и дети, и ро-
дители верят в него. Иногда 
мы его забываем где-нибудь на 
гастролях, в Грузии, в Лондоне, 
и нам пишут: «Вы забыли Вита-
лия егорыча! Мы его пришлем 
обратно!» он всегда возвраща-
ется. Такой маленький, что его 
можно забыть где угодно. надо 
быть внимательными!

- А второй персонаж кто?
- Жена Виталия егорыча. 

она существует в другом 
спектакле, тоже про пожилых 
людей. «Птифуры. Дедушки» - 
это истории про старичков 
и старушек по английским ли-
мерикам, шуточным стишкам 
Эдварда Лира. Часть мы сами 
сочинили, про родственников 
и про вымышленных персо-
нажей.

- Родственники не против?  
- ситуации абсурдные, ко-

мические, некоторые даже 
без слов, но наши прообразы 
иногда себя узнают.

- Не обижаются?
- наоборот, они стали фана-

тами этого спектакля.
- После такой постановки 

молодые люди лучше отно-
сятся к пожилым? 

- надеюсь, что они смотрят 
на них по-другому.

- Могут ли театральные 
кук лы сделать людей луч-
ше, изменить мир? 

- не думаю. но они помогут 
людям услышать других, за-
ставить сопереживать, чему-
то научить, в каком-то смысле 
передать опыт.

СобСТвеННЫЙ Мир
- Куклы для вас как жи-

вые?
- Это всего лишь инстру-

мент, который может одухо-
творить человек. они помога-
ют нам рассказывать истории. 
Как музыкальный инструмент 
для исполнителя. За куклами 
стоят актеры, они и делают их 
живыми персонажами. а так 
это просто предметы.

- Актер должен любить 
персонажа?

- он должен любить свое де-
ло, свою работу. Получать удо-
вольствие от существования 
на сцене. он может любить 
кукол, сцену, пьесу - все вме-
сте. Благодаря сценическому 
пространству, предметам он 
рассказывает историю. стано-
вится автором на сцене.

- Почему люди выбира-
ют профессию кукольни-
ка? К этому нужна особая 
склонность?

- Мне нравится, что я могу 
сама сотворить свой мир. Ку-
кольник может создать его на 
столе, или в спичечной короб-
ке, или город использовать 
в качестве декорации и при-
думывать персонажей для 

улицы. Для этого не нужны 
большие финансовые вложе-
ния. Можно построить любые 
декорации и играть в них.

- Чем отличается обычный 
театр от кукольного?

- Кукольник сам создает 
пространство, в отличие от 
художников драматических 
театров - там многое зависит 
от параметров сцены. В драм-
театре над спектаклем рабо-
тают актеры, режиссеры, ху-
дожники по свету, гримеры, 
костюмеры, большая команда. 
а  кукольник может быть один 
за всех. Мы и декорации сами 

делаем, и кукол, и костюмы, 
и свет ставим, и звук. Мне нра-
вится самой создавать мир.

- Вы в душе ребенок?
- наверное. но я восприни-

маю кукол скорее как музы-
кальные инструменты, с по-
мощью них мы рассказываем 
истории.

- Могут ли куклы изменить 
мир?

- не думаю, но они могут 
улучшить его, обогатить духов-
но, заставить сопереживать, 
поддержать, а в каком-то смыс-
ле и научить. Кукольный спек-
такль - тоже опыт для зрителей. 

■■ Интерес■ к■ тому,■
как■устроен■человек,■
трансформировался -■
в■фокусе■оказалась■
душа,■а■не■тело.

-■ В■ детстве■ хотели■
стать■хирургом…

- Хотела, но так сло-
жилось, что не стала. 
В школе по химии были 
не очень хорошие оцен-
ки. Видимо, от неуверен-
ности в себе не пошла 
в эту сторону.  

-■Играли■в■доктора?
- конечно. мне было 

интересно знать, как 
устроен человек. навер-
но, потому что хотелось помочь людям, 
облегчить болезни.

-■Почему■все-таки■кукольный■театр?
- когда я училась в школе, попала на 

спектакль Резо■Габриадзе «осень моей 
весны», который он привез на гастроли 
в петербург. он меня потряс.

-■Понимаю,■тоже■видела■эту■поста-
новку.■И■тогда■вы■забыли■про■хирур-
гию?

- резо габриадзе вдохновил меня, на-
правил в эту сторону. позже, когда мне 
было 23 и я уже училась на втором кур-
се театрального института, узнала, что 

габриадзе ставит в петер-
бурге «песнь на Волге» и 
ищет помощников. я помо-
гала ему создавать кукол.

 -■Свой■театр■долго■соз-
давали?

- закончила институт 
и через год организова-
ла театр. Это не так уж 
долго. прыгнули в  эту 
историю и дальше начали 
карабкаться. сложностей 
было много. мы не госу-
дарственный театр, на 
все зарабатываем сами.

-■ Ваш■ дядя■ Тимур■
Бекмамбетов■на■вашем■

сайте■числится■как■про-
дюсер.■Чем■помог?

- организовать театр бы-
ла его идея. он сказал: «Давай, делай, 
не бойся! ты справишься!» поддержал, 
организовывал. раньше он работал в таш-
кентском театре художником. он приду-
мал идею первого спектакля «Всадник 
сuprum», за который мы получили нашу 
первую «золотую маску».  

-■То■есть■дал■толчок?
- когда ты молодой специалист, только-

только закончил институт, во многом не 
уверен. Все-таки это амбициозный про-
ект - создать свой театр. смелый шаг. 
мне повезло, что семья меня поддер-
живает.
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■■ Один■из■спектаклей■посвя-
тили■детским■страшилкам.

-■Наблюдаете■за■людьми,■чтобы■
сочинять■истории?

- когда приступаем к мате-
риалу, внимательно присматри-
ваемся. обычно, когда начина-
ешь работу, вокруг нее все само 
тоже начинает вариться. если  
плотно занимаешься старич-
ками, возникает много разных 
историй. поставили спектакль-
расследование, спектакль-тренинг 
про страх. изучали, что это такое, 
отчего он возникает, как он устро-
ен, как вообще это связано с на-
шим воображением или с физиче-
ским ощущением.

-■Черная■рука,■красное■пятно?
- и это тоже. истории, которые 

дети рассказывают друг другу в 
лагере, частично оттуда материал. 
Целая культура детских страшилок. 
еще есть Хеллоуин, это адреналин, 
его любят и дети, и взрослые.

-■Основные■детские■страхи?■
Список■составили? 

- страх темноты, чужих людей, 
громкой музыки, незнакомого про-
странства. классический страх - 
остаться одному. страх неизвест-

ного, когда сам начинаешь себе 
придумывать разные ужасы. страх 
несоответствия ожиданиям.

-■Надеялись,■что■дети■поделят-
ся■с■вами?

- попробовали вызвать их на 
разговор. спектакль для детей 
постарше, которые уже умеют 
анализировать. задача - помочь 
ребенку справляться со своими 
страхами. поэтому и называется - 
спектакль-тренинг. обсуждаем, в 
какой момент становится страш-
но, где страх сидит, что происхо-
дит с человеком, когда он боится.  
как побороть страх. такая лайт-
психотерапия.

-■Откуда■идея?
- сейчас сложная ситуация в ми-

ре, много стрессов. Все поменя-
лось, нет стабильности. от этого 
много переживаний. мы многого 
боимся. разбираясь с собой, я по-
думала: а каково детям? как детей 
научить, чтобы им жить было про-
ще, чтобы они меньше боялись? 
Вот так эта тема возникла.

-■А■вы■кого■боялись■в детстве?
- Чудовищ под кроватью до сих 

пор боюсь!
-■Серьезно?
- стараюсь туда не заглядывать!

Один из 
обаятельных 
персонажей 
спектакля 
«Птифуры.  
Дедушки» оживает 
в руках умелого 
кукловода.

Анна - лауреат самой 
престижной росссийской 
театральной премии 
«Золотая маска».

Анна ВИКТОРОВА: 

ТоЖе боЮСЬ ЧУДовиЩ ПоД кроваТЬЮ! 

ЛАЙТ-ПСИХОТЕРАПИЯПРИЗВАНИЕХотела статЬ Хирургом
Черная рука и красное пятно
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■■ Знаменитый■чешский■вратарь,■
похоже,■свихнулся■на■русофобии. 

Речь о Доминике Гашеке. Леген-
дарного «Доминатора» замкнуло на 
ненависти к нашей стране.

ПЯТНАДЦАТЬ ЛЕТ 
ТЮРЬМЫ
уже второй год, с самого начала сВо, 

гашек периодически отмачивает корки, 
которые заставляют усомниться в яс-
ности его рассудка.

Вот, например, одно из последних 
заявлений:

- александр овечкин в нХл пред-
ставляет свою страну, он - реклама 
россии. и лига, позволяя ему и дру-
гим российским хоккеистам выступать 
у себя, делает рекламу этой стране. 
за каждый сезон такой российской 
рекламы нХл обязана платить по два - 
четыре миллиарда долларов украине.

овечкина сдвинутый чех помянул 
не случайно. за пару дней до этого 
александра спросили: как он относится 
к русофобским опусам «Доминатора»?

- меня не сильно интересуют его за-
явления, пусть несет что хочет, - улыб-
нулся ови своей фирменной улыб-

кой. - клубы лиги выбирают игроков 
по навыкам и способностям, а не по на-
циональности.

ранее гашек предлагал выгнать во-
обще всех русских из заокеанской ли-
ги. и даже написал письмо главному 
боссу нХл  Гэри Беттмэну с требо-
ванием выплатить нашим хоккеистам 
все причитающиеся им по контракту 
деньги, но не позволять им выходить 
на лед. а чешских хоккеистов, кото-
рым вздумается играть в российских 
клубах, сажать в тюрьму на пятнад-
цать лет. по его мнению, такая ме-
ра повысила бы безопасность Чехии, 
ее союзников и могла бы спасти мно-
го жизней. какова связь между вы-
ступлением в кХл и безопасностью 
страны, известно только самому «До-
минатору».

С ТРЕСКОМ ПРОвАЛиЛСЯ
- не знаю, что происходит в голове 

у гашека, но мне тут нравится играть, 
и я буду выступать там, где мне при-
ятно и хорошо. Делать свою работу, 
кормить семью, - ответил на выпады 
«Доминатора» чешский защитник ом-
ского «авангарда» Либор Шулак.

списывать высказывания гаше-
ка только лишь на его умствен-
ное помутнение вряд ли стоит.  
русофобия на западе сейчас в тренде. 
и все его опусы - в том числе отчаян-
ная попытка напомнить о себе. на-
брать политические очки и забраться 
в кресло чиновника. недавно в Чехии 
как раз проходили выборы президента 
национальной Федерации хоккея. он 
выставил свою кандидатуру. и с тре-
ском проиграл. набрал жалкие пять го-
лосов. тогда как его конкурент Алоиз 

Гадамчик - тридцать один. и это при 
том, что гадамчик никогда не отмачи-
вал русофобских штучек. напротив, 
считал, что спорт надо отделять от 
политики, и ссылался на слова свое-
го отца:

- когда он был жив, говорил мне, что 
политика - это полное дерьмо. наказы-
вать наших спортсменов за желание 
играть в россии не надо.

с гадамчиком согласились тогда 
семьдесят процентов респондентов 
на одном из чешских порталов.

Борис ОРЕХОВ 

■■ МОК■возводит■новые■ба-
рьеры■на■пути■наших■атле-
тов■на■Игры-2024.

Ехать■ли■российским■и бе-
лорусским■спортсменам■на■
Олимпиаду■в■Париж? ■И■воз-
можна■ли■такая■поездка■во-
обще■на■условиях■МОК?

РЕКОМЕНДАЦии 
ПРЯМиКОМ  
С БАНКОвОй
Ответы на эти совсем не 

простые вопросы искали на 
днях на совместном заседа-
нии комиссий спортсменов 
олимпийских комитетов рос-
сии и Беларуси в Москве. Де-
легацию Синеокой возглавил 
глава■НОК■РБ■Виктор■Лука-
шенко.

МОК продолжает динамить 
наши страны. Обещал при-
слать приглашение на Игры 
26 июля, но не прислал, отло-
жив на неопределенный срок. 
Из этого вывод: в Париже нас, 
в общем-то, никто не ждет. 
Глава■МОК■Томас■Бах вер-
тится как жук на иголке - не 
говорит «нет», но и свои явно 
дискриминационные ограни-
чения в Лозанне отменять не 
собирается: только нейтраль-
ный статус, без флага и гим-
на, без «армейцев» и «дина-
мовцев». Идею, чтобы наши 
спортсмены предварительно 
подписывали какие-то бумаж-
ки с осуждением СВО, пока 
также никто не отбрасывал. 
Кстати, президент■ОКР Ста-
нислав■Поздняков рассказал, 
кто придумал драконовские 
санкции:

- Их подготовили на Украи-
не, и в штаб-квартиру МОК 
они пришли прямиком из 
Киева. В чем недавно при-
знался один из украинских 
спортивных чиновников. Со 
стороны россии дорога для 
наших спортсменов в Париж 
открыта. ни о каком бойко-
те речи не идет. но стену по-
строили именно в Лозанне. 
рекомендации МОК в своем 
нынешнем виде фактически 
закрывают нашим атлетам 
путь на Олимпиаду. Они, 
в принципе, носят запрети-
тельный характер. И не по-
зволят большому количеству 
наших спортсменов участво-
вать в Играх. В МОК нашу по-
зицию - отменить преслову-
тые рекомендации - знают. 
но пока не реагируют.

ТЕСТ НА СОГЛАСиЕ
В то же время каждый рос-

сийский атлет, по словам 
Позднякова, имеет право 
сделать выбор - участвовать 
в международных турнирах 
в нейтральном статусе или 
отказаться, как он выразил-
ся, от унизительного про-
цесса:

- Прекрасно понимаю 
спортсменов, которые хо-
тят и стремятся выступать 
на  крупнейших стартах, 
представлять свою страну 
и бороться за честь россии. 
но  нужно понимать, что, 
соглашаясь на «нейтрализа-
цию», вы становитесь залож-
никами чужих интересов. 
Отказаться от флага и гим-
на своей страны, нацио-
нальной принадлежности, 
гражданских прав, обязан-

ностей и так далее. То есть 
сдать тест на молчаливое со-
гласие с «внешней волей». 
И  соблюдать это согласие 
на  протяжении неограни-
ченного времени.

Виктор Лукашенко также 
заявил, что специально за-
прещать белорусским спорт-
сменам ехать на Игры никто 
не собирается:

-  Во-первых, у нас, как 
и у россии, фактически нет 
приглашения на Олимпиа-
ду, поэтому о каком-то уча-
стии пока рано говорить. 
если будет приглашение, 
МОК наверняка выдвинет 
нам условия. Все спортсме-
ны  - взрослые люди. Они 
могут сами решить - ехать 
или нет. И чувствовать от-
ветственность. находимся в 
постоянном диалоге с МОК. 

И такое ощущение, что там 
все в  не определенности.  
Привели все к такой ситуа-
ции, что сами не знают, что 
делать.

КОвАРНАЯ ПАУЗА
Оспаривать дискримина-

ционные решения междуна-
родных чиновников практи-
чески бесполезно:

- Обращаться, например, 
в тот же суд в Лозанне - это, 
во-первых, долго, во-вторых, 
очень дорого, а результат по-
нятен заранее.

Между тем время идет, 
и любая затяжка играет про-
тив спортсменов рФ и рБ. не 
исключено, что ведомство 
Томаса Баха специально 
тянет с решением о допу-
ске атлетов к Олимпиаде,  
чтобы сделать их поездку в 

Париж уже технически не-
возможной:

- на Игры, как известно, 
спортсмены попадают через 
отборочные соревнования. 
Многие квалификационные 
турниры уже состоялись. Од-
нако наши ребята из-за нало-
женных ограничений в них 
не участвовали. И на Игры, 
следовательно, не отобра-
лись. Поэтому есть мнение, 
что все постоянно отклады-
вают вердикт о нашем до-
пуске специально. Чтобы 
возвести еще один барьер 
на дороге в Париж.

Судя по тому, как склады-
вается ситуация, до фран-
цузской столицы в лучшем 
случае доберутся только на-
ши теннисисты, если при-
мут условия МОК. Пока так. 
И просвета не видно.
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ПАРиЖ ПОЧТи НЕ виДЕН

«ДОМиНАТОР» вЗБЕСиЛСЯ 

сВинстВо В Чистом ВиДе
■■ Спортсмен■еще■и■плюет■в■колодец,■из■которого■сам■раньше■пил.

если бы гашек и в самом деле до потери рассудка ненавидел россию, то он 
никогда и ни за что, ни за какие даже суперсдобные коврижки не согласился 
бы играть у нас. однако свою ледовую карьеру знаменитый чех завершал 
именно в рФ.

он отбарабанил целый сезон в московском «спартаке». не халтурил, стоял на 
совесть, как умел. Во многом благодаря его надежности на последнем рубеже 
красно-белым удалось пробиться в плей-офф кубка гагарина. и по деньгам 
«Доминатора» не обижали. значительная часть зарплатной ведомости клу-
ба шла на гонорары гашеку. а теперь, говоря свои русофобские гадости, он 
плюет в том числе и в колодец, из которого сам пил. свинство в чистом виде.

А СУДЬИ КТО?

Возьмемся за руки, друзья, чтоб не пропасть поодиночке. Виктор Лукашенко (второй слева) 
и Станислав Поздняков (второй справа) - единым фронтом против драконовских мер.

ПАЛАТА № 6
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91,0 FM  89,5 FM

100,6 FM

телепрограмма

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00, 05.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 18.10, 21.00, 00.10, 
03.10, 05.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 «Сказочный патруль» 
(0+)

07.15, 05.15 «Братская кухня. 
Груздянка и бараний бок 
по-русски с гречишным 
попкорном (с субтитрами)»  
(12+)

07.45, 14.45 «Год в истории 1971  
(с субтитрами)»  (12+)

08.15 «Союзинформ. Итоги»  (12+)
08.45, 17.45 «Год в истории 1971. 

Наша служба  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «След оБоротНя» 

(12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 05.45 «Год в истории 1974  

(с субтитрами)»  (12+)
13.00 «АНкор, еще АНкор»  (16+)
15.15 «карта родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. «Чистые 

пруды» (12+)
16.15, 01.00 «крАСНые Горы» 

(16+)
21.15 «есть вопрос! (12+)
22.22, 03.15 «ПозвоНИте 

МышкИНу»  (6+)
02.30 «Минск - Москва»  (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 «Сказочный патруль» 
(0+)

07.15, 05.15 «Братская кухня. 
рыбник со сливками 
и капустный пирог 
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 
1975 (с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 21.15, 00.15 «Факты на 
стол» (16+)

08.45 «Год в истории 1977. Часть 2 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 17.45 «Год в истории 

1978 (с субтитрами)»  (12+)
10.15, 19.15 «уБИть СтАлИНА»  

(16+)
13.00 «рИорИтА»  (16+)
14.45 «Год в истории 1977.  

Часть 2 (с субтитрами)» (12+)
15.15 «карта родины. витебск 

(с субтитрами)» а (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. «Алеся»  

(12+)
16.15, 01.00 «крАСНые Горы» 

(16+)
21.45 «Пофестивалим» (12+)
22.22, 03.15 «отрыв» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 «Сказочный патруль» 0+
07.15, 05.15 «Братская кухня. 

крупник с забелкой и телятина 
по-орловски (с субтитрами)» 
(12+)

07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 
1979 (с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 17.45 «Год в истории 1982  
(с субтитрами)»  (12+)

09.15 «Минск - Москва»  (12+)
09.45, 23.45 «Год в истории 1984  

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «уБИть СтАлИНА» 

(16+)
13.00 «ПозвоНИте МышкИНу» (6+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «карта родины. военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССр. 
«Малиновка» (12+)

16.15, 01.00 «крАСНые Горы» 
(16+)

21.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
21.45, 04.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «МАМА, я жИв!» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 16.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 «Сказочный патруль» 
(0+)

07.15, 05.15 «Братская кухня. 
Петровские кислые щи 
и драники с тремя начинками 
(с субтитрами)»  (12+)

07.45, 17.45 «Год в истории 1990  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 05.45 «Год в истории 1994  
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Новое PROчтение»  
(12+)

09.45 «Год в истории. день единения 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «уБИть СтАлИНА» 
(16+)

12.15 «НАше ПрИзвАНИе» (12+)

16.15, 01.00 «крАСНые Горы» 
(16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

21.15 «есть вопрос!»  (12+)
22.22, 03.15 «двА дНя» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 «Сказочный патруль» 
(0+)

07.15, 05.15 «Братская кухня. 
Гарбузок со шкварками 
и говядина с черносливом 
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 05.45 «Год в истории 1874  
тельняшка (с субтитрами)» (12+)

08.15 «есть вопрос!» (12+)
09.30, 02.30 «Минск - Москва»  (12+)
10.15, 19.15 «уБИть СтАлИНА» 

(16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1896  

выше, быстрее, сильнее!  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «МАМА, я жИв!» (12+)
14.20 «в царстве бакланов и цапель»  

(12+)
15.15 «карта родины. Брестская область 

и фотоохота в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССр. «лесной 
олень» (12+)

16.15, 01.00 «крАСНые Горы» 
(16+)

17.45 «Год в истории 1900. крейсер 
«Аврора» (12+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «НАшА Russia. 

яйцА СудьБы»  (16+)

06.00 «Сказочный патруль» 0+
08.00 «Наши люди. виктория Алешко»  

(12+)
09.00 «Этот НеГодяй СИдоров» 

(0+)
10.30 «в царстве бакланов и цапель» 

(12+)
11.15 «След оБоротНя» (12+)
13.00 «уБИть СтАлИНА» (16+)
16.00, 02.50 «Анима» (16+)
16.55, 03.45 «лазер Алферова» (12+)
17.15 «двА дНя» (16+)
19.00 «Наши люди»  (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Пофестивалим» (12+)
21.00, 04.05 «СлоН» (12+) 

На арене цирка идет 
представление. А за кулисами 
волнение: любимец публики cлон 
Бодхи заболел. Руководство 
решает слона усыпить. Наутро 
за Бодхи приезжает трейлер… 
Однако вместо печальной поездки 
Бодхи вместе с водителем 
трейлера Зарезиным и милой 
цирковой девочкой Бонни 
отправляется в чудесное 
путешествие, полное приключений, 
погонь, неожиданных поворотов 
и радостных встреч... 
в главных ролях: Сергей 
шнуров, евгений ермаков, 
Александр Адабашьян и другие

22.45 «крАСНые Горы» (16+)
05.45 «Год в истории 1900. крейсер 

«Аврора» (12+)

06.00 «Сказочный патруль» (0+)
08.00 «Наши люди. Михаил 

лустенков»  (12+)
09.00 «Про дрАкоНА НА БАлкоНе, 

Про реБят И САМокАт» (6+)
10.15 «карта родины. витебск  

(с субтитрами)» (12+)
11.00, 16.15, 03.05 «Пофестивалим» 

(12+)
11.30 «уБИть СтАлИНА» (16+)
16.15 «Пофестивалим» (12+)
16.50 «отрыв» (16+)
18.25 «НАшА Russia. яйцА 

СудьБы»  (16+)
20.00 «Беларусь. Главное»  (12+)
21.00, 03.35 «волкИ» (12+) 

На глухую станцию Вериха 
прибывает эшелон с особыми 
заключенными. Воспользовавшись 
снежным бураном, один из 
этапируемых, Кирилл Полетаев, 
сбегает из-под конвоя. Пробираясь 
сквозь лес, он добирается 
до родной деревни. Жители 
разделяются на два лагеря. 
Одни, знавшие Полетаева еще до 
ареста, сталкиваются с проблемой 
нравственного выбора: погибнуть, 
либо поступиться простыми 
человеческими ценностями - 
милосердием и уважением 
к ближнему. Другие устраивают на 
арестанта настоящую охоту... 
в главных ролях: дмитрий 
ульянов, Андрей Панин, 
владимир Гастюхин и другие.

23.00 «крАСНые Горы» (16+)
05.30 «Братская кухня. рыбник со 

сливками и капустный пирог  
(с субтитрами)» (12+)

6 октября 7 октября 8 октября

2 октября 3 октября 4 октября 5 октября

с 3 октября по будням в 10.15 и 19.15

«убить сталина»
Осень 1941 года. Положение на фронте 

критическое. Руководство рейха решает 
нанести сокрушительный удар - убить 
Сталина. Осуществить операцию поруче-
но группе офицеров из команды «Абвера» 
«Бранденбург-800», которой помогает 
давно внедрившийся в советское военное 
руководство вражеский агент...

со 2 октября по будням в 16.15 

«красные горы»
Чтобы уцелеть в вихре Гражданской 

войны, мальчишки из разных миров, 
простой пацан Илья и кадет Аркадий, 
сын белогвардейского полковника, вы-
дают себя за братьев. Но отнюдь не 
братское чувство будет помогать им ис-
кать свой путь в полные надежд, обрете-
ний и разочарований 1920-е и 1930-е...

Юлия НОВИЦКАЯ

Один из первых вопросов, 
которые обычно задают на-
шим покорителям Вселенной 
на любых встречах: как стать 
космонавтом?

На орбите Земли уже по-
бывали 132 наших соотече-
ственника. 132-й как раз там 
работает - Николай Чуб.

Сейчас продолжается чет-
вертый открытый отбор кан-
дидатов в космонавты.  По-
дано больше трехсот заявок. 
Скажем прямо, немного. 
Во время прошлого отбора 
в 2019 - 2020 годах поступило 
1404 заявки. Время у желаю-
щих еще есть. Пока идет за-
очный этап. Осталось меньше 
месяца. Затем начнется вто-
рой - очный.

Счастливчики, которые 
пройдут комиссию, отпра-
вятся на второй тур, где их 
будут оценивать специалисты 
Центра подготовки космонав-
тов по огромному количеству 
критериев.

Экзаменов в классическом 
понимании не предусмотрено. 
А собеседования есть. Тем, 
кто планирует отправиться 
к звездам, придется ответить 
на вопросы по математике, 
физике, иностранному языку, 
всеобщей истории, литера-
туре, истории космонавтики. 
Продемонстрировать знание 
космической техники.

Если вам не исполнилось 
35 лет, высшее образова-
ние получили не экстерном, 
опыт работы на одном месте 
не меньше трех лет, у вас бо-
гатырское здоровье, прекрас-
ная физическая подготовка 
и крепкая психика и еще на-
мерение учиться многие годы 
(космонавтов часто называют 
вечными студентами), то вы - 
по адресу.

Это очень рискованная 
профессия. Я не знаю лю-
дей, которые в нее пришли 
по принуждению. Невероят-
но важна мотивация. Долж-
ны быть огромное желание 
и твердая уверенность, что 
это твое. Иначе не будет по-
лета. Сойдешь с дистанции.

ТАКИХ БЕРУТ  
В КОСМОНАВТЫ
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

Местный парк осенью покрывается зо-
лотым ковром из листьев. На острове есть 
и невероятно рыжая аллея, в которой прак-
тически невозможно заметить пробегаю-
щую мимо лису. Она ведет к тому самому 
Кафедральному собору, который раньше 
назывался Кнайпхоф, а теперь носит имя 
великого философа. Уже почти семь веков 
он - главный символ города. Когда будете 
гулять по парку и делать снимки, обязатель-
но зайдите внутрь. Если повезет - попадете 
на органный концерт.

Прямо рядом с собором - могила Канта. 
Идеальное место, чтобы предаться размыш-
лениям о вечном и... сделать фото с фило-
софом. Правда, виртуальным. Недалеко от 
надгробия профессора вы найдете муль-
тимедийный стенд, на экране которого он 
увлеченно изучает свои труды. Гений будет 
рад вашему появлению и поможет засел-
фиться - совершенно бесплатно.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Каждый год мы ждем это время 
года по разным причинам. Кто-то - 
ради фотографий с охапкой листьев. 
Рассказываем, где можно сделать умо-
помрачительные снимки.

3. КРЫМ
Южный берег Крыма - настоящий туристический 

магнит, который каждый год притягивает миллионы людей. 
А еще это одна огромная фотозона. Причем помимо раскру-
ченных городов и объектов здесь есть десятки удивительных 
и очень красивых мест, которые осенью выглядят совсем 
по-другому.

Желто-красно-зеленый фон для фотографий можно найти 
на подъезде к Ангарскому перевалу, по дороге из Симферопо-
ля в Алушту. При желании там вы легко найдете место, откуда 
открывается удивительный вид на вершину горы Ангар-Бу-
рун и разноцветный осенний лес. Еще одна заслуживающая 
внимание локация - национальный парк «Крымский». Это 
живописная заповедная территория с лесом, форелевыми хо-
зяйствами и деревьями, которые как раз сейчас меняют цвет. 
Можно запечатлеть на память все их удивительные оттенки.

1. РОСТОВСКАЯ  
ОБЛАСТЬ

Удивительный красный лес находится 
в Ростовской области. Смотришь на него - 
ощущение, что ты в Японии, а вокруг - са-
кура. Такой необычный вид он принимает 
только осенью. Поэтому главное - не упу-
стить момент, когда листья наливаются 
багровым цветом. Экзотический вид лесу 
придают в обилии растущие тут скумпии. 
Еще одна его фишка - верхние ветки 
деревьев сплетаются причудливым об-
разом. Выглядит очень необычно, словно 
оказался в магическом, таинственном 
лесу.

В общем, для фотосессии самое что ни 
на есть подходящее место. Можно при-
думать себе сказочный образ, например, 
Белоснежки или Малефисенты. Антураж 
точно не подведет!

2. АЛТАЙ
Осень там прямо-таки волшеб-

ная: леса и долины в золоте и красном, 
темные горы в снегу, а между ними - го-
лубые реки. Природа играет множеством 
оттенков, оставляя в памяти великолеп-
ные пейзажи а в телефоне - не менее 
прекрасные снимки.

Конечно, погода иногда подкидывает 
сюрпризы - могут быть как теплые, сол-
нечные дни, так и холодные, дождливые. 
Золотая осень обычно начинается на Ал-
тае со второй декады сентября, желтая 
краска потихоньку пробивается сквозь 
зелень. Но дальше - больше. Полыхать 
будет словно пожар. И помните, что в го-
рах ночью столбик термометра стремится 
к нулю. Обязательно утеплитесь и макси-
мально внимательно отнеситесь к экипи-
ровке, если будете жить в палатке.

5. КИЖИ
Это место привлекательно в любое время года, но сейчас - просто 

услада для глаз. Деревья, обрамляющие остров, начинают полыхать яркими 
красками. На их фоне многоглавая церковь Преображения Господня выглядит 
восхитительно. Да, здесь будет уже не так тепло, как летом, но для настоящих 
эстетов это не главное, ведь природа показывает самые сочные оттенки. 

Прогуляйтесь по Кижскому погосту, оцените архитектурный ансамбль. К 
тому же здесь разрешена любительская ловля рыбы, сбор ягод и грибов. 
Нафотографировавшись вдоволь, будет чем заняться!
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Если будете проезжать 
мимо, обязательно 
сделайте остановку - 
место уникальное.

ПЯТЬ МЕСТ В РОССИИ,  
ГДЕ САМАЯ КРАСИВАЯ ОСЕНЬ  
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Ветряную мельницу привезли 
сюда в 1961 году.

Кнайпхоф с немецкого переводится 
как «окруженный водой».

Такое впечатление, что здесь собираются 
все художники мира, чтобы нарисовать 
яркое полотно из гор и леса.

4. ОСТРОВ КАНТА
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может ее составлять, например, Со-
чи, Анапе или Геленджику?

- Состязаться с курортной ин-
вестиционной составляющей 
наших соседей мы не можем. У 
нас совсем другие преимущест-
ва. Удачную логистику города я 
уже обозначил. Прибавьте к это-
му высококвалифицированных 
сотрудников и высокотехноло-
гичную промышленность. В этом 
мы сильны. Этим и пользуемся. 
Здесь все же правильнее говорить 
о конкуренции регионов за хоро-
шего инвестора. Для положитель-
ного выбора в наш адрес нужны 
гибкие условия и механизмы ин-
вестирования. Инвестор изучает 
политические и экономические 
условия, лояльность местных вла-
стей и, конечно, преференции и 
меры поддержки. И здесь мы вы-
игрываем. Спасибо за это нашим 
краевым коллегам - департаменту 
инвестиций Краснодарского края, 
министерству экономики, мини-
стерству промышленной полити-
ки. Все программы разрабатывают 
исходя из реальной экономиче-
ской ситуации, настраивают под 
ежедневно меняющиеся условия. 
Сегодня в Краснодаре доступны 
все формы поддержки. Это суб-
сидии, займы, гранты, льготы, 
гарантии - всего их порядка 125. 
Мы создаем самые привлекатель-

ные условия для наших партне-
ров. В Краснодаре рады каждому 
инвестору, и мы предпочитаем 
сотрудничать вдолгую. Сила на-
шего региона - в стабильности. 
Размещать бизнес у нас, дейст-
вительно, выгодно. 

- Край сегодня проводит большую 
работу по строительству промпар-
ков. Как с ними обстоят дела в 
Краснодаре?

-У нас их несколько: промпарк 
«Краснодар» в поселке Дорожном, 
«Компрессорный». Это уже две 
полноценно сложившиеся струк-
туры, стабильно привлекающие 
резидентов. И относительно мо-
лодой парк в Восточной промыш-
ленной зоне. Он сейчас активно 
наполняется. У резидентов про-
мышленных парков множество 
плюсов и преференций, которые 
им дает наш регион. 

Местные предприниМатели
- Вы уже затронули тему импор-

тозамещения. В новых условиях 
краснодарский предприниматель 
воспользовался освободившимися 
возможностями? Все же ниша эта 
очень обширная. 

- Вы абсолютно правы в том, что 
ниша очень широкая. Мы привы-
кли думать, что импортозамеще-
ние - это что-то из области вы-
соких технологий. Автомобили, 

станки, телевизоры. Но на самом 
деле перечень продукции крайне 
многогранен. К примеру, в одном 
из наших промышленных парков 
резидент планирует специализи-
роваться на переработке стеклян-
ных изделий. Он уже подтвердил 
свой статус импортозамещающего 
производства. У них своя система 
производства окон. Есть и другие 
примеры. Под такие предприятия 
краевой Фонд развития промыш-
ленности даже предусматривает 
специальные кредиты и действует 
в тесной связке с нашим бизнесом.

Больше скажу, они работают 
над тем, чтобы средства получили 
реальные предприятия, которые 
развиваются и предусматривают 
создание рабочих мест. 

- Артем Юрьевич, а инвестор у 
нас местный?

-Да, в основном местный. Но к 
нам заходят и из других регионов. 
Краевые власти уделяют этому во-
просу очень большое внимание. 
Мы участвуем в выставках, по-
казываем потенциал муниципа-
литетов региона, рассказываем о 
наших преимуществах. Такие ме-
роприятия проходят продуктив-

но - стенд Краснодарского края 
никогда не пустует. 

- Давайте поговорим о «малышах». 
На малом бизнесе лежит большая 
ответственность - это серьезный 
пласт экономики региона.

- Сегодня в Краснодаре 93 тысячи 
121 предприниматель, около 95 ты-
сяч самозанятых - здесь  прирост на 
10 тысяч человек. Результаты этой 
сферы - наша гордость. Уверен, что 
малый бизнес - это сила Краснодара 
и всего края. Краевая столица опи-
рается на плечи предпринимателей. 
Им тоже помогают краевые и му-
ниципальные центры поддержки, 
фонд микрофинансирования. Мы 
все время призываем пользоваться 
услугами фондов на разных уровнях. 
Это та самая финансовая удочка, 
которую мы должны дать предпри-
нимателю. Несколько раз в год в 
регионе проводят «Школу молодого 
предпринимателя», серии семина-
ров. Мероприятия организуют в том 
числе в нашем центре «Платфор-
ма». Сам заходил и смотрел - по-
рядка 90 человек слушают лекции, 
им нравится. Здесь складывается 
симбиоз - получение финансовой 
базовой поддержки и знаний. На 
мой взгляд, отличная основа для 
старта и начального роста малого 
бизнеса. 

- А как формируются обучающие 
программы в центре «Платформа»?

- Мероприятия проходят на вы-
соком уровне. За время своего су-
ществования центр оказал услуги 
пяти тысячам предпринимателей. 
Мы постоянно мониторим отзывы, 
видим абсолютно положительное 
большинство. Когда мы создавали 
«Платформу», то хотели стимули-
ровать людей на взаимодействие, 
создавали «тусовку» для предпри-
нимателей. Так появился ковор-
кинг. Здесь удобно работать, про-
водить переговоры, обмениваться 
опытом. Мы постоянно обновляем 
повестку наших мероприятий и 
формируем ее из условий, которые 
нам задает предприниматель.

Мы постоянно обновляем по-
вестку наших мероприятий, кото-
рые  проходят на высоком уровне и 
абсолютно бесплатно и формируем 
ее из условий, которые нам задает 
предприниматель.

В Краснодаре активно развиваются и промышленные парки.

В крайцентре появится новый аэропорт, и так он будет выглядеть.
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Прошлым летом в 
компании знакомых 
бойцов я первый раз 
оказался в Мариупо-
ле. Многоэтажные до-
ма чернели провалами 
в стенах и крышах, из ас-
фальта торчали хвосты 
неразорвавшихся мин, 
вдоль дорог раскорячи-
лись сожженные автомо-
били. «Мужики, вы во-
енные? Мы гранатомет 
взведенный нашли, 
не заберете?» - обраща-
лись к нам случайные 
прохожие.

Год назад новые тер-
ритории были включены 
в состав России, и нача-
лась большая работа.

Проще было восстано-
вить античный Карфа-
ген! В Мариуполь стя-
нуты огромные силы, 
десятки тысяч рабочих. 
Что можно - восстанав-
ливают, что невозмож-
но - строят заново.

 «С МИНОЙ 
НА КРЫШЕ»

Я поднимаюсь по про-
спекту Мира, бывшему 
Ленина. Стук молотков, 
визг болгарок. Во мно-
гих домах вставлены 
новые окна, выкра-
шены стены. Леса еще 
не сняли, а на заборах 
уже: «Мы открылись!» 
Появляются магазины, 
аптеки, кафе, банки.

На одной стене отча-
янная надпись: «Здесь 

живут люди. С миной 
на крыше. И никому нет 
дела!» Надпись старая, 
заклеена объявлениями. 
Мины давно нет, и лю-
дей нет, и крыши тоже. 
Здание в очереди на вос-
становление.

Присмотрелся к объ-
явлениям. Требуются ра-
бочие, продаются строй-
материалы,  мебель.

А вот это интересно: 
открылся клуб для гей-
меров! В городе экстре-
мальный режим Survival 
(выживания. - Ред.) сме-
нился на более легкий. 
За час на новых дорогах 
Мариуполя я обнаружил 
самокат, мотоцикл энду-
ро и электроавтомобиль 
«Тесла» (!).

РЕСТОРАН 
И РЕВОльВЕР

Театральный сквер - 
здесь тот самый театр, 
который с заложника-

ми взорвали «азовцы»*. 
От театра остались фа-
сад и куски боковых 
стен. Он закрыт сеткой 
с портретами Пушкина, 
Гоголя, Достоевско-
го и Блока. Они - вро-
де оберегов. За сеткой 
идет восстанавление. 
А в сквере - фонтаны, 
дети играют, взрослые 
на лавочках.

Напротив сквера ре-
ставрируют две сталин-
ские высотки и купола 
Покровского собора. 
Дальше по проспекту 
Мира ресторан Rich. 
Переводится как «До-
рого, богато», произ-
носить можно с южно-
русским фрикативным 
«г», а можно с вытяну-
тым московским «а». 
Совершенно столичное 
по уровню и ценам заве-
дение. На завтрак - бли-
ны с семгой и овсянка 
с яйцом пашот. Часть 
столиков выставлена 
на улицу - наслаждайся 
и наблюдай, как затя-
гиваются раны города.

На перекрестке Мира 
и Металлургов бабка со-
бирает каштаны.

- Жарить будете? - 
спрашиваю с тревогой. 
Может голодает, по-
мощь нужна?

- Да вы шо! Это 
ж от моли! Положи-
те в шкаф, главное, 
не мойте!

На Греческой пло-
щади бюст художника 
Куинджи, родившегося 
в Мариуполе. Чтобы го-
рожане не забывали зем-
ляка, вокруг щиты с его 
картинами - в основном 
российские пейзажи. И 
еще фонтан.

Чуть дальше - памят-
ник Высоцкому в обра-
зе Глеба Жеглова. В ру-
ке у него был револьвер, 
но его отломали... А вот 
ресторан за его спиной 
восстановили. Про-
шлым летом здесь де-
журил охранник, чтобы 
мародеры не вынесли 

 Визитной карточкой 
того, как будут заново 
отстроены города 
в новых регионах 
России, стал Мариуполь. 
Военкор «КП» 
прошел по нему 
с проверкой - 
что изменилось 
за год после 
разрушительного 

штурма?

Этот памятный День воссоедине-
ния с Россией военкор «КП», граж-
данин РФ и ДНР, год назад встретил 
вместе с бойцами батальона «Вос-
ток» на позициях под Угледаром. 
Мы узнали важнейшую новость по-
следних девяти лет с помощью радио-
приемника - другой связи с внеш-
ним миром в зоне боевых действий 
нет, исключая, конечно, армейские  
рации.

Современный человек перекорм-
лен информпотоком. Ни музыка, 
ни новости для него не ценность, если 
не случаются особые обстоятельства, 
и тогда все становится на свои места. 
30 сентября 2022 года мы слушали 
радио молча, так наши предки зами-
рали под репродукторами-тарелками 
в далеких 1940-х прошлого века. 
И здесь было то же самое - мы про-
живали минуты, которые подводили 
черту под годами мучений, радости, 
разочарований.

Один солдат мне тогда сказал уди-
вительную по силе и точности фра-
зу: «Теперь государственная граница 
Российской Федерации проходит че-
рез мой окоп».

Половина этих бойцов-слушателей 
воевали с 2014 года с перерывами 
на излечение после ранений. Дру-
гие мобилизовались с началом СВО. 
Но всех этих разных людей объединя-
ло одно: решимость отстоять родную 
землю. Было еще понимание - за них 
это никто не сделает.

И 30 сентября 2022-го сбылись 
мечты, обильно политые кровью 
и слезами, - вернулись в Россию! Бог 
услышал, и Россия не сдала. И хотя 
Донбасс еще не освобожден полно-
стью, даже не сомневайтесь - эти пар-
ни не отступят и заберут свое. И Рос-
сия, видя их твердость и решимость, 
не отступится. Так это работает.

Тем больнее осознавать трагедию, 
случившуюся за тысячи километров 
от Донбасса, за гребнями Кавказско-
го хребта, в маленькой, так никем и не 
признанной республике Арцах или 
Нагорный Карабах, исчезнувшей по-
сле оглушительной победы в начале 
90-х и 30 лет мучений в никаком ста-

тусе. Армения сбросила «токсичный  
актив» в угоду политическим сообра-
жениям, а жители республики не по-
считали нужным за нее упереться.

Их можно понять: сложно любить 
мать, сдавшую тебя в детдом по ряду 
объективных причин - жилищные 
условия, маленькая зарплата и так 
далее. Скорее всего, жители Арцаха 
не видели в этом смысла и все пре-
красно понимали, и уже морально 
были готовы бежать. Точнее - их при-
готовили к неизбежному исходу.

Осенью 2021-го, за два года до пре-
дательства, я побывал в Карабахе, 
а потом пообщался с вице-премьером 
Армении. Спросил его: «Вы зачем 
сдали Карабах»? Ведь за 30 лет Арме-
ния так и не удосужилась признать 
родную ей республику, а во время 
начала «второй карабахской», когда 
пошел поток армян-добровольцев 
на фронт, тут же приняла «закон 
о наемничестве», по которому добро-
вольцам грозила тюрьма. И в итоге 
войну проиграла. Вице-премьер был 
возмущен неимоверно, негодовал, 
клялся в верности Арцаху, разве что 
землю не ел из цветочного горшка. 
У меня на секунду даже мысль мель-
кнула: «Обидел хорошего человека». 

Но только на секунду.
Эти политики были хо-

рошими актерами и пре-
красно знали, что Карабах 
уже приговорен и сдан.

А Донбасс - нет. Рос-
сия повела себя честно, 

как настоящая мать, а не 
мачеха. Признала своих 
и заступилась, чего бы ей 
это ни стоило. Поэтому 
Донбасс сражается и за 
себя, и за Россию. Про-

стая и честная конструк-
ция Русского мира: «своих 
не бросаем».

И точка.
Нет предмета для торга. 
Если земля полита рус-
ской кровью - такую зем-

лю можно только выстра-
дать и принять.

Ровно год назад ДНР, лНР и Запорожье  
с Херсонщиной стали Российской 
Федерацией. Это был важный урок - 
земля не твоя,если ты не готов открыто 
назвать ее своей и защитить…

Год вхождения в Россию

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Россия-матушка 
признала, не сдала

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Бюст уроженца 
Мариуполя - 
знаменитого 

художника Архипа 
Куинджи. Ему тоже 

досталось при 
штурме города. 
Но сейчас он - 
как новенький.
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Год назад в этот день 
на передовой слушали радио - 
по нему объявляли о приеме 
новых регионов в Россию.
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Проще было    восстановить Карфаген
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*«Азов» - экстремистская 
организация  украинских 
националистов, запрещен-
ная в РФ.
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Михаил ФРОЛОВ

Это было масштабно: 6,5 тысячи киломе-
тров, около полусотни предприятий, знаком-
ство с новыми и развивающимися туристиче-
скими достопримечательностями, изучение 
инфраструктуры, встречи с жителями Дальнего 
Востока и переселенцами. Осмысление и ана-
лиз того, что мы увидели, наверняка займет 
не один месяц, ознакомиться с материалами 
можно по хештегу #открываемдальний

Объединившись с Корпорацией развития 
Дальнего Востока и Арктики (КРДВ), команда 
журналистов и блогеров стартовала от озера 
Байкал. Участники задались целью: не при-
ключение ради приключения, а провести ис-
следование - как развивается Дальний Восток. 
А значимые изменения в экономике региона 
очевидны. Федеральный округ изобилует мера-
ми господдержки для жизни, работы и бизнеса. 
На слуху проекты на территориях опережаю-
щего развития (ТОР), в Свободном порту (СПВ) 
и человеческие истории на «дальневосточных 
гектарах» и благодаря самой выгодной в стра-

не «Дальневосточной ипотеке» 
со  ставкой под 2% годовых. 
Предприниматели получают 
участки под проекты, обнуление 
налогов, админподдержку и раз-
личные субсидии - только делай 
проект! Главная цель всего - на-
ращивать привлекательность 
регионов, делать Дальний Вос-
ток местом притяжения, чтобы 
люди приезжали, была работа, 
а земля процветала.

Важно было своими глаза-
ми увидеть, что люди делают 
на «дальневосточных гектарах». 
И то, что увидели, порадовало. 
Кто-то из них разводит пчел, 
кто-то открыл турбазу и прини-
мает гостей, а кто-то просто отдыхает на своем 
участке с семьей и друзьями.

Финал автопробега пришелся аккурат 
на Восточный экономический форум, кото-
рый с 10 по 13 сентября проходил на острове 
Русский.

Блогеры и журналисты 
открыли Дальний

 ■ соБытие

сказано
«Испытал легкий укол зависти, - заявил после просмотра видео о путе-

шествии министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Алек-

сей Чекунков. - Колоссальный опыт, который останется с вами на всю 

жизнь». Он также отметил, что подобные автопробеги надо сделать 

хорошей традицией.

мебель. Он рассказал, 
что, когда из-за обстре-
лов начался пожар, вода 
была отключена. Что-
бы остановить огонь, 
он кидал в него банки 
с закрутками. Помогло.

Во дворе слышу му-
зыку из окна. Подхожу 
ближе - надо же! - поют 
Гимн России в караоке.

зДесЬ БыЛ 
РостРоПоВиЧ

Выхожу к Горсаду. 
Здесь проложены кир-
пичные дорожки, начи-
щены бюсты Горького, 
Ломоносова, Мичури-
на, Толстого. Это наши 
герои. Им - слава! А не 
тем, которые прослави-
лись убийствами.

На лавочке сидит 
женщина. На ней по-
молодежному рваные 
джинсы.

- Знаете, в этом пар-
ке Ростропович высту-
пал! - говорит она. - 
Слышали про такого?

Анне - 69 лет, она му-
зыкант.

- За год много сде-
лали, - рассказывает 
она. - Нам новый лифт 
поставили. С музыкой! 
Чайковский играет, 
Глинка.

Анна получает пен-
сию - 10 тысяч рублей, 
часть уходит на про-
корм 10 собак. При-
строить их некуда, 
слишком много живот-
ных осталось без хозяев. 
Но Анна не жалуется. 
Радуется, что город воз-
рождается.

Спускаемся к набе-
режной, к водной стан-
ции «Азовсталь». Заме-
чаю в бухте белый парус. 
Это школьники из клу-
ба «Алые паруса». У них 
маленькие учебные лод-
ки - «Оптимист» и «Ла-
зер». Вид счастливый. 
Не зря символ Мариу-
поля - якорь. У города 
морская душа.

Поднимаюсь вверх по 
Металлургов и захожу в 
Центр детского и юно-
шеского творчества. 
Огромное красивое 
здание только что от-
крыли. В восстанов-
лении помог Санкт-
Петербург.

- Здесь и раньше бы-
ло хорошо, - говорит 
тетушка, подметающая 
пол в зале. - Но стало-то 
лучше!

ноВые Дома
Для горожан, остав-

шихся без жилья, строят 
новые кварталы. Дома 
красивые и невысокие - 
5 - 9 этажей.

Через двор топает ба-
бушка с пакетом из ма-
газина.

- Тяжело ходить, - 
кряхтит. - Зато лифт за-
работал, а то, когда во-
ды не было, мы с дедом 
канистры наверх носи-
ли. Наша-то квартира 
сгорела. Дали новую, 
большую: была 46 ме-
тров, стала 59.

Работает контейнер-
пекарня. Над ней раз-
вевается флаг ВДВ. 
Торговлю организовали 
Александр и Виктория.

- Хотим построить 
магазин, - говорит Вик-
тория. - Ждем решения 

города. Хорошо, что пе-
карню разрешили.

Александр в советское 
время служил в десанте, 
а при Украине возглав-
лял детский военно-
спортивный клуб.

- Ходили в походы, 
возлагали цветы на ал-
лее воинов-афганцев. 
Вырывали детей из рук 
«азовцев», - говорит 
он. - Я бы снова этим 
занялся. Но в клубе 
сейчас строители жи-
вут. Скорее бы уже все  
достроили!

ДУмаЛа, каДыРоВ. 
а это ПУтин!

На лавке у дома на-
рядные пенсионеры - 
Серафима Дмитриевна 
и Николай Николаевич. 
Они старожилы, засе-
лились в новые дома 

раньше всех - 11 меся-
цев назад.

- Я - как слон после 
купания. Доволен, - 
шутит Николай Ни-
колаевич. - Мне даже 
на 4 квадратных метра 
больше дали, чем нуж-
но! Не знаю, что теперь 
с ними делать?

- А я Путина виде-
ла, - делится Серафи-
ма Дмитриевна. - Вот 
здесь он проходил. Сна-
чала думала - Кадыров, 
он часто мимо проез-
жал. Оказалось, Путин! 
Я охранникам говорю: 
«Из окна посмотрю. 
Стрелять не буду. Я че-
ловек честный». Они 
смеются.

- Старый-то наш дом 
«азовцы» сожгли. Я им 
говорю: «Вы что делае-
те! Вы же в нашем доме 

жили! Тут дети, стари-
ки!» А они продолжали. 
Нас потом кадыровцы 
из подвала вытянули.

- А нас донецкие 
спасли. Мы в подвале 
сидели. Высунешься 
во двор, чтобы на ко-
стре еду сготовить, 
а «азовцы» по нам из пу-
лемета.

- Город сильно изме-
нился с тех пор?

- Еще как! Мы недав-
но в центр ездили. Мно-
го людей стало, машин, 
чистота. Все было серое, 
разрушенное, а сейчас 
идешь - жить хочется!

Жизнь обязатель-
но вернется и в другие 
разрушенные города 
Донбасса, по которым 
прошла линия фронта. 
Лишь бы эта линия ото-
двинулась подальше.

Мариуполь будто рождается заново.  
Там, где еще год назад стояли руины (фото 
справа), сейчас - строительные леса. Р

И
А

 Н
ов

ос
ти

Проще было    восстановить Карфаген
Гр

иг
ор

ий
 К

УБ
АТ

ЬЯ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а



Россия
www.kp.ru14 29.09.2023

Самая первая мысль, которая 
билась в моей голове, как кана-
рейка в клетке, звучала немного 
по-детски, но вполне искренне: 
«Да-а-а, такого репортажа у 
нас еще не было».

И потому, чтобы выпустить 
эту птичку на свободу, я тор-
жественно произнес:

- Вот же круто.
44-летний отец Дионисий (он 

же - Денис Петрович Соляков) 
тихо смеется в бороду. Его та-
кая реакция веселит.

Мы, москвичи, дикие люди. 
Ходим по коровнику осторожно, 
как по музею, скрестив на груди 
руки. В глазах (вероятно, от 
запаха) растерянность, грани-
чащая с шоком. Фотокор «КП» 
Михаил Фролов не смог отли-
чить два трактора - Т-150 и 
К-700. Вот до чего дошло. А я, 
с умилением глядя на ячменное 
поле, выдал:

- Да-а-а, хороша пшеница!..

СВЯЩЕННИК  
НОВОГО ТИПА

Но почему же мы все-таки 
приехали в Рязанскую об-
ласть? В село с поэтическим, 
ласкающим слух названием - 
Новое Еголдаево.

Дело в том, что отец Диони-
сий - священник нового типа. 
Проживая в российской глу-
бинке - уже после рукополо-
жения, - он умудрился стать 
не только успешным ферме-
ром (сейчас у него свой ком-
байн, несколько тракторов, 
коровник, бычки, поросята и 
200 га земли), но и блогером. 
Натурально, как есть, после 
службы, сняв с себя церков-
ное облачение, батюшка пи-
лит видосы не хуже Артемия 
Лебедева. Буквально обо всем. 
Об уборке урожая, о целине. О 
резьбе по дереву и церковной 
утвари. О жене, о детях (их в 
семье девять). О хоре, которым 
сам же и руководит. О двига-
теле ЯМЗ-238. Блог так и на-
зывается - «Фермерские будни 
священника». Сейчас у него 
55 тыс. подписчиков. По мер-
кам интернета не так много. А 
вот по меркам сельского жи-
теля... Это же как три города 
Ряжска, в котором учатся не-
сколько детей отца Дионисия.

ВСЕ НАЧАЛОСЬ 
С ТАНЧИКОВ

- Ну а блог-то завели зачем? 
Чтобы подзаработать? - Я и 

сам не знаю, откуда во мне 
столько меркантильности (ну 
мало ли для чего люди блог 
заводят).

- Вовсе нет, - отвечает мне 
батюшка (его рабочие мозоли-
стые огрубевшие руки совсем 
не похожи на руки иерея). - 
Мой старший сын Петр, как 
и многие другие подростки, 
заболел компьютерной игрой 
в танчики. Все свободное вре-
мя тратил на нее. И мне это, 
конечно, не нравилось. А по-
том сын сказал: вот ты, отец, 
пашешь с утра до ночи, в зем-
ле копаешься, а как был ни-
щим, так им и останешься. А 
стримеры в интернете одним 
нажатием мышки миллионы 
заколачивают. Вот стану, мол, 
таким же, как они... И тогда я 
сказал: Петруха, я сейчас за-
веду блог о том, как живется 
в российском селе, и он будет 
популярнее, чем любой твой 
стрим. Да это ниже плинтуса, 
ответил сынок. Только мест-
ные бабушки и посмотрят.

- Гениально, - говорю, - ба-
тюшка. Ну правда.

- Заказали в Китае экшен-
камеру, - с улыбкой продолжа-
ет отец Дионисий. - Изучили 
программу для видеомонтажа. 
Ну и приступили к съемкам. 
Первый ролик был о том, как 
мы строим коровник. Я вол-
новался, путал слова. Но спра-
вился. Видео было смон-
тировано и загружено в 
Ютуб. Ну и Петр тоже 
опубликовал что-то 
свое. Ходим, по-
сматриваем друг 
на друга, ждем от-
кликов. Ну что, спрашивает 
сын. Да ничего, говорю, шесть 
просмотров пока, а у тебя? А у 
меня, говорит, пока один - и 
то это брат Сережа посмотрел. 
Как бы там ни было, но я не 
бросил свое блогерство. И вот 
в один из дней к моим 250 под-
писчикам резко прибавились 

еще 1 тыс. человек (как, по-
чему, откуда, непонятно). По-
сыпались благодарные ком-
ментарии. И я воспрял духом. 
Понял, что все не зря.

ОБРАЗЦОВАЯ СЕМЬЯ
Выходит, думаю я про себя, 

что история со съемками на-
чиналась как бы по приколу, 
из-за спора с сыном, а выли-
лась в целую христианскую 
миссию. Достаточно открыть 
тот самый блог и почитать 
комментарии:

«Батюшка, после этого видео 
я тоже прикупил себе такой 
же станок и, вдохновленный 
вашими успехами, осваиваю 
дело».

«Это тот самый случай, ког-
да вера не на языке, а в душе у 
человека».

«Так и только так должна 
выглядеть образцовая семья в 
нашей стране. Гляди-ка, не по-
боялись столько детей родить - 
в то время как в Москве какой-
нибудь менеджер с зарплатой 
300 тыс. рублей не решается 
завести второго ребенка. Осо-
бенно приятно смотреть, как 
дети отца Дионисия помога-

ют по хозяйству и с детства 
приучаются к труду».

Кстати, есть среди этих детей 
и 20-летний Петруха, который 
проиграл спор отцу подчистую 
и популярным стримером так 
и не стал (учится сейчас в Ря-
зани на технолога мясной и 
молочной продукции).

ВОТ ОНА - РАДОСТЬ
По-моему, жизнь хорошего 

человека - это всегда преодо-
ление, это всегда послушание. 
Хорошесть отнимает уйму сил 
и энергии, но и радость при-
носит совершенно исключи-
тельную.

Вот какая, например, ра-
дость у городского неженатого 
бездетного человека? Вечером. 
Что ему принес этот день? Ну 
хорошо, восемь часов проси-
дел у компьютера (и не факт, 
что работал, кстати). На обе-
де - так вышло - переел, пото-
му что взял к гарниру не одну 
котлету, как обычно, а две. 
Друзьям не звонил, родителям 
тоже. В метро - в час пик - так 
разнервничался, что даже на-
грубил кому-то. Ну пива купил 
в знакомой разливайке. Дома 

сел, включил компьютер. И, 
как сказал бы Гришковец, вот 
она - радость. Пускай прими-
тивная, безыскусная. Но какая 
есть.

А теперь попробуем описать 
радость батюшки Дионисия.

Вот он разувается в коридо-
ре. Снимает подрясник. Моет 
руки. Умывается. Садится за 
стол, где его ждут десять че-
ловек. Затем следует молитва, 
трапеза и... не побоюсь этого 
слова, радость. А из чего она 
состоит?

Ну, во-первых, у Павла, са-
мого младшего сына, вылез 
нижний боковой резец. Вось-
мой зуб, между прочим.

Во-вторых, на тракторе 
К-700 удалось решить про-
блему с гидравликой.

В-третьих, сегодня утром 
детский церковный хор по-
полнился на два человека.

В-четвертых, очередная ко-
рова отелилась.

В-пятых, раздали вместе с 
женой продуктовые наборы 
малоимущим.

В-шестых, доделали нако-
нец крышу сеновала, и сно-
пам теперь никакой дождь не 
страшен.

В-седьмых...
Хотя, наверное, для радости 

и этого хватит. Славный был 
день. Один день.

КАЖДЫЙ ЧАС РАСПИСАН
- Многие женщины в на-

ше время не приспособлены 
к семейной жизни, - сетует 
матушка Надежда. - Раньше 
как было. Девочки играли в 
дочки-матери. Готовили еду. 
Качали коляску. Материнское 
чувство прививалось с детства. 
Теперь эта игра забыта. Дети 
сидят в телефонах. У нас есть 
одна знакомая семья - муж и 
жена. Так вот он приходит до-
мой уставший вечером и сам 
себе готовит еду. А она ему еще 
жалуется, мол, дорогой, я так 
устала сидеть в Одноклассни-
ках. Это же еще надо суметь 
вести такой образ жизни. У 
меня, к счастью, каждый час 
расписан. Еду в школу, заби-
раю детей. Потом на волейбол, 
на музыку, на английский. В 
село вернулась - и сразу в храм. 
Там у нас группа милосердия 
собирается. После этого в ма-
газин. На огород. В коровник. 
Ну и так далее. Я и не знаю, 
как по-другому.

А отец Дионисий не знает, 
как можно жить в деревне и 
не держать животных. Это 
противоестественно. И так по-
степенно возникла история с 
фермерством.

- Мне предложили грант 
3 млн рублей, - рассказывает 
батюшка. - Но чтобы его по-

Корреспонденты  
«КП» продолжают 
ездить по стране 

и изучать, 
на каких людях она 

держится.

Специальный

 Михаил ФРОЛОВ,   

  фотокор «КП»  

  Павел КЛОКОВ,  

   спецкор «КП»      
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Эх, как бы не ошибиться! Поехали (слева направо):  
Петр, Анна, Ксения, Сергей, Мелания, матушка Надежда, Илья, Павел (на руках у папы),  

батюшка Дионисий, Ангелина и Екатерина.

*Стримить - вести прямую-
трансляцию видео в соцсетях.
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Как живет в российской глубинке батюшка-блогер:

«Утром дойка, после       в храм, а потом  
                        пахать       и стримить*»

В свои 12 лет Ксения Солякова уже умеет доить 
домашних буренок, в том числе вручную.
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лучить, надо было оформить 
фермерское хозяйство. И 
мы согласились. По усло-
виям гранта спустя пять лет 
у нас должно содержаться 
не менее 12 дойных коров. 
Пять лет истекают в этом го-
ду - и именно столько коров 
у нас сейчас доится.

Что касается земли, ее на-
чинающий фермер приоб-
ретал частями. 100 га взял в 
аренду с правом выкупа че-
рез три года. И еще 100 га - 
паи бывших колхозников, 
которые пришлось выку-
пать сразу. Все бы ничего, 
да только эти наделы по-
росли лесом. Буквально. И 
отцу Дионисию пришлось 
выкорчевывать каждое де-
рево - где-то на тракторе, 
а где-то и вручную (это к 
вопросу о преодолении). 
В прошлом году фермер 
засеял 20 га земли (овес, 
ячмень, пшеница), в этом 
уже 100 га.

ЗАБОТЫ ФЕРМЕРА
- Прибыли с этого немно-

го - нужно и дальше рас-
ширять посевы, - поясняет 
фермер. - Несколько лет на-
зад зерно можно было сдать 
по выгодной цене, а сейчас 
она доходит до 5 руб лей за 
1 кг. А расходы? За один 
день во время уборки ком-
байн сжирает 250 литров со-
лярки. А масло? А запчасти?

- Хорошо еще, - говорю, - 
рабочая сила своя. Дети по-
могают. А то пришлось бы 
еще зарплату платить кому-
то.

- Мы все это хозяйство и 
держим только потому, что 
семья большая, - кивает 
фермер. - У всех детей есть 
свои обязанности. Вот мы 
с вами сейчас беседуем, а 
они чем-нибудь обязатель-
но заняты. Кто-то смотрит 
за младшим ребенком. Кто-
то моет посуду или работа-
ет на огороде. Или кормит 
коров с поросятами.

- И не бузят?
- По-разному бывает. Де-

ти есть дети.
С молоком, как и с зер-

ном, тоже есть свои труд-
ности. Можно сдавать боль-
шими партиями, но в этом 
случае цена за 1 литр всего 
20 руб. А продавать по одной 
баночке не получается - в 
селе нет столько розничных 
покупателей.

- Пробовали делать сыр, 
но и здесь оказались в убыт-
ке, - говорит отец Диони-
сий. - Для того чтобы при-
готовить 1 кг сыра, нужно 
12 литров молока. Плюс 
другие ингредиенты. Плюс 

созревает он как минимум 
три месяца. Итоговая це-
на набегает 1,5 или 2 тыс. 
рублей за 1 кг. Ни один из 
местных жителей такой сыр 
не купит. Поэтому с корова-
ми, скорее всего, придется 
попрощаться. Оставим две 
или три - для себя. И будем 
выращивать быков (на мя-
со).

ЗОЛОТОЙ РЕЗЕРВ
- Единственное, что нас 

может сплотить вместе, - 
это вера православная, - 
напоминает священник. - 
Потому-то у нас и раздрай 
в обществе, что мы не дер-
жимся друг за друга. Пере-
нимаем западную модель 
семьи. Прерываем беремен-
ность. И якобы сами плани-
руем свою жизнь - без Бога. 
В результате убыль населе-
ния растет. Нас становится 
меньше.

Дальше открываем цен-
тральную прессу за 15 ноя-
бря 2021 года. И читаем:

«Стали известны побе-
дители конкурса «Семья 

года - 2021». В нем по тра-
диции поучаствовало более 
3 тыс. семей. И они - золо-
той резерв нашей страны. 
Денис и Надежда Соляковы 
приехали вместе с детьми 
из Рязанской области. И 
стали победителями в но-
минации «Сельская семья». 
Денис Петрович - священ-
ник, талантливый резчик по 
дереву, создающий своими 
руками убранство храма (см. 
«Важно»). Надежда Сер-
геевна также не отстает в 
этом искусстве и преподает 
резьбу по дереву в воскрес-
ной школе. И, кроме это-
го, шьет красивые платья, 
вышивает иконы, успевая 
обучить рукоделию не толь-
ко своих дочерей, но и всех 
желающих односельчан».

Оказывается, можно быть 
не только признанным ху-
дожником или актером, но 
и признанным семьянином.

ПЕЛИ О ГЛАВНОМ
Но и на этом чудеса не за-

канчиваются. Читаем еще 
один заголовок в Яндексе.

«Семья Соляковых из Ря-
занской области победила 
в проекте Первого канала 
«Поем на кухне всей стра-
ной».

С ума сойти. Нет, правда. 
Ополоуметь и не встать. И 
когда эти Соляковы только 
все успевают! И буренок до-
ить, и на программу Валди-
са Пельша ездить.

- За хозяйством попро-
сили приглядеть сосед-
ку, - улыбается отец Дио-
нисий. - Так она тут чуть с 
ума не сошла с такой оравой 
животных. Зато потом смо-
трела нас по телевизору.

Соляковы пели разные 
песни. «Родительский 
дом», «Давайте негромко», 
«Черный ворон», «Ах ты, 
степь широкая» и другие. 
В результате оказались в 
финале и вместе с семьей 
Кулагиных из Башкирии 
разделили главный приз -  
3 млн рублей (каждой семье -  
по 1,5 млн).

- Впечатления от про-
екта потрясающие, - гово-
рит фермер (он же блогер, 
он же священник, он же 
певец). - Вы бы видели, 
с каким теплом нас при-
нимали. И организаторы 
конкурса, и зрители. Мы 
со всеми сдружились, да-
же с костюмерами. А приз 
потратили на ремонт, ко-
торый никак не можем за-
кончить (дом площадью 
148 кв. м, в котором живут 
Соляковы, был им подарен 
в рамках государственной 
программы «Молодая се-
мья». - Авт.).

репортаж

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Всю технику отцу Дионисию приходится ремонтировать 
самому, но с помощью подписчиков в интернете. 

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Всегда мечтал о деревне
Отец Дионисий (Денис Петрович Соляков) - настоятель Ни-

кольского храма в селе Новое Еголдаево Рязанской области.
Родился 29 марта 1979 года в городе Пржевальске (ныне 

Каракол, Киргизия). Детство прошло в живописных местах на 
берегу озера Иссык-Куль. Школьником пел в местном храме 
на клиросе. Окончил музыкальную школу, затем музыкальное 
училище и поступил в Бишкекскую государственную консерва-
торию. Но вскоре после нескольких выступлений в ресторанах 
перед пьяной толпой музыкантом быть расхотел.

В 1999 году поступил на учебу в Троице-Сергиеву лавру (го-
род Сергиев Посад) - сначала в регентскую школу, а после в 
семинарию.

С будущей супругой Надеждой познакомился на третьем 
курсе в храме Христа Спасителя на концерте.

Служил в разных приходах. В Долгопрудном, в Шацке. Однако 
всегда хотел жить в деревне. Так вместе с семьей оказался в 
селе Казачий Дюк, затем в селе Напольное и, наконец, в селе 
Новое Еголдаево, где служит до сих пор (все они расположены 
под Рязанью).

Как живет в российской глубинке батюшка-блогер:

«Утром дойка, после       в храм, а потом  
                        пахать       и стримить*»

И самое главное. Семья Соляко-
вых вместе с прихожанами вот уже 
17 лет восстанавливают храм Нико-
лая Чудотворца в селе Новое Егол-
даево Ряжского района Рязанской 
области. Сделано очень многое (на-
чиная от новых полов с отоплением 
и заканчивая куполом). Но много 
работ предстоит еще выполнить 
(как внутри, так и снаружи).

Вы также можете оказать по-
сильную помощь в этом нелегком 
деле. Переводить денежные сред-
ства можно через мобильное при-
ложение по номеру телефона 8 
(910) 577-16-25 (Сбербанк), по-
лучатель - Надежда Сергеевна С.

ВАЖНО

Видео, 
как отец 
Дионисий стал блогером, 
смотрите по ссылке

Людмила ПЛОТНИКОВА

Суд обвинил экс-президента 
США за завышение размеров 
своего состояния.

Дональду Трампу не привыкать тратить 
деньги на адвокатов: еще до того, как 
стать 45-м президентом США, бизнесмену 
не раз приходилось показываться в суде. 
Причины были самые разные  - разводы, 
банкротства, тяжбы с подрядчиками. Но 
сейчас, когда он начал новую президент-
скую кампанию, количество разных дел, 
ведущихся как в отношении него самого, 
так и в отношении принадлежащих ему 
корпораций, резко увеличилось. В судах 
разной юрисдикции лежат сразу шесть дел 
против него, включая четыре уголовных.

И вот по одному из них суд признал 
Трампа и двух его сыновей виновными в 
мошенничестве.

Согласно версии обвинения, в период 
с 2011 по 2021 год Трамп намеренно за-
вышал размеры своего состояния, когда 
обращался за займами и страховками в 
различные финансовые институты. Вза-
мен те предоставляли компаниям Трампа 
более выгодные условия по займам и об-
служиванию.

Все ссуды семейные фирмы Трампа 
свое временно погашали, фиктивных стра-
ховых случаев не устраивали, но гене-
ральный прокурор Нью-Йорка Летиция 
Джеймс все равно сочла, что подобного 
рода обман является преступлением. И 
суд согласился с ее доводами.

В вердикте говорится, что на протяже-
нии как минимум десяти лет Трамп и его 
сыновья, Эрик и Дональд-младший, под-
делывали финансовые отчеты и заявляли, 
что активы Дональда Трампа оцениваются 
в $3,6 миллиарда. На самом деле личное 
состояние Трампа измерялось куда мень-
шими суммами и, по некоторым оценкам, 
не превышало $1 миллиарда.

Адвокаты Трампа в качестве аргументов 
защиты говорили, что оценочная стои-
мость, например, личного поместья бывше-
го президента может быть субъективной, 
поскольку те же риелторы по-разному 
оценивают стоимость гектаров земли и 
квадратных метров недвижимости, при-
надлежащих обычному человеку и зна-
менитости.

По этому делу суд еще должен опреде-
лить меру наказания: прокурор требует 
назначить Трампам гигантский штраф в 
размере $250 миллионов. Также Джеймс 
намерена запретить всем совершенно-
летним Трампам заниматься бизнесом 
на территории штата Нью-Йорк. Послед-
нее может стать серьезным ударом для 
бизнес-империи Trump Organization, мно-
гие активы которой находятся именно в 
Нью-Йорке.

Бывший президент, как водится, заявил, 
что его преследуют демократы, которые 
хотят помешать ему повторно стать пре-
зидентом страны. Он назвал приговор 
возмутительным и пообещал оспорить 
его. Ранее его адвокаты предлагали офи-
су прокурора урегулировать дело путем 
заключения сделки, но Летиция Джеймс 
отвергла такое предложение. Напомним, 
ранее Трамп заявил, что, если его призна-
ют виновным по всем уголовным делам, 
ему может грозить 561 год за решеткой. 

 ■ ДЕЛА ФЕМИДЫ

Трампа  
признали 
мошенником
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Елена АРАКЕЛЯН

«Кто опять вывалил гни-
лые яблоки под наш забор? 
Не знаете, куда девать 
повышенный урожай, - 
спилите яблони!» - в 
чате нашего садового 
товарищества с утра 
очередная буча. Так 
почти каждую осень, когда 
случается хороший год и у 
всех одновременно созревают 
яблоки-кабачки-картошка в 
количестве, которое самим 
не съесть и в консервы не за-
катать, да и соседям не раз-
дать, поскольку у них своего 
навалом.

А можно ли не спиливать 
слишком урожайные яблони, 
а продать оказавшиеся лиш-
ними плоды и вместо убыт-
ков получить хоть небольшую 
выгоду? 

«КП» разбиралась, какие 
существуют для этого случая 
правила - если вы не фермер, 
а обычный дачник и продае-
те свой урожай в разовом по-
рядке.

«ПРОДАМ 5 КГ ОГУРЦОВ - 
УЖЕ НАДО ПЛАТИТЬ 
НАЛОГ?»

Начнем с хорошего. По 
нынешним законам, дачники 
вправе продавать излишки 
своего личного урожая и ни-
каких налогов с этого не пла-
тить. Регистрироваться или 
заводить кассовый аппарат - 
ничего этого делать не надо.

Но так можно, если выпол-
няются несколько условий:
✓ дачник продает урожай с 

личного участка,
✓ площадь этого участка - 

не более 0,5 га (50 соток),
✓ урожай выращен соб-

ственными силами, наемные 
работники не привлекались.

- Должны выполняться все 
три условия, - разъяснила 
«КП» действующее законо-
дательство адвокат Светла-
на Жмурко. - Если хотя бы 
одно из них не соблюдено, 
то с вырученных от продажи 
огурцов или яблок денег на-
до оплатить налог на доходы 
физических лиц - 13%. Либо, 
если дачник захочет офор-
миться как самозанятый, - 
4% (если яблоки продают-
ся гражданам) или 6% (если 

покупатель - организация). 
Индивидуальные предпри-
ниматели оплачивают налог 
от 6 %.

Как доказать, что ты имен-
но дачник, а не сельхозпред-
приниматель с наемными ра-
ботниками и несколькими 
десятками гектаров земли? 
Это подтверждается справ-
кой о наличии земельного 
участка в садоводческом то-
вариществе или кооперативе 
(берется в правлении) или, 
если у нашего дачника домик 
в деревне, личного подсобно-
го хозяйства (берется в мест-
ной администрации). Уста-
новленной формы для такой 
справки нет. Главное, чтобы 
она содержала все нужные 
сведения (участок личный, 
площадь такая-то, на нем 
действительно растет то, что 
вы собрались продавать, и 
выращено это собственными 
силами). И лучше эту справку 
иметь и обновлять каждый 
год - чтобы избежать обвине-
ний в незаконной предпри-
нимательской деятельности 
и неуплате налогов.

И еще одно условие. Все, о 
чем мы тут говорим, касается 
только растительной продук-
ции. То есть яблок, картош-
ки, кабачков и т. п. Для жи-
вотноводческой продукции 
(если, например, дачник за-
ведет кур и захочет продать 
яйца) правила действуют 
другие - эта сфера у нас ре-
гулируется. 

Почему даже 
богатый урожай  
в России не спасает 
от скачков цен 
на овощи
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Дачники 
- еще те 
фрукты!

А можно просто 
встать со своим 
урожаем у калитки?

Где торговать?
- Продавать излишки дачного урожая 

можно только в специально отведенных 
местах, - поясняет партнер юридиче-
ской компании PG Partners Светла-
на Петрикова.  - Это рынки, ярмарки 
выходного дня, сезонные ярмарки.

Где, что и когда проводится, можно 
посмотреть на сайте регионального ве-
домства, которое занимается потреби-
тельским рынком или в целом сельским 
хозяйством.

Вот здесь, например, список яр-
марок, которые в текущем меся-
це организуются в Подмосковье: 
https://msh.mosreg.ru/dokumenty/
informaciya/yarmarki

В некоторых регионах, включая Под-
московье, для дачников и прочих граж-
дан со своими огородами на рынках 
выделяются так называемые социальные 
места. «Социальность» предполагает, 
что платить за место надо по более 
низкой цене или вообще можно торго-
вать бесплатно. Отдельные льготы могут 
быть для пенсионеров.

Но так просто прийти куда-то и сразу 
встать продавать свои яблоки вряд ли 
выйдет. Хотя бы потому, что свобод-
ных мест, особенно льготных, может не 
оказаться. Чтобы гарантированно полу-
чить торговое место, надо обратиться 
с заявкой к организатору ярмарки или 
в управляющую рынком компанию и 
подписать с ними договор. С дачниками 
он заключается в упрощенном порядке, 
но все же обязан присутствовать. У вас 
точно спросят паспорт и ту справку о 
земельном участке, о которой мы уже 
говорили. Но могут потребоваться и 
дополнительные документы (которые 
выдаются не бесплатно - например, за-
ключение ветлаборатории и медкниж-
ка) - эти нюансы стоит уточнить заранее.

Ну и еще надо соблюдать определен-
ные требования к фруктам и овощам, 
установленные законодательством. Но 
они в рамках здравого смысла. Нельзя 
продавать дары сада-огорода, если они:
• подгнили и заплесневели,
• подморожены,
• повреждены грызунами или вре-

дителями,
• испачканы землей, в опилках и т. п.,
• имеют посторонний запах.

Выхожу с ведром я  
на дорогу

Как дачнику законно 

продать свой 
урожай и надо ли 
с вырученных копеек 

платить налоги.

Нельзя. Это будет считать-
ся несанкционированной тор-
говлей.

- Встать на трассе, у метро, 
у входа в какое-то здание и 
продавать плодоовощную 
продукцию нельзя. Если к 
вам подойдут сотрудники по-
лиции, они могут не только 
попросить остановить тор-
говлю и покинуть место, но 
и выписать штраф. Размер 
штрафа будет определяться 
местным законодательством. 
В разных регионах суммы мо-
гут отличаться. В среднем он 
составляет от 500 до 3 тысяч 
рублей, - просвещает Светла-
на Петрикова.

Это в среднем. Но реально 
налететь и на большие суммы. 
Например, в черте столицы.

- В соответствии с Кодек-
сом города Москвы об адми-
нистративных правонарушени-
ях, торговая деятельность 
вне отведенных для этого 
мест наказывается штра-
фом для граждан в 2500 - 
5000 рублей, - напоминает 
Светлана Жмурко.

Можно ли как-то реализо-
вать свои урожай, если бе-
гать по рынкам и ярмаркам 
не хочется или нет времени?

Никто не запрещает про-
давать его в частном порядке 
«из рук в руки» знакомым или 
даже незнакомым людям. Или 
обмениваться «по бартеру». 
Можно дать объявление в 
соцсетях у себя на страничке 
или в группах типа «Домашний 
урожай», либо на порталах 
бесплатных объявлений. В от-

личие от табуретки с ведром 
картошки на обочине дороги, 
такая деятельность незакон-
ной не считается  - если со-
блюдаются все те условия, 
которые дают вам право не 
платить с нее налоги (сами 
растили урожай на личном 
участке размером не более 
полгектара).

Если участок в садовом то-
вариществе, есть еще один 
разрешенный вариант.

- Чуть более года назад в 
Закон № 217-ФЗ о садово-
дах были внесены поправки, 
которые, помимо прочего, по-
зволяют продавать урожай, 
выращенный на садовых 
участках, на территории то-
варищества,  - рассказывает 
Светлана Жмурко. - Садоводы 
могут провести общее собра-
ние и принять на нем реше-
ние о возведении на земле 
общего пользования некапи-
тальных строений, сооруже-
ний или нестационарных тор-
говых объектов, где и будут 
продавать выращенную ими 
сельхозпродукцию.

Но, по правде говоря, с точ-
ки зрения обычного дачника, 
новшество выглядит не слиш-
ком привлекательным. Потоку 
покупателей со стороны на 
территории товарищества 
обычно взяться неоткуда. А 
чтобы продать что-то своим 
соседям, если такие желаю-
щие найдутся (обычно в се-
зон излишки просто раздают), 
вполне можно обойтись без 
возведения «нестационарных 
торговых объектов».

- Гнилые яблоки, кабачки и прочая 
растительность считаются 
органическими отходами, - 
поясняет Светлана Петрикова. 
- Если вы выбросите гнилые 
яблоки в лесу или другом 
не предназначенном для таких 
отходов месте и вас поймают 
за этим занятием, такие действия 
могут быть классифицированы как 
нарушение правил санитарной 
безопасности. 
Что влечет предупреждение
или административный штраф. 
Его размер для граждан - 
от 500 до 1000 рублей.
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ВОПРОС В ТЕМУ

ЧТО БУДЕТ ЗА ГНИЛЫЕ 
ЯБЛОКИ, ВЫБРОШЕННЫЕ 
В ЛЕСУ ИЛИ ПОД ЗАБОР СОСЕДУ?

Хотя зачем отдавать такое 
добро соседу? Прикопайте их 
на своем участке - и через 
год-полтора у вас будет 
отличный компост. 
Ведь сгнившие 
фрукты - прекрасное 
удобрение.
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КСТАТИ
РОССИЯНЕ СТАЛИ 

РЕЖЕ ДЕЛАТЬ 
ДОМАШНИЕ 

ЗАГОТОВКИ 
НА ЗИМУ

К такому выводу 
пришли аналитики 
интернет-сервиса 
сравнения 
цен Price.ru.

Они сравнили число интернет-запросов, 
в которых пользователи искали рецепты 

домашних овощных и ягодных закаток 
и необходимых для этого товаров 

в прошлом и этом году.
В целом число таких 

запросов в августе - сентябре 
2023 года упало примерно 

на 20% в сравнении 
с сезоном заготовок 

2022 года.
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Семен ГОРСКИЙ

Уже пятый год в России действует 
национальный проект «Безопасные 
качественные дороги», который реа-
лизуется по решению Президента 
России. Главная его задача - создание 
современной, комфортной и безопасной 
транспортной инфраструктуры. В россий-
ских регионах с 2019 по 2022 годы уже 
построили, отремонтировали и реконструи-
ровали более 65 тысяч км дорог.

В 2023 году благодаря ему обновят еще 
свыше 21 тысячи км, это около 6,4 тысячи 
объектов дорожной сети, из них порядка 
220 - это крупные, масштабные объекты. 

Стоит отметить, что большое внимание 
уделяется и социально значимым марш-
рутам. Так, до конца сезона обновят 600 
участков к медицинским учреждениям про-
тяженностью около 2,5 тысячи км и более 
360 туристических маршрутов - это 2,2 ты-
сячи км. Российские дорожники держат 
высокий темп работы. Например, дорожные 
работы, запланированные на 2023 год, уже 
завершены в Белгородской и Пензенской 
областях, а также в Республике Ингушетия 
и Чеченской Республике.

путь к знаниям
Важная часть нацпроекта - обновление до-

рог к школам, детсадам, к спорткомплексам 
и детским досуговым учреждениям. В 2023 
году в регионах отремонтируют около 830 
школьных маршрутов общей протяженно-
стью почти 2,5 тысячи км. К 1 сентября 
работы на более чем 430 из них были уже за-
вершены, их протяженность более 900 км. 
При этом специалисты не только обновляют 
дорожное покрытие, но и обустраивают 
пешеходные переходы, устанавливают све-
тофоры, барьерные ограждения, дорожные 
знаки, камеры фотовидеофиксации и фона-
ри уличного освещения. 

Повысить безопасность дорожного дви-
жения помогают не только хорошие дороги, 
но и знания правил поведения на них. Уже 
четвертый год подряд проходит Всероссий-
ская онлайн-олимпиада «Безопасные до-
роги». За это время в ней приняли участие 
почти 10,5 млн учеников 1 - 9-х классов. В 
этом году олимпиада продлится до 15 октя-
бря. В заданиях моделируются реальные 
ситуации на дороге, где участники должны 
найти безопасное решение: как вести себя 
в качестве пешехода, пассажира, а также 
любителям велосипедов и самокатов. При 
этом дети могут задействовать родителей. 
Во-первых, именно они играют важную роль 
в формировании правильного поведения на 
дороге. Во-вторых, взрослым будет не ли-
шим обновить свои знания в этой области. 
Задания разбиты на 2 блока и соответствуют 
своей возрастной категории: для детей 1 - 
4-х и 5 - 9-х классов. В онлайн-состязании 

этого года для учеников 5 - 9-х классов 
добавились задачи с электросамокатом. В 
целом сложность задач увеличилась, они 
требуют большего обдумывания ответов. 
Но при этом есть обучающие задачи, так 
что можно потренироваться. 

кРупнЫЙ каЛиБР
По нацпроекту проходят масштабные 

работы по строительству и реконструкции 
крупных мостов и путепроводов, обходов 
городов и магистральных улиц. Всего в 
этом году будет введено порядка 220 таких  
капиталоемких объектов. В Пензе заверши-
ли реконструкцию улицы 40 лет Октября. 
Современная, качественная автомобильная 
дорога открыта на три года раньше срока, 
ее общая протяженность свыше 6,7 км. 
Это одна из главных транспортных артерий 
Пензы, которая позволит обеспечить вывод 
транзитного транспорта из центра города, 
соединив аэропорт с федеральной трассой 
Р208 Тамбов - Пенза. 

А в конце августа завершилось строитель-
ство Высокогорского моста в Красноярском 
крае. Он стал седьмым по счету и самым 
северным автомобильным переходом через 
Енисей. Мост обеспечит круглогодичную 
транспортную доступность в нескольких 
районах Нижнего Приангарья, которые ле-
том были связаны лишь паромом, а зимой 
- ледовой переправой. 

Еще одним масштабным объектом, ко-
торый скоро введут в эксплуатацию, явля-
ется мостовой переход через реку Свирь 
в Ленинградской области длиной почти 3 
км. Мост свяжет Подпорожье постоянной 
переправой - сейчас движение транспорта 
идет по технологическому проезду Верхне-
Свирской гидроэлектростанции. Кроме того, 
существенно изменится логистика на всей 

восточной части Ленобласти. Его откроют 
на 3 года раньше срока.

Отметим, что не забывают и про мостовые 
сооружения меньшего масштаба, в этом го-
ду в целом обновят 712 таких сооружений.

пО маРШРуту  
С ОБЛаками

Развитие туристических направлений- 
крайне важно в нынешнее время, когда 
внутренний туризм развивается семимиль-
ными шагами. Многие россияне стали 
предпочитать ездить на отдых на машинах.  
И поэтому хорошее состояние дорог, ве-
дущих к местам отдыха, сможет увеличить 
транспортный поток. К концу 2023 года в 
России обновят свыше 2,2 тысячи таких 
маршрутов. 

Так, в Кабардино-Балкарии отремонти-
ровано 3,3 км дороги, ведущей к учебно-
спортивным базам нацпарка «Приэльбрусье» 
- «Шхельда» и «Джантуган». В Печорском 
районе Псковской области обновили марш-
руты, ведущие к Свято-Успенскому Псково-
Печерскому монастырю, основанному во 
второй половине XV века. Комфортным для 
автовладельцев и пассажиров стал подъезд 
и к городу-курорту Ессентуки Ставрополь-
ского края. Это туристическое место полу-
чило широкую известность благодаря своим 
углекислым соляно-щелочным источникам. В 
этом сезоне обновили участок почти 4 км.

В Волгоградской области завершен 
ремонт на двух участках трассы Быково -  

Кайсацкое - Эльтон - Отгонный. Их общая 
протяженность составила 16,2 км. Трасса 
ведет к старейшему бальнеогрязевому ку-
рорту России, основанному в 1904 году, там 
находится озеро Эльтон - самое большое из 
всех известных соляных озер.

ЭХ, пРОкатимСя
Особое внимание государство уделяет 

обновлению общественного транспорта в 
регионах. По данным Росстата, ежегодно 
он перевозит более 10 млрд пассажиров. В 
этом году в регионы по различным програм-
мам поступит около 9,4 тысячи автобусов, 
электробусов, троллейбусов и трамваев.

Так, за последние два года в Пермь по-
ступило 143 единицы современной техни-
ки, оснащенной валидаторами, системами 
климат-контроля, медиапанелями и термина-
лами безналичной оплаты. Совсем недавно 
в Астрахань прибыли 50 новых автобусов, в 
прошлом году парк города пополнился 94 
машинами. А в Ростовскую область поступят 
40 электробусов и 14 зарядных станций к 
ним, которые распределят по разным горо-
дам региона. 

Отметим, что новый общественный транс-
порт - российского производства. В нем уста-
новлены мощные климатические комплексы, 
usb-зарядки для гаджетов, системы бескон-
тактной оплаты проезда, мультимедийно-
информационные комплексы, системы обе-
спечения мониторинга и безопасности. Он 
оснащен всем необходимым для перевозки 
людей с ограниченными возможностями: 
есть расширенный проем дверей, безбарьер-
ный вход, кнопка вызова водителя, широкая 
площадка в районе средней двери, аппарель 
для заезда и специальные крепления коля-
ски в салоне.
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теперь качественные и безопасные:

Бьем нацпроектом по бездорожью!

Наведи смартфон 
на QR-код и 
стань участником 
онлайн-
олимпиады 
«Безопасные 
дороги» 

 ■ От пЕРВОГО ЛиЦа

заместитель  
председателя 
правительства РФ  
марат ХуСнуЛЛин:

«Повышение безопасно-
сти участников дорожного 

движения - наиболее значи-
мая составляющая национально-

го проекта «Безопасные качественные 
дороги». Особое внимание в данном во-
просе уделяем детской безопасности. 
Для достижения поставленной цели по 
нацпроекту мы приводим в нормативное 
состояние дорожное покрытие, развива-
ем дорожную инфраструктуру, исполь-
зуя лучшие зарекомендовавшие себя 
технологии. Однако безопасность - это 
еще и соблюдение правил поведения на 
дорогах, причем не только взрослыми, но 
и детьми. Закрепить свои знания школь-
ники могут, приняв участие во Всероссий-
ской олимпиаде «Безопасные дороги».

С 2019 
по 2022 год 
по всей стране 
отремонти-
ровано 
и построено

более 65 
тыс. км 
дорог

В 2023 году 
обновят еще 

свыше 
21 тыс. км, 
это  около 

6,4 тыс. 
объектов 
дорожной
сети

Большое внимание уделяется 
социально значимым маршрутам. 
До конца 2023 года 

обновят 600 участков 
к медицинским учреждениям 
протяженностью около 

2,5 тыс. км 

и более 360 туристических 
маршрутов - 

это 2,2 тыс. км 
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В Белгородской 
и Пензенской областях, 
а также Республиках 
Ингушетия и Чечня 
работы на этот год 
уже завершены
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ Обновление дорожной инфраструктуры 
              в 2023 году:

•  Дорожные знаки 

>164 000 

•  Светофоры

>1900 

•  Барьерные 
ограждения

~1,5 млн 
метров

•  Пешеходные
ограждения

~214 000 
метров 

•  Уличное 
придорожное 
освещение 

>788 000 
метров

•  Дорожная 
разметка

>20 млн 
метров
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

Охлобыстин уже много лет 
озвучивает почтальона Печки-
на в мультсериале «Простоква-
шино» - именно во время работы 
над очередным, уже пятым се-
зоном нам и удалось поговорить 
с популярным артистом.

«ЕСЛИ ПОВЕЗЕТ,  
ДОЖДЕМСЯ ПРАВНУКОВ»

- Иван Иванович, ваши вну-
ки, которых вам подарили до-
чери Анфиса и Евдокия, уже 
смотрят «Простоквашино»? 
Наверное, удивляются - мол, 
«нашего дедушку и тут, и там 
передают»...

- Внуку и внучке по 10 ме-
сяцев. Думаю, что они начнут 
ассоциировать меня с мульти-
пликационным героем через 
полгода-год.

- Дети вам сейчас внуков ча-
сто доверяют?

- Мы с Оксаной, супругой 
моей, сразу говорили: немед-
ленно привозите нам внуков, 
мы возьмем! А дети отвечали: 
нет, мы их будем воспитывать 
сами. Сейчас внуков нам от-
дают, а через какое-то время 
мы начинаем подозревать, 
что очень долго они у нас... 
Но когда мы своей-то жизнью 
поживем немного? На самом 
деле мы рады, конечно. Мо-
жет, при хорошем стечении 
обстоятельств и правнуков до-
ждемся. Хотя при нашем об-
разе жизни с Оксаной это со-
мнительно - мы драйвовые...

- Как думаете, нужно ли ро-
дителям контролировать, что 
смотрят дети в сети? Как вы 
своих детей контролировали?

- Я не уверен, что это тех-
нически возможно. Нужно 
проводить какие-то «профи-
лактические работы», пред-
варяющие просмотр. Потому 
что, когда смартфон 
оказывается в ру-
ках ребенка, вряд 
ли родитель всегда 
будет рядом. Когда 
мои детки были ма-
ленькие, я просто 
накачивал им сам 
музыку, аудиокниги. 
А деткам все равно, 
что слушать и смо-
треть - лишь бы уро-
ки не учить. Так что 
они с удовольствием 
у меня смотрели и 
слушали все, вклю-
чая Плутарха…

«ТЫ ТАМ НИКОМУ 
НЕ НУЖЕН»

- Какие у ваших 
студентов мечты, 
связанные с про-
фессией? Многим 
ведь стыдно при-
знаться - хочу стать 
звездой сериалов! 
Принято сначала 
говорить о театре...

- Стыдно при-
знаваться тем, кто 
из профессии хо-
чет извлечь славу 
и деньги, что не 
соответствует ка-

ноническому представлению 
человека искусства о его дея-
тельности. Человек искусства, 
будь то актер, художник, жур-
налист, писатель, музыкант, 
он не работает, он служит сво-
ей аудитории, представляет ее 
интересы. Аудитория доверя-
ет этому герою все, вплоть до 
формирования внешнего об-
раза. Я, когда отбирал ребят и 
девчат на свой курс, пытался 
понять, правильно ли они ста-
вят перед собой цель. Может, 
это и не их ремесло. К при-
меру, дочь захотела когда-то 
быть актрисой. Я ей сказал: 
«Анфиса, ты должна понять, 
что настоящий актер или ак-
триса - это тот, кому все равно, 
что играть - огурец до старости 
лет в провинциальном театре 
или Джульетту во МХАТе. И 
одинаково получать от этого 
удовлетворение, понимая, 
что ты служишь чему-то ве-
ликому. Твоя личная выгода 
не может быть побуждающим 
моментом - только стремление 
быть полезным. До той сте-
пени, когда аудитория начнет 
тебе доверять представлять ее 
интересы. Мы не можем жить 
вне аудитории. Вот, допустим, 
люди творческих профессий 
уехали за границу, но я не по-

нимаю, как они себя будут там 
реализовывать? Это большая 
иллюзия, что ты приедешь в 
Голливуд или еще куда-то и 
будешь там нужен. Ты никому 
там не нужен. Жизнь может 
нами крутить по-разному, но 
объективно - люди творческих 
профессий там не нужны. Это 
другая социальная среда, по-
этому артист никогда не пере-
даст то, что чувствуют люди 
там, куда они переехали. На-
деюсь, большинство из них 
опомнится. Творческий чело-
век может быть нужен только 
на Родине...

«ОН ГОВОРИЛ: 
«ПРИБЛИЖАЕТСЯ 
АПОКАЛИПСИС»

- Вы дружите с Михаилом 
Ефремовым, который отбыва-
ет срок за ДТП со смертельным 
исходом. Навещаете его, обща-
етесь. Как у него дела?

- Да все слава Богу. Мы очень 
надеемся, что его по УДО от-
пустят следующим летом. Ми-
хаил достаточно пострадал, он 
сам по себе человек очень со-

вестливый, и худшее наказа-
ние для него - его собственные 
терзания. Конечно, совершен-
ное преступление требовало 
определенного наказания. Но 
у Михаила до этого уже бы-
ли проблемы со здоровьем. 
Плюс там в колонии меловая 
вода, и сейчас у Миши выва-
лились нижние зубы, а сде-
лать их на месте невозможно, 
потому что нужны импланты. 
Ну, это такая «хозяйственная 
часть». При этом Михаил, 
несомненно, представляет 
огромный интерес для отече-
ственной культуры, потому 

что он великолепный актер и 
режиссер. За месяц до траге-
дии он мне сказал: «Напиши 

мне пьесу. Хочу поставить 
в «Современнике». А тогда 
в воздухе висело ощущение 
чего-то приближающегося - 
ну, сейчас-то мы знаем уже, 
что приближалось… А тог-
да было непонятно, с какой 
стороны «зайдет». Тогда, вес-
ной 2020 года, я его спросил: 
«Ты мне поставь задачу - что 

ты хочешь выразить?» И он 
мне говорит: «Как и многие, 
чувствую, что приближает-
ся какой-то глобальный ка-
таклизм, апокалипсис… ». Я 
понял, о чем идет речь, ощу-
щения были похожие. И на-
писал ему пьесу «Пар». Очень 
своеобразная пьеса, переда-
ющая то, что мы обсудили. И 
случилась эта трагедия. Ми-
хаил забрал эту пьесу с собой 
в колонию, до этого он на суд 
с ней ходил. Синяя папка, с 
которой Михаил был на суде, 
у него там акафист Николаю 
Угоднику лежал и пьеса. И его 
психологически это удержи-
вало, потому что он на грани 
был. Он и христианин, и очень 
хороший человек. Я его очень 
люблю. Ну, что тут добавить? 
Со всеми может случиться, не 
дай бог, но загадывать нельзя.

- Чем он сейчас занят в коло-
нии? Есть ли условия для того, 
чтобы писать и сочинять?

- Он, как и все остальные 
заключенные, делает мол-
нии. Очень неплохая у него 
там аудитория, как ни стран-
но. У каждого своя беда, своя 
история... Я очень опасался, 
что Миша не выдержит. Но 
выдержал. И участвует в обще-
ственной жизни. Они с ребя-
тами поставили отрывок по 
Достоевскому. Это было все 
сделано внутри, на телефоны, 
но получилось хорошо (кар-
тина «Евангелие от Федора», 
созданная в ИК-4 УФСИН 
России по Белгородской об-
ласти, стала лауреатом Все-
российского конкурса-акции 
«Преступление и наказание», 
посвященного 200-летию До-
стоевского. - Ред.).

Подготовила  
Инна ФЕДОТОВА.

Почему Михаил Ефремов 
отказался  
выходить на свободу  
на пять лет раньше  
срока
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Иван считает, что его друг Михаил Ефремов  
уже достаточно пострадал и заслужил прощение.
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ВОПРОС -
РЕБРОМ

«Запретить 
американские 
мультики? 
Этим мы ничего 
не добьемся»

Мы поинтересовались у Ивана Ивановича, 
как, по его мнению, заставить 
подрастающее поколение смотреть 
не заокеанские мультики, 
а советские шедевры и новые 
творения отечественных 
аниматоров. Может, 
ограничить доступ 
к американским мультфильмам?

- Запретами мы ничего 
не добьемся, - уверен 

Охлобыстин.
 - Запреты - 

бессмысленная вещь, 
и технически 

это невозможно: 
в мире глобальной сети 
куда руку ни сунь - везде 

что-то электронное, 
излучающее. Только 

в порядке живой 
конкуренции мы можем 

чего-то добиться.

Иван ОХЛОБЫСТИН:

Я Мишу Ефремова очень люблю -  
надеюсь, его отпустят  
следующим летом

Почтальона 
Печкина 

в мультсериале 
«Простоквашино» 

Охлобыстин  
озвучивает  

уже пять лет.

Популярный артист - о друзьях,  
о детях и об уехавших коллегах.

«С
ою

зм
ул

ьт
ф

ил
ьм

»



19Россия
www.kp.ru

29.09.2023

Варвара ВОЛЬНАЯ

Известный семейный пси-
холог Джон Готтман, автор 
книги «7 принципов счаст-
ливого брака, или Эмоцио-
нальный интеллект в 
любви» сформулиро-
вал четыре призна-
ка надвигающегося 
развода, назвал 
четырех «всад-
ников апока-
липсиса», кото-
рые разрушают 
отношения.

КритиКа
Что-то не 

нравится? Скажи. Но тут 
вопрос, как вы об этом ска-
жете. «Мне не нравится» 
или «ты - козлина»? Чув-
ствуете разницу? Есть жа-
лоба на определенное пове-
дение («ты опоздал, и мне 
пришлось пропустить со-
вещание»), а есть критика 
недостатков человека («ты 
вечно опаздываешь, ты без-
ответственный!»).

Презрение
Оно приходит 

после критики: насмешки, 
сарказм, закатывание глаз. 
Все это показывает чело-
веку, что он плох, смешон, 
глуп… Презрение и все, что с 
ним связано, обесценивает.

А есть еще сарказм. Да, 
это смешно, иногда очень 
весело (тому, кто шутит). 
Но, подкалывая человека 
постоянно, вы будете уби-
вать близость между вами. 
Ведь сарказм - это пассив-
ная агрессия. Вы как бы 
шутя говорите человеку 
гадость. Обижаете его.

Готтман считает презре-
ние самым ядовитым «всад-
ником апокалипсиса» в от-
ношениях. Это говорит о 
том, что вы не можете сдер-
живать раздражение, жела-
ете уколоть партнера (часто 
и на людях).

защита (или 
отрицание)

Цепочка продолжается. 
В ответ на критику и сар-
казм человек пытается объ-
ясняться, оправдываться. 
Но если это не помогает, он 
переходит к защите. Это как 
быть всегда в засаде. Ждать 
нападения, быть готовым 
соврать, чтобы не ругали.

Или пойти дальше и по-
весить вину на партнера. 
Манипуляция? Да. Нападе-
ние - лучшая защита.

«Ты опять опоздал! Тебе, 
как обычно, наплевать на 
мое время!»

«Я не опаздывал, я задер-
жался, потому что чинил 
твою машину! Ты ее раз-
била, помнишь? Ты не уме-
ешь водить, а я виноват!»

Стена (или 
СКрытноСть)

«Я что, со стеной разго-
вариваю?» Скорее всего, 
да.

Цепочка «критика - пре-
зрение - защита» замыкает-
ся в круг «критика - презре-
ние - защита в ответ - снова 
критика - снова защита». 
Это становится невыноси-
мым, и один из супругов 
замыкается, закрывается. 
Становится стеной, чтобы 
избежать войны. Супруг, 
может, и хотел бы расска-
зать о том, что его волнует, 
и о том, что ему не нравится, 
и о том, чего бы хотел, да и 
просто посмеяться вместе 
хотел бы, но привык к то-
му, что ничего хорошего из 
этого не выходит. Чего тогда 
силы тратить? Лучше надеть 
наушники, нырнуть в план-
шет, отвернуться.

Стена в цепочке разру-
шителей брака появляется 
обычно последней, как от-
чаяние и нежелание вернуть 
любовь. Дверь закрывается.

Мужчина и женщина

Овны устали от людей, компромиссов и рутины. 
Может быть, вам и не захочется бросить все и пере-
селиться в одинокую избушку, но делать что-то 
в ущерб своим интересам вы точно не станете. 
Постарайтесь не идти на конфликт и сведите к 

минимуму контакты на время. 

Тельцы могут очароваться каким-то человеком, 
и в перспективе это вполне способно повлечь 

расставание с уже имеющимся партнером. Больше 
всего это проявится в парах, у которых все и так 
шло не слишком хорошо. Скорее всего, это будет 

правильное решение.

Хорошо бы Близнецам придержать ко-
ней и не лететь во весь опор навстречу 

приключениям. Лихое поведение чревато ошибка-
ми, последствия которых будут тянуться за вами 
весь октябрь, а то и дольше. Будьте осторожны. 

При этом не забывайте завязывать партнерства.

Для личной жизни время не самое подходящее. 
Ситуация довольно ровная, но можно все испортить 

неосторожным словом или любой мелочью, и по-
следствия будут вас сопровождать еще долго. Из 
плюсов недели - неплохо пойдут дела, так что мо-

жете направить свое внимание именно в эту сферу.

Львам стоит больше времени посвящать себе.  
Но это касается не самолюбования, а работы над 
собой. Время благоприятствует духовному росту, 
обретению гармонии с собой и миром. Впереди 
довольно насыщенное время, и чем лучше вы под-

готовитесь сейчас, тем легче будет потом.

Девы всегда весьма рациональны, но на этой 
неделе вас захлестнут эмоции, которым сложно 
сопротивляться, и это может негативно отразиться 
на ситуации. Не давайте эмоциям вами руково-
дить. И очень бережно обращайтесь с финансами. 
Для кутежа сейчас точно не лучшее время.

Не лучшее время для принятия судьбоносных 
решений,  велика вероятность забраться в дебри, 
в которых ничего хорошего не ждет. Многих захва-
тит головокружительный роман или новый виток 
текущих отношений. Важно в приступе эйфории 

не пойти на невыгодные для вас уступки. 

С одной стороны, в работе вы успеш-
ны. С другой - подкрались проблемы в 

личной жизни. Может быть, отношения себя из-
жили, а может, кто-то старательно строит козни. 
Не рубите сплеча, дайте себе время обдумать 
ситуацию.

Стрельцам предстоит преодолевать раз-
ные препятствия на пути, лавировать, импро-

визировать. Но есть во всей этой напряженной си-
туации и приятные аспекты. Например, проблема 
в отношениях, уже приличное время мешавшая 

вам жить, наконец разрешится удачно.

Козероги на этой неделе не в духе. Только 
вы заходите в помещение, окидываете его 

мрачным взглядом - и сразу кажется, что грозо-
вая туча накрыла все вокруг. Не спешите метать 
молнии - среди этих людей много тех, кто может 
оказаться вам полезен.

У Водолеев продолжается благоприятный 
период - выгодные предложения, укрепление 

материального положения. В личной жизни все не 
так однозначно: возможны конфликты или просто 
недопонимание с партнером, но при этом могут 
появиться и новые поклонники или поклонницы.

Рыбы могут порадоваться: препятствия, стояв-
шие на пути, устраняются словно сами собой. Не 

стоит наблюдать за этим дивным зрелищем сложа 
руки - действуйте! Фортуна переменчива, и пока 
она вам благоволит, постарайтесь использовать 
удачный период по максимуму.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

2 - 8 октября

Подготовила Евгения АН.

Весы

Готтман, безусловно, прав. Но… 
Он говорит о сказочном идеале. Об 
отношениях, в которых два взрос-
лых человека живут друг другу на 
радость, вместе решают вопросы, 
договариваются с первого раза, не 
бесят друг друга. Так бывает? То есть 
вот муж не убирает за собой тарелку 
со стола. Жена ему: «Петя, убери 
тарелку».

А Петя сразу думает: «Ага, ей это 
не нравится, теперь я всегда буду уби-
рать тарелку, ведь моей любимой Ма-
ше так тяжело все самой да самой».

И с того момента Петя никогда не 
забывает убрать тарелку.

Ну ладно вам!
Чаще бывает как?
Муж оставляет тарелку. Жена про-

сит убирать. А муж говорит: угу. И 
продолжает оставлять. Иногда еще 
и чашку рядом оставит, задумавшись.

И жена говорит: убери… убери… 
убери… Год, два, пять… А потом за-

катывает глаза и орет: «Петя, я сейчас 
эту чертову тарелку о твою голову 
разобью!»

А Петя такой: «Маша, это критика, 
сарказм, пассивная агрессия и угро-
за. Я ухожу в защиту от тебя, а потом 
стану стеной. Ты, Маша, абьюзер, 
ты разрушаешь наши отношения».

Можно миллионы букв написать 
о том, как плохо критиковать, как 
портит отношения сарказм… Но 
иногда люди до этого уже просто 
докатились, начав с раздражения. И 
тогда надо все эти агрессии, обиды и 
затаенные недовольства сбросить с 
себя, как листья капусты, и спросить 
друг друга: «Мы вместе? Мы команда? 
Желаем друг другу добра и счастья?»

Если да, то все ваши поступки 
должны быть в плюс любимому че-
ловеку. И тогда один не будет гадост-
но подкалывать, а другой не будет 
закрываться в защиту. Вот и все. 
Интересно, так бывает?
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Развод уж 
близится...

а чтобы понять, 
насколько все плохо, 

проанализируйте  
еще раз ваши 

отношения 
с помощью одного 
умного человека.

Что же делать
Какие советы 
дает нам мудрый 
джон Готтман

➊ Недовольны тем, что муж не убирает за 
собой тарелку со стола? Не надо закатывать 
глаза: «Ну что, сейчас придет уборщица, 
чтобы за Петенькой убрать?» Скажите, что 
нужно: «Петя, убери, пожалуйста, тарелку 
со стола».

➋ Не копите обиды и проблемы. Обсуж-
дайте все сразу по горячим следам. Решайте, 
что делать, ищите компромиссы каждый день! 
Так противоречия не будут копиться и не 
взорвутся в итоге огромным вулканом гнева.

➌ Задумайтесь, чего вы хотите, ругаясь с 
партнером? Переделать его? Указать ему на 
его ужасные черты и привычки? Для чего? 
Чтобы он почувствовал себя плохо?

Это не любовь, не отношения, а противо-
стояние и война.

Единственный выход - принять то, что ваш 
человек такой, какой есть. И вы его таким по-
любили. Вы хотите быть с ним? Вы не в силах 
его переделать. Но вы можете договориться 
и сделать вашу общую жизнь комфортнее.

лиЧное Мнение а так бывает?

Секреты счастливой жизни многодетной  
семьи священника-блогера < стр. 8 - 9.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Гости нужны для того, что-
бы время от времени наво-
дить в доме порядок.

✱  ✱  ✱
Финансовая грамот-

ность?
Ну я слышал, что день-

ги нужно класть, а не ло-
жить.

✱  ✱  ✱
Теперь мы говорим ро-

дителям: «Хватит смотреть 
телевизор».

✱  ✱  ✱
Говорят, что акулы на-

падают на плещущихся 
и барахтающихся плов-
цов. Так что, если вами 
заинтересовалась акула, 
не паникуйте, спокойно 
гребите оставшейся ру-
кой к берегу.

✱  ✱  ✱
- Изя, сыночек, сходи в 

магазин за хлебом.
- А деньги?
- Не надо. Только хлеба.

✱  ✱  ✱
- Ну что, в отпуск опять 

в Таиланд?
- Да нужен мне этот 

Таиланд! Нет ничего луч-
ше нашей уральской 
природы, хочешь, грибы 
в лесу собирай, хочешь, 
с удочкой у озера сиди... 
Красота!

- Ипотеку взял?
- Ну...

✱  ✱  ✱
- Эта долька - для ежа, эта 

долька - для чижа, эта долька 
- для утят, эта долька - для 
котят…

- Дед, может, ты все-таки 
перепишешь завещание?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
К чему приравнял перо Вла-
димир Маяковский? 8. Что 
«принял» на восьмой день 
после рождения Иисус Хри-
стос? 9. Пушкинская муза, 
чьи похороны совпали с уста-
новкой памятника великому 
поэту на Тверском бульваре. 
10. Гений античной драма-
тургии. 12. Какой богине 
«не дают подглядывать»? 13. 
Она круглая, с хвостом и все 
разбивает. 17. Кто из му-
зыкантов группы The Rolling 
Stones откусил себе кончик 
языка, играя в баскетбол? 
21. Синоним великана. 22. 
Чертополох из меню гурма-
на. 25. Зона прохлады. 27. 
В каком грузинском городе 
можно посетить музей Ио-
сифа Сталина? 28. Какой 
плод древние греки называ-
ли «кукушкиным яблоком»? 
29. Деталь крепежа. 30. 
Талая. 31. Речная кода.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. На-
ведение чистоты. 2. Соци-
альное пособие. 3. Итальян-
ский скульптор, упомянутый 
в рассказе «Психея» Алек-
сандра Куприна. 4. С кого 
скатываются как с горки 
герои мультфильма «Обе-
зьянки и грабители»? 6. ... 
личностного роста. 7. Кого 
держит за волосы Паллада 
на картине Сандро Ботти-
челли? 11. Река с разво-
дными мостами. 13. Олим-
пийская чемпионка Алина ... 
14. Скрипичной игры гений. 
15. Машина разрушения. 
16. Химический убийца. 18. 
Райский ... из Южной Аф-
рики. 19. «Я вчера нашла 
совсем случайно, у себя в 
шкафу, где Моцарт и ...». 
20. Первенец Евгения Плю-
щенко. 23. Чуть уловимый 
звук. 24. Страна с ГЭС «Три 
ущелья». 26. Вещество для 
пайки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Штык. 8. Об-
резание. 9. Керн. 10. Аристофан. 12. Фемида. 13. Запятая. 17. 
Джаггер. 21. Гигант. 22. Артишок. 25. Тень. 27. Гори. 28. Сли-
ва. 29. Винт. 30. Вода. 31. Устье. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Уборка.  
2. Пенсия. 3. Канова. 4. Жираф. 6. Тренинг. 7. Кентавр. 11. 
Нева. 13. Загитова. 14. Паганини. 15. Танк. 16. Яд. 18. Жу-
равль. 19. Григ. 20. Егор. 23. Шорох. 24. Китай. 26. Флюс.
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Виктория  
АНДРЕЯНОВА,  

модельер:
- Изящная, 

статная,  
тонкая Екатерина 
в классическом купальнике 

выглядит безупречно.  
Хочу отметить серьги -  

это то украшение,  
которое будет совсем 
не лишним на пляже,  

напротив, яркие крупные 
серьги подчеркнут  

длинную шею. Любуюсь.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 
участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  

ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8,  
Москва, 127015. 

На конверте напишите: «Мисс купальник «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru
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екатерина 
никитина, 
Челябинск:
- окончила 
уральский 

государственный 
университет 
физической 

культуры.  
судья-секретарь  

по волейболу, 
заводчик породы 

джек-рассел-терьер.  
люблю заниматься 
спортом и прогулки 

в лесу.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +25…+27 +19…+21
Майкоп +25…+27 +17…+19
Ейск +23…+25 +18…+20
Сочи +24…+26 +18…+20

Погода на завтра, 30 сентября

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 39%
Ветер - 4 м/с, 
западный
Восход - 06:20        
Заход - 18:08      
Полнолуние

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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